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ПОЧЕМУ РУССКИМ ПРОТИВОПОКАЗАНО МОЛОКО, А АЗИАТАМ — АЛКОГОЛЬ
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Опять Киркоров и Петросян: дети плакали 
и давились соком, но продолжали смотреть «го-
лубой огонек». Перефразируя Сталина: других 
артистов у меня для вас нет. Не прошло и пяти лет 
с момента прошлых выборов Путина, как начина-
ется новое шоу под названием «президентская 
гонка». В теории сюжет должен быть закручен 
лихо, на практике — артисты в этом шоу прежние, 
только немножко побитые молью. 

В выходные, пока страна отдыхает и рас-
слабляется, сразу два заслуженных артиста 
российской политической сцены заявили о на-
чале своей очередной президентской гонки. 
Это — Жириновский и Явлинский.

На тридцатом съезде ЛДПР бессменный 
лидер партии Владимир Жириновский был пере-
избран председателем «желто-синих» на очеред-
ной срок и заявил о новом походе в президенты. 
В апреле ему стукнет 71 год, но пример Трампа 
показывает, что для кандидата в политики миро-
вого уровня это не возраст. О чем и напомнил 
ВВЖ: «Если бы у нас были такие же условия, как 
в Америке, то я бы победил, как Трамп». Что там 
за условия в Америке — он не расшифровал, 
но по двум «бы» в одном предложении можно 
судить о том, что на победу Жириновский не 
рассчитывает. И никаких внятных тезисов своей 
кампании пока не выдвигает. Зато он бьет рекор-
ды по количеству поражений, чем и гордится. 
«Я буду кандидатом в президенты шестой раз, 
и это рекорд Европы», — похвалился он. Рекорд 

был бы еще более увесистым, если бы ВВЖ не 
пропускал выборы Путина на второй срок, де-
легировав в 2004 году вместо себя боксера и 
футболиста Олега Малышкина, который занял 
итоговое последнее место, уступив с большим 
отрывом не только живым кандидатам, но даже 
существовавшему в ту эпоху «кандидату про-
тив всех». А потом горе-кандидат был изгнан 

из ЛДПР самим же Владимиром Вольфовичем 
«за грубое нарушение партийной дисциплины». 
Кстати, Малышкин-то хоть как спортсмен одер-
жал 12 побед нокаутом, а Жириновский заранее 
начинает гордиться шестым нокаутом в свою 
голову в политической борьбе.

ГОЛУБОЙ ОГОНЕК 
ПРЕЗИДЕНТСКОЙ ГОНКИ
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ЗЛОБА ДНЯ
Михаил ЗУБОВ, 

специальный 
корреспондент

Владислав  
ИНОЗЕМЦЕВ,  

экономист и социолог

СВОБОДНАЯ ТЕМА
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ДОГОНИМ ЛИ МЫ 
АМЕРИКУ?

ОТКРЫТА РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА 
НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ 2017 ГОДА!
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«ОН БЫЛ  
ЛУЧШИМ 
РАСКОЛЬНИКОВЫМ 
НАШЕГО 
ВРЕМЕНИ» 
Памяти Георгия 
Тараторкина
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ФЕВРАЛЬСКАЯ 
ОГУРЕЧНАЯ 
АНОМАЛИЯ

Поначалу в сводки Росстата верилось с 
трудом. В самый разгар зимы, а именно со 
второй половины января, вдруг стали де-
шеветь огурцы, потеряв в цене уже 3,4% (на 
фоне инфляции с начала года 0,6%). Ежене-
дельный мониторинг цен «МК» в столичных 
магазинах показал, что тренд на снижение 
продолжился и в феврале. Как же так? Ведь 
сейчас для них не сезон, и им положено до-
рожать, судя по практике прошлых лет. Этот 
нежный тропик, впрочем, как и другие ово-
щи, произрастающие в закрытом теплич-
ном грунте, нуждается в дополнительной 
подсветке и обогреве. В чем же причины 
огуречной аномалии?
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В разгар зимы 
некоторые овощи 

неожиданно 
подешевели

Вот уже неделю как любой гражданин 
России может совершенно бесплатно по за-
кону о «дальневосточном гектаре» получить в 
пользование кусок земли в Дальневосточном 
федеральном округе. Ранее, пока программа 
работала только для местных, 36 000 человек 
захотели стать собственниками.

Зачем это нужно власти? И нужно ли са-
мим гражданам? 

Читайте 4-ю стр.

ПО ГЕКТАРУ 
В РУКИ
Власть услышала 

Достоевского: «Если хотите 
переродить человечество 

к лучшему, почти что из зверей 
наделать людей, то наделите 

их землей — и достигнете цели»
Те, чьи самые напряженные рабочие дни 

и даже ночи выпадают на выходные, отмеча-
ют профессиональный праздник в понедель-
ник, 6 февраля. День бармена пришел к нам 
из-за рубежа вместе с культурой красивого 
пития. На людей, жонглирующих бутылка-
ми и смешивающих нечто многослойное и 
разноцветное, с интересом смотрят многие 
посетители заведений, а некоторые решают 
даже подружиться и познакомиться. В пред-
дверии Дня бармена корреспондент «МК» 

заглянул в несколько столичных баров и вы-
яснил у профессионалов:

■	когда коктейли — это плохой выбор;
■	почему женщины не должны стесняться 

заказывать виски;
■	какой из крепких напитков сильно 

переоценен;
■	почему водка — это напиток 

разведчиков.
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В честь Дня бармена 
«МК» прошелся 

по питейным 
заведениям и узнал, 

в чем изменились 
алкогольные 

предпочтения москвичей

ТАК ВЫПЬЕМ ЖЕ ЗА ПАБ!

Снежную горку у садового товарищества 
«Купавна» в Ногинском районе Подмосковья до 
недавнего времени местные жители называ-
ли «крутые виражи». От спусков на ледянках 
и тюбингах у катающихся захватывало дух. 
Причем все больше от восторга. Но в субботу 
этот склон окрестили «смертельной высотой». 
4 февраля примерно в 16.00 здесь произо-
шла непоправимая трагедия. «Ватрушка», на 
которой съезжали отец и сын, перевернулась, 
ребенка отбросило к дереву, и от удара о ствол 
7-летний малыш скончался на месте. 
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Как уберечь себя 
и ребенка от трагедии 
во время зимних забав
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В РОССИИ ОТСУТСТВУЕТ ЗАПРЕТ 
НА ПРОПАГАНДУ ПЕДОФИЛИИ
Последние школьные скандалы направили 
энергию законодателей в сферу защиты 
прав детей от сексуального насилия

ДАЖЕ КРИЗИС  
ИПОТЕКЕ НЕ МЕШАЕТ
Несмотря на падение доходов населения, 
жилищное кредитование растет
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Погибший на горке 
мальчик увлекался 
лыжами.

РАБОЧИЕ СБРОСИЛИ СНЕГ С КРЫШИ 
НА КОЛЯСКУ С МЛАДЕНЦЕМ 

Спасать 2-месячного ма-
лыша, на которого по не-
досмотру дворников упала 
глыба льда, пришлось сто-
личным медикам. 

Как стало известно «МК», 
вопиющий случай произо-
шел в субботу, 4 февраля, 
возле жилого дома 122 на 
улице Палехской. Молодая 
москвичка с утра спешила с 
крохой сыном в поликлинику 
на плановый осмотр у лора 
в рамках диспансеризации. 
До этого в учреждении был 
карантин, поэтому поход 
к врачу молодая мама за-
планировала на субботний 
день. Сопровождать дочь и 
внука вызвалась бабушка 
малыша. 

В 10.40 женщина вышла 
из подъезда и собиралась 
придержать входную дверь, 
чтобы дочери удобнее было 
вывезти коляску с малышом. 
В этот момент она увидела 
рабочего в форме. 

«Он сказал нам: идите, 
можете выходить. Махнул 
рукой. Мы вышли, и тут же с 
крыши полетела наледь, ко-
торая упала прямо на коляску 
с мальчиком», — позже рас-
сказали родные маленького 
Арсения стражам порядка. 
С переломом черепной ко-
робки малыш попал в реа-
нимацию. 

Действия трех рабочих 
проверяют сотрудники 
Следственного комитета. 
Сотрудники Бабушкинской 
межрайонной прокуратуры 
также проводят проверку в 

части общего надзора. Уже 
установлено, что трудяги 
проводили высотные рабо-
ты с нарушением правил. 
Они даже не обнесли терри-
торию специальной лентой 
(вчера ограждения спешно 
установили). 21-летний г-н 
Каримов, 22-летний г-н Ха-
лилов и 27-летний г-н Ашу-
ров задержаны. Скорее все-
го, им будет предъявлено 
обвинение по статье 238, 
часть 2, пункт «б», УК («Ока-
зание услуг, не отвечающее 
требованиям безопасности 
и повлекшее причинение 
вреда здоровью»). Кстати, 
гастарбайтеры работают по 
патенту уже три года. 

С о л и с т к а р о к-
группы «Ночные 
снайперы» Диа-
на Арбенина 
у г о д и л а  в 
черный спи-
сок злостных 
неплатель-
щ и ко в з а 
услуги ЖКХ. 
Известная 
певица не-
сколько лет 
назад стала 
хозяйкой апар-
таментов в центре 
Москвы, но платить 
за них периодически за-
бывает.

Как выяснил «МК», трех-
комнатная квартира Дианы 
Арбениной располагается в 
Даниловском районе столи-
цы. Однако на протяжении 
четырех месяцев в прошлом 
году (с 1 июля по 31 октя-
бря) счета за коммунальные 
услуги никто не оплачивал. 
За это время задолженность 
составила около 40 тысяч 
рублей. ГБУ «Жилищник» 
вынуждено было подать на 
исполнительницу в суд. В 
итоге мировой судебный 
участок №248 вынес судеб-
ный приказ в пользу комму-
нальщиков. «С Арбениной 
взыскали 39,5 тыс. рублей 

и госпошлину, — 
пояснил пресс-

секретарь суда 
Виктор Васи-

льев. Однако 
сама певи-
ца до звон-
ка корре-
спондента 
«МК» была 
не в курсе 

своих про-
блем. Дело 

в том, что она 
с шестилетни-

ми сыном и до-
черью все время 

проживает в коттедже в 
Подмосковье и редко бы-
вает в столичной квартире. 
А оплату счетов поручает 
своему менеджеру. Види-
мо, он и забыл оплатить 
«коммуналку».

Кстати, Арбенина в 2014 
году записала видеообра-
щение, в котором пожало-
валась, что ее концерты, 
запланированные в рамках 
осеннего гастрольного тура 
во многих городах России, 
почему-то отменяются один 
за другим. Видеоролик был 
опубликован на популярном 
сервисе в Интернете. Воз-
можно, череда этих неудач 
пошатнула финансовое по-
ложение вокалистки.

ФЕМИДА НАПОМНИЛА ДИАНЕ 
АРБЕНИНОЙ, ЧТО ЗА ЖИЛЬЕ 

НУЖНО ПЛАТИТЬ

БАБОЧКАМ ПОМЕНЯЛИ ДЕНЬ НА НОЧЬ
Новые ночные бабочки 

поселились в столичном 
зоопарке. На новой экспо-
зиции зоологи специально 
поменяли местами день и 
ночь, чтобы крылатые на-
секомые бодрствовали в 
дневное время. 

Как рассказал «МК» заве-
дующий отделом энтомоло-
гии Михаил Березин, суме-
речные бабочки бражники 
были привезены еще кукол-
ками из Америки и Азии, пре-
вратились в красивых бабо-
чек и стали размножаться 
в зоопарке. В природе они 
ведут активный ночной об-
раз жизни, поэтому специ-
алисты пошли на хитрость 
— поменяли местами день и 
ночь. В дневное время в по-
мещении, где живут бабоч-
ки, поддерживается темно-
та. Пространство освещает 
специальный красный свет, 

насекомые его не восприни-
мают, зато люди могут рас-
смотреть все в деталях. А че-
рез двенадцать часов, когда 
в Москве наступает вечер, 
автоматически включают-
ся дневные лампы, и бабоч-
ки засыпают. У насекомых 
понятие сна отличается от 
общепринятого, они скорее 
замирают, замаскировав-
шись под кору или листья. 
В природе это обусловле-
но тем, что днем они ста-
раются быть незаметными 

— чем спокойнее они сидят, 
тем меньше шансов, что их 
съедят. Сотрудники еже-
дневно готовят для бабочек 
специальный сироп — рас-
твор меда или сахара. Его 
разливают по кормушкам, 
напоминающим по форме 
цветы. Эти кормушки белого 
и ярко-желтого цвета, чтобы 
насекомые смогли найти их 
в темноте. Отличительная 
особенность бражников в 
том, что они могут есть на 
лету. Скорость движения 
крыльев позволяет им за-
виснуть над цветком и с по-
мощью хоботка высосать 
нектар. Продолжительность 
жизни этих насекомых всего 
10–14 дней. Но в лаборато-
рии регулярно появляют-
ся на свет новые бабочки, 
поэтому сотрудники смогут 
поддерживать постоянную 
экспозицию. 

НАЧАЛЬНИК ПОЖАРНОЙ ЧАСТИ ПОСТРАДАЛ  
ОТ БРАТСКОЙ НЕНАВИСТИ

Начальник столичной по-
жарной части получил се-
рьезные ранения прямо на 
рабочем месте. На мужчину 
напал человек, которого он 
представил коллегам как 
своего брата. 

Как стало известно «МК», 
вечером в субботу бранд-
мейстер Юрий Буланов при-
ехал в расположение 19-й 
пожарной части на Ленин-
градском проспекте. Муж-
чина привел с собой чело-
века, которого представил 
коллегам как двоюродного 
брата, и заявил, что они по-
сидят немного вместе в его 
кабинете — отметят день 

рождения. А через пару ча-
сов из кабинета начальника 
донеслись крики. 

Юрия Буланова нашли 
лежащим без сознания — 
он истекал кровью. Перво-
начально предполагалось, 
что удары были нанесены 
пожарным топором. Но 
эксперты склонны считать, 
что злоумышленник был 
вооружен ножом. Он ударил 
Буланова в грудь и живот, 
а затем скрылся. Ведется 
его поиск. За жизнь Юрия 
Буланова борются врачи. 
Пока непонятно, почему 
мужчина набросился на по-
жарного и действительно ли 

он является родственником 
офицера.

Кстати, в 2013 году Юрий 
стал лучшим среди на-
чальников караулов на го-
родском этапе конкурса 
спасателей «Созвездие 
мужества». Мужчина — по-
томственный пожарный. 
Он окончил Воронежское 
пожарно-техническое учи-
лище в 2002 году, работал 
в Твери, потом перевелся 
в Москву. В недавнем ин-
тервью одной из газет он 
почти пророчески сказал: 
«Спасибо, если с топором не 
бросятся, — и такое у коллег 
бывало».

ПОЦЕЛУИ НАЧАЛИ ДОСТАВЛЯТЬ ПО ВОЗДУХУ
Служба доставки... по-

целуев и объятий на дом 
начала работать в Москве. 
Создать ее решили в пред-
дверии сразу трех любимых 
праздников — Дня святого 
Валентина, Дня защитника 
Отечества и Международ-
ного женского дня.

Как пояснили «МК» орга-
низаторы необычного офи-
са услуг, подобной службы 
до сих пор не было нигде 
в мире. Работает она про-
сто и оперативно. Каждый 
желающий вне зависи-
мости от пола, возраста и 

семейного положения мо-
жет оставить заказ на почту 
14february2017@inbox.ru или 
на номер 8(926)722-6639 с 
указанием фамилии и име-
ни, возраста, телефона и до-
машнего (рабочего, любого 
другого) адреса человека, 
которого он желает поцело-
вать или обнять через курье-
ра. При этом от клиентов 
требуется совсем немного. 
Во-первых, подробное опи-
сание обстоятельств места 
и времени — где и когда ку-
рьер сможет застать того, 
кому предназначен ценный 

подарок. Во-вторых, инфор-
мация о возможных рисках: 
реакция на поцелуй от не-
знакомца или незнакомки 
(пусть даже прекрасной) 
может быть неоднозначной. 
В-третьих, четкие инструк-
ции — куда именно необхо-
димо поцеловать объект, в 
руки или в щечку (вариант 
«в губы» не принимается), 
следует ли раскрывать имя 
заказчика, потребуется ли 
видеоподтверждение того, 
что заказ выполнен. Заказы 
принимаются по будням с 10 
до 19 часов. 

УЧАСТНИК ПИКНИКА ПОХОРОНИЛ 
СЕБЯ ПОД ДЕРЕВОМ

Нелепой трагедией обер-
нулась попытка 22-летнего 
москвича справиться с ролью 
дровосека в лесу в окрестно-
стях подмосковной Балаши-
хи. Мужчина пилил дерево, и 
оно рухнуло прямо на него, 
задавив насмерть.

Как стало известно «МК», 
в субботу вечером компания 
из девяти москвичей решила 
выбраться на природу, чтобы 
отметить там день рождения 
одного из друзей. Устроив 
пикник, приятели разожгли 
костер, но собранного хво-
роста им не хватило даже 
для того, чтобы приготовить 
первую порцию шашлыков. 
Тогда один из гостей вы-
звался спилить сухое дере-
во, которое заметил на по-
ляне. Самовольная вырубка 
в лесу запрещена, но парень 
тем не менее начал пилить 

ствол, уверенный в том, что 
попутно совершает благое 
дело — избавляет лес от су-
хостоя. Мужчина не учел, что 
профессия вальщика счита-
ется одной из самых опасных 
в мире, и, даже если дерево 
наклонено, не факт, что оно 
упадет в ту сторону, в которую 
ты рассчитываешь. По всей 
видимости, горе-лесоруб не 
учел направление ветра, раз-
витость кроны или какой-то 
другой фактор, влияющий на 
смещение центра тяжести. 
Спиленное дерево в итоге 
упало на него самого. От 
полученных травм мужчина 
скончался на месте. 

Как рассказала «МК» стар-
ший помощник руководите-
ля ГСУ СКР по Московской 
области Елена Фокина, по 
данному факту начата до-
следственная проверка.

ВОР В ЗАКОНЕ, ПОПАВ ЗА РЕШЕТКУ, 
ВЫНЕС СМЕРТНЫЙ ПРИГОВОР 

СВОЕМУ ОТЦУ
Наказание вору в законе 

Шалве Чхенкели по кличке 
Шалва Хонский, который 
вместе с сообщниками до 
смерти замучил столичного 
предпринимателя, избрал 
Люблинский суд столицы. 
Отец «авторитета», узнав 
о зверствах, которые тво-
рил его сын, не выдержал и 
умер.

Как ста ло известно 
«МК», пленниками бан-
дитов стали отец и сын 
Кружаленко, владельцы 
прибыльного бизнеса по 
торговле сантехникой. Вла-
димир Кружаленко-старший 
занимался предпринима-
тельской деятельностью с 
1990-х годов, и его магазин 
на Новокосинской улице при-
носил стабильную прибыль. 
Естественно, об успехах се-
мьи знали их знакомые, в том 
числе и друзья детства. Сре-
ди них и оказался человек, 
который в 2006 году расска-
зал о предпринимателе во-
рам в законе Шалве Чхенкели 
и Игорю Глазневу по кличке 
Вова Питерский. Гангстеры 
начали вымогать у коммер-
сантов деньги. В конце кон-
цов отец с сыном поехали на 
назначенную встречу с не-
сколькими представителями 
криминального мира в сау-
ну. Там их избили, отобрали 
вещи и ключи от «БМВ». По 
словам Сергея Кружаленко, 
ему в руку втыкали вилку, об-
резали ножом волосы, изби-
вали ногами, а затем на два 
часа заперли в парилке. И 
все это для того, чтобы ком-
мерсанты отписали им свое 
имущество. Затем истязания 
продолжились в квартире 
Кружаленко-младшего. Как 
раз в это время туда приеха-
ла мать Сергея, встревожен-
ная исчезновением родных. 
Когда она позвонила по до-
мофону, трубку снял Сергей. 
Он ответил, что все в поряд-
ке. Но интонация в голосе 
сына встревожила мать на-
столько, что она вызвала 
наряд полиции. Вместе со 

стражами порядка женщина 
прошла в квартиру и увидела 
избитого молодого челове-
ка со сломанной челюстью 
и своего супруга, который 
лежал без сознания в дру-
гой комнате. Злодеи успели 
покинуть квартиру, но чуть 
позже они все равно были за-
держаны. Владимир Кружа-
ленко скончался в больнице 
— травмы спровоцировали 
кровоизлияние в мозг. А его 
сын поправился и присут-
ствовал на суде над своими 
обидчиками. 

Сначала, в 2007 году, был 
осужден сообщник Глазнева: 
он получил 13 лет за неза-
конное лишение свободы и 
умышленное причинение 
тяжкого вреда здоровью, 
повлекшее смерть потерпев-
шего. В 2012 году Фемида 
добралась до 49-летнего 
Игоря Глазнева — Люблин-
ский суд приговорил его к 10 
годам особого режима. Кста-
ти, в это время он отбывал 
наказание за хранение нар-
котиков — его причастность 
к происшествию с отцом и 
сыном Кружаленко была 
установлена чуть позже. 

И вот теперь перед судом 
пришлось ответить Шалве 
Чхенкели. Во время процесса 
мужчина заявлял о своей не-
причастности к событиям и 
отказался от дачи показаний. 
Но свидетели и сам постра-
давший Сергей Кружаленко 
рассказали о том, что тот 
был в сауне. Не поехал он 
только в квартиру Сергея. 
Также Чхенкели возмущался 
неточностью информации, 
изложенной в СМИ, которые 
написали, что с Владимира 
Кружаленко сняли скальп. 
Между тем этот факт так шо-
кировал отца Шалвы Хонско-
го, что он скончался от пере-
живаний. 

Как сообщили «МК» в про-
куратуре Юго-Восточного 
округа, Люблинский суд 
приговорил 51-летнего 
Чхенкели к 10 годам стро-
гого режима. 
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После ЧП у подъезда спешно 
поставили ограждения.

ВИДЕО   
на сайте 
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Момент падения глыбы 
на коляску запечатлела 
видеокамера.
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ЗЛОБА ДНЯ КАЖДАЯ ПЯТАЯ 
ЖЕРТВА — 
МЛАДШЕ 5 ЛЕТ
В России отсутствует  
запрет на пропаганду 
педофилии
Последние «педофильные» скандалы 
сразу в двух известных московских шко-
лах не только всколыхнули общество, но 
и направили энергию законодателей в 
сферу защиты прав детей от сексуаль-
ного насилия. 3 февраля рабочая группа 
Госдумы во главе с вице-спикером 
Ириной Яровой предложила первые 
пункты проекта комплексного закона по 
усилению защиты несовершеннолетних 
от педофилов — в том числе введение 
обязательной судебно-психологической 
экспертизы для всех нарушителей сек-
суальной неприкосновенности ребенка 
и увеличения срока за неоднократные 
деяния. 

Количество преступлений сексуального ха-
рактера против детей продолжает расти, причем 
стремительно, сообщила Яровая: последние 4 
года жертвами сексуального насилия стали 40 ты-
сяч российских детей, и если в 2012 году их было 
около 6,5 тысячи, то в 2015-м — вдвое больше. 
Статистика и в самом деле чудовищная: среди 
общего числа пострадавших детей в возрасте от 
1 (!) до 5 лет сексуальному насилию подвергся 
каждый пятый; от 6 до 10 лет — каждый второй; 
а от 11 до 14 лет — две трети. Если же учесть 
высокую долю нераскрытых преступлений, то 
ситуация рисуется и вовсе чудовищной.

Яровая подчеркнула: «Прирост престу-
плений этого рода в основном идет не за счет 
рецидивистов, а за счет новых преступников, 
многие из которых ранее сами были жертвами 
сексуального насилия». (Особенно жестокими 
в этом направлении, по оценке судебных экс-
пертов из Института имени Сербского, являются 
изнасилованные девушки: они сплошь и рядом 
«подставляют» под аналогичное преступление 
своих сверстниц.) 

Первые предложения рабочей группы уже 
озвучены: увеличение сроков давности наказа-
ния за сексуальные преступления против не-
совершеннолетних. Увеличение максимально 
возможного срока для преступников, совершив-
ших многочисленные деяния этого профиля, а 
то максимально возможный сегодня срок для 
них — всего 4,5 года. Обязательная судебно-
психологическая экспертиза для всех обви-
няемых по «педофильным» статьям, создание 
единой базы данных засветившихся педофилов 
с целью недопущения их на работу в детские 
учреждения. 

Среди других прозвучавших предложений — 
обязательная геномная регистрация мигрантов 
(именно они, по оценке МВД, совершают основ-
ную часть уличных сексуальных преступлений) 
и установление ответственности руководства 
детских образовательных учреждений, которые, 
зная о педофилии среди своих учителей, не пред-
принимают никаких мер. 

Однако главной темной зоной сексуальной 
агрессии против несовершеннолетних является 
Интернет, считает директор мониторингового 
центра по выявлению опасного и запрещенного 
законодательством контента, координатор дви-
жения «Сдай педофила!» Анна Левченко: 

— 75% обращений к нам родителей каса-
ются развращения их детей в социальных сетях. 
И особенно опасной является ВКонтакте: там, 
похоже, работает целая преступная группа, кото-
рая путем шантажа вынуждает детей к деяниям 
сексуального характера.

Между тем. Учителя и выпускники фигуранта 
последнего секс-скандала — «Лиги школ» — 
категорически опровергают сообщения СМИ о 
педофильных наклонностях руководства своей 
бывшей школы. В «МК» с просьбой опровергнуть 
широко обсуждаемые в обществе сообщения 
СМИ о сексуальных контактах руководства «Лиги 
школ» с несовершеннолетними учащимися обра-
тились мама одной из выпускниц этого учебного 
заведения Мария Ходаковская:

— Вся эта клевета — месть недовольных. 
Предполагаю, кто это мог организовать: два 
года назад обвинители стали шантажировать 
руководство этими вымышленными историями, 
требуя увольнения директора, его жены и зам-
директора. А руководство школы решило тогда 
не подвергать школьников информационному 
прессингу. Почему никто из предполагаемых 
жертв не обратился в прокуратуру? Да потому 
что нет у них доказательств! Обнимал девочек? 
Но люди обнимаются и поддерживают друг друга 
— это нормально, по-человечески! 

— Меня потрясла изощренность дезинфор-
мации: фотографии, различные подробности 
создают иллюзию достоверности, — добавила 
выпускница 2015 года Настя. — Да, мы ездили на 
дачу, да, мы мылись в бане — мальчики отдельно, 
девочки отдельно, и ни меня, ни моих подруг 
никто пальцем не тронул ни разу. Родители и 
ученики «Лиги» надеются, что ложь и клевета не 
останутся безнаказанными. 

Марина ЛЕМУТКИНА,  
Елена СУВОРОВА.

Президент Украины 
надеется отменить Минские 
соглашения, не испортив 
отношения с Западом 
В субботу вечером наконец-то состоял-
ся долгожданный для Петра Порошенко 
разговор с новым американским пре-
зидентом. Любители конспирологии тут 
же отметили тот факт, что это случилось 
после эскалации конфликта на востоке 
Украины. Совпадение или хорошо рас-
считанный ход? Учитывая любовь Киева 
к подобным провокациям, в простую 
случайность верится с трудом...

Если проанализировать выступления и ин-
тервью нового хозяина Белого дома Дональда 
Трампа, то и не надо иметь семи пядей во лбу, 
чтобы заметить: 45-му президенту США не особо 
и интересно, что творится на Украине. Единствен-
ное упоминание Украины Трампом датировано 16 
января, и то несло ироничный оттенок, а Украины 
касалось лишь частично. Тогда Трамп иронично 

отреагировал на слова уже экс-главы ЦРУ Джона 
Бреннана, который в интервью американскому 
телевидению предупредил избранного прези-
дента США об опасности российской угрозы. 
По мнению Бреннана, Трамп не понимает всей 
ее важности. На что президент США ответил на 
своей странице в социальной сети: «О, куда уж 
хуже — посмотрите на Сирию, Крым, Украину и 
наращивание Россией ядерного потенциала (на-
мек на то, что все эти конфликты были развязаны 
при администрации Обамы. — «МК»). Нехорошо! 
Или это тоже была утечка фейковых новостей?» 
— написал в своем микроблоге Трамп, проци-
тировав интервью Бреннана.

Конечно, Россия намного больше занимает 
президента Штатов. И это пугает украинских 
политиков. Ведь при Обаме Киев постоянно 
чувствовал плечо западного партнера, на ко-
торое всегда можно было опереться. В связи 
с этим неудивительно, что разговор Петра По-
рошенко с Трампом состоялся только после 
эскалации конфликта на Донбассе. Новую укра-
инскую власть пугает возможность остаться 
забытыми, и они вынуждены всеми силами 
напомнить о себе, даже ценой человеческих 
жизней. Подробностей диалога между двумя 

президентами мы не знаем, однако, судя по 
заявлениям обеих сторон, основная часть раз-
говора была посвящена конфликту на Украине 
и отношениям между Москвой и Киевом. Гла-
вы государств согласились с тем, что боевые 
действия на Донбассе необходимо прекратить 
немедленно и переходить к мирному решению 
конфликта. 

Учитывая, как часто на Украине стали гово-
рить об альтернативе Минским соглашениям, 
то возникает вопрос: не этого ли так сильно 
хочет Киев? Ведь в Белом доме новый хозя-
ин, которому надо донести все «сложности» и 
«проблемы», возникающие на пути к мирному 
урегулированию конфликта. 

НАШИ ЭКСПЕРТЫ
Денис ДЕНИСОВ,  
российский политолог:
— Последнее время, особенно после из-

брания Дональда Трампа, действительно на-
чали говорить о необходимости альтернативы 
Минским соглашениям. Однако все стороны 
конфликта и сторонние наблюдатели, участвую-
щие в переговорном процессе, заявляют, что 
никаких альтернатив нет. Никто не предлагает 
иного варианта, нет реальных предложений, как 
остановить войну на Донбассе, поэтому желание 
изменить документ, принятый в Минске, — про-
сто хотелки. Конечно, Украина уже давно хочет 
пойти по иному пути. Минские соглашения на-
кладывают на Киев ряд обязательств, которые 
Порошенко и его команда не хотят, а возможно, 
уже и не могут выполнить. Подобные разговоры 
о новых методах решения конфликта делаются с 
целью попытаться снять обязательства с Украи-
ны. Порошенко не хочет, чтобы Европа и Запад 
его критиковали за бездействие на Донбассе. 
Он надеется, что будет найдено другое решение. 
Как показывают первые действия Дональда 
Трампа в качестве президента, он вряд ли пойдет 
навстречу Киеву и выступит за отмену минского 
формата. Поэтому есть надежда, что конфликт 
на востоке Украины сможет закончиться.

Михаил ПОГРЕБИНСКИЙ,  
украинский политолог:
— Чисто теоретически альтернатива Мин-

ским соглашениям есть, и их даже две. Первая 
— продолжение войны. Вторая — так называемая 
стена. Киев просто останавливает какие-либо 
взаимоотношения с Донбассом, заканчивает 
войну и признает неподконтрольные территории 
временно оккупированными, а ДНР и ЛНР ста-
новятся государствами, как Приднестровье или 
Абхазия. Однако на сегодняшний день не ясна 
позиция администрации нового президента США 
Дональда Трампа по этому вопросу, в связи с чем 
неизвестно, что будет дальше. Лично я считаю, 
что альтернатив Минским соглашениям нет и их 
необходимо соблюдать в полной мере.

Павел ИВАНОВ.

ГОЛУБОЙ 
ОГОНЕК 
ПРЕЗИДЕНТСКОЙ 
ГОНКИ
c 1-й стр.

Другой артист — Явлинский — 
еще не достиг трамповского воз-
раста, ему в апреле стукнет 
всего-то 65. Зато по числу неу-

дачных походов во власть он может посопер-
ничать с самим ВВЖ. Он был вице-премьером 
еще союзного правительства — с 1989 года, 
отметился как автор программы «500 дней», 
которую не забудут те, кто успел родиться до 
1992 года. Первый раз на президентских вы-
борах Григорий Алексеевич Явлинский прои-
грал в 1996 году, пропустив вперед не только 
Ельцина, но и Зюганова, и генерала Лебедя... 
В марте 2000 года опытный Явлинский набрал 
5,8% голосов. Для сравнения: политический 
новичок Путин взял 51%, Зюганов — 32%. Не 
смог Явлинский и пробиться в парламенты 
последних четырех созывов.

Правда, в минувшие выходные на форуме 
доверенных лиц под эгидой партии «Яблоко» 
Явлинский, в отличие от ВВЖ, не стал хвастать-
ся арифметической суммой прошлых провалов, 
а вместо этого удовлетворился тем, что пред-
седатель партии Эмилия Слабунова назвала 
его «мужественным человеком», который «не 
утратил надежду на то, что можно пробить и 
стену, и бетон, и асфальт».

Я не случайно обратил внимание на победу 
политического новичка Путина в 2000 году. 
Страна, которой даже к тому времени надоели 
одни и те же лица, получила новенького — и вы-
брала его. На то и был расчет стратега Ельцина 
при назначении преемника. Что уж говорить о 
том, как надоели старые лица еще за 17 лет, 

утекших с тех пор.
Выборы президента у нас сейчас слу-

чаются в шесть раз реже, чем Новый год с 
его «голубыми огоньками». И хочется, что-
бы в этом шоу, в отличие от «огоньков», была 
ну хоть какая-то новизна, какой-то «перчик». 
Вот в 2012 году уговорили сыграть роль та-
кого «перчика» олигарха Прохорова. И стразу 
— интрига и почетное второе место среди 
столичных избирателей. А сейчас пока по-
лучается скучно. Жириновский, Явлинский, 
одногодок ВВЖ Зюганов, который примкнет 
к ним неизбежно, если здоровье позволит. И 
нет никого нового, и даже непонятно, из какой 
табакерки этот новый может выпрыгнуть. Ну 
хоть артиста Безрукова нанимай. Он уже все 
роли переиграл: и Пушкина, и Есенина, и Вы-
соцкого с Иешуа из Назарета... Не хватает 
только Анны Ахматовой, братьев Стругацких 
и кандидата в президенты.

Но, может быть, я напрасно заранее зато-
сковал, и выборы президента все-таки украсит 
какая-нибудь интересная фигура, хотя бы про-
центов на двадцать сопоставимая с Путиным? 

Спросим об этом у политолога.
— Я думаю, что если Владимир Путин 

решит баллотироваться в президенты, то 
появление нового лица тоже ничего не из-
менит, — сказал «МК» гендиректор Центра 
политической информации Алексей МУХИН. 
— Акт Явлинского и Жириновского похож на 
признание в уважении к Владимиру Путину. 
Они своим участием легитимизируют прези-
дентскую кампанию, исход которой очевиден. 
В 2004 году складывалась аналогичная ситуа-
ция — очевидной победы Путина в связи с его 
популярностью. Тогда Жириновский и Зюганов 
на выборы не пошли, послав вместо себя ста-
тистов. Это было некрасиво и выглядело как 
проявление неуважения. Сейчас, я думаю, они 
хотят компенсировать тот акт неуважения и 
лично поучаствовать в кампании, чтобы за-
свидетельствовать свое почтение. А появление 
или не появление нового лица будет зависеть 
от решения Путина: выдвинется он на выборы 
или нет? Пока об этом нам неизвестно. Если 
он выдвинется, то вряд ли можно ожидать по-
явления интересного нового лица. Но если он 
решит не избираться — появляется непаханое 
поле, на котором попытают своего счастья 
много интересных и достойных людей.

 Михаил ЗУБОВ.

Новейшие образцы 
транспортеров  
пройдут 2 тысячи  
километров в Арктическом 
регионе
Российская армия продолжает активно 
осваивать Арктический регион. Уже 
на этой неделе, ориентировочно с 9 
февраля, здесь начнут испытывать 
перспективную военную технику — в 
первую очередь различные транспорт-
ные средства.

Это уже не первая экспедиция, проводимая 
в условиях Крайнего Севера. Но, как рассказал 
заместитель министра обороны России Дми-
трий Булгаков, «в этот раз военным специали-
стам будет необходимо в кратчайшие сроки 
пройти сложнейший маршрут от якутского по-
селка Тикси до острова Котельный в архипелаге 
Новосибирских островов и обратно». Маршрут 
будет проходить по ледовому покрытию моря 
Лаптевых, по проливам между островами и 
прибрежной зоне.

По словам Булгакова, во время марша 
протяженностью более 2 тысяч километров 
будут оценены внедренные новые техниче-
ские решения на образцах военных гусеничных 
машин, «позволяющие в условиях низких тем-
ператур (до минус 60 градусов) обеспечивать 
поддержание автономности в течение не менее 

трех суток, необходимую готовность машины к 
выполнению задач, поддержание требуемого 
микроклимата в обитаемых отделениях при 
движении по торосам, глубокому снегу в усло-
виях полярной ночи и метелей со скоростью 
ветра более 35 м/с, а также в условиях других 
особенностей Крайнего Севера».

Булгаков рассказал, что испытания в Аркти-
ке будут проходить армейские снегоходы, мо-
товездеходы АМ-1, квадроциклы, двухзвенные 

гусеничные транспортеры, специальные транс-
портные средства на шинах сверхнизкого 
давления, а также модернизированные двух-
звенные транспортеры семейства ДТ-10ПМ и 
ДТ-30ПМ.

В ходе марша так же подвергнутся 

испытаниям перспективные кузова-
контейнеры, каркасно-надувные бы-

стровозводимые палатки для прожи-
вания личного состава и обслуживания 
военной гусеничной техники, ста-

ционарные и переносные средства 
определения толщины льда, новые 
водоочистительные и опресни-

тельные установки, средства ме-
дицинского обеспечения.

Стоит отметить, что рос-
сийская арктическая груп-

пировка войск постоянно 
пополняется новой перспек-

тивной техникой и вооружени-
ем. Например, в условиях Арктики 

уже испытывался доработанный комплекс 
ПВО «Тор», который должен будет прикрывать 
здесь наши военные объекты, в том числе аэро-
дромы. Также недавно дислоцированные в ре-
гионе мотострелки получили очередную партию 
современных гусеничных транспортеров.

Дмитрий ПОПОВ.

Кандидат в первые президенты 
России Владимир Жириновский 
агитирует депутатов Верховного 
совета (весна 1991 года). 

ВОЕННУЮ ТЕХНИКУ ПРОВЕРЯТ ХОЛОДОМ

ПОРОШЕНКО ВЫНУДИЛ 
ТРАМПА ПОЗВОНИТЬ
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Эту цифру обнародовала гла-
ва Роспотребнадзора Анна 
Попова, заявившая, что доля  
продуктов питания, которые 
не соответствуют требова-
ниям качества и техническим 
регламентам, выявленных 

по результатам проверок 
ведомства, не превышает 
7%. Попова добавила, что в 
целом Роспотребнадзор со-
кратил количество проверок 
торговых точек, реализующих 
продукты питания, в 2016 
году в 10 раз по сравнению с 
2015-м. Всего же в надзорное 
ведомство поступило более 
500 тыс. жалоб, касающихся 
качества продуктов питания. 
Приведенные Анной Поповой 
данные можно считать про-
должением спора, который 
возник в январе между Ро-
спотребнадзором и Россель-
хознадзором. Официальный 
представитель последнего 
Алексей Алексеенко, вы-

ступая на Гайдаровском 
форуме, заявил, что четверть 
производимых в России 
продуктов питания являются 
фальсифицированными. Ве-
домство Анны Поповой тогда 
эту цифру сразу опровергло, 
а  сейчас предложило свою 
оценку. 
Дмитрий Янин, председатель 
правления Международной 
конфедерации обществ 
потребителей (КонфОП), 
утверждает, что в развитых 
странах допустимо не более 
5% фальсификата на прилав-
ках. «Не так уж важно, какая 
цифра ближе к истине — 7% 
или 25%. Любое превышение 
пятипроцентного барьера 
свидетельствует о неэффек-
тивности действий прави-
тельства по предотвращению 
массовой фальсификации 
продуктов питания», — счита-
ет эксперт. 

Подготовил Михаил ЗУБОВNON-STOP

ЦИТАТА

ЗНАЙ НАШИХ!

ЦИФРА

На мировом первенстве по 
бенди в Сандвикине (Шве-
ция), в матче Германия—
Белоруссия мяч в ворота 
соперников забил 60-
летний Сергей Битков, 
став самым возрастным 
участником чемпионата 
мира, который записал на 
свой счет гол.
Воспитанник известной 
краснотурьинской школы по 
хоккею с мячом Сергей Бит-
ков основную часть карьеры 
провел в Советском Союзе, 
играл за родные команды 
«Труд» и «Маяк», омскую 
«Юность», оренбургский 
«Локомотив» и уральский 

«Уралец»... В середине 90-х 
перебрался в Казахстан, 
где также играл в составе 
национальной команды, и 
только потом уже переехал 
на постоянное место житель-
ства в Германию, в составе 
сборной которой числится с 
2014 года. 
До этого момента рекорд са-
мого возрастного голеадора 
чемпионата мира принад-
лежал Виктору Шакалину, 
защитнику сборной России и 
Советского Союза, трех-
кратному чемпиону мира, 
который выходил на лед в со-
ставе национальной команды 
в возрасте 40 лет.

Выступления против 
передачи Исаакиевского 
собора РПЦ стали для пе-
тербуржцев чем-то вроде 
клуба по интересам. 
В морозное воскресенье 
на площади Чернышев-
ского под памятником 
писателю собрались 
коммунисты, социали-
сты, анархисты и просто 
неравнодушные к судьбе 
Исаакиевского собора 
люди. Полиции было немно-
го — неподалеку стоял всего 
один «уазик», стражи порядка 
спокойно выслушивали тира-
ды выступавших о ценности 
маятника Фуко и атеистиче-
ского научного мировоззре-
ния. Либеральных депутатов 
ЗакСа и прочих активистов, 
организовавших скандальный 
многотысячный протест на 
Марсовом поле, среди вы-
ступавших не было. За глаза 
либералов обвиняли в по-
творстве церкви в 90-е годы 
и недостаточно радикальной 
позиции по отношению к 
РПЦ. «Сожительство» власти 
и церкви с трибуны называли 
губительным для прогресса. 
«Для прогресса необходим 
атеизм!»
Активисты вновь собирали 
подписи против передачи 

Исаакия церкви, но петер-
буржцы, зашедшие на митинг 
после похода в супермаркет 
или прогулки с детьми, уже 
не особенно верили, что их 
подписи что-то изменят. 
«Я уже была на митингах, 
я против передачи собора 
церкви. Я сама ленинградка, 
все мои знакомые блокад-
ники считают, что в соборе 
должен быть музей. Еще один 
митинг — дело хорошее, 
правое. И мы победим», — 

сообщила корреспонденту 
«МК» пенсионерка с пакетом 
продуктов.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Руководство 
государственного 
музея-памятника 
«Исаакиевский 
собор» рассма-

тривает возможности 
трудоустройства сотрудников 
после того, как собор будет 
передан Русской православ-
ной церкви, заявил директор 
музея Николай Буров. 

АТМОСФЕРА

ПРОТЕСТ

60-летний русский стал самым 
возрастным бомбардиром сборной 
Германии

в ПетербурГе Прошел митинГ Против Передачи исаакиевскоГо 
собора рПЦ

Валентина МАТВИЕНКО, спикер Совета Федерации:

 —  такова доля  
фальсификата на российском 
продовольственном рынке

«на бумаге все гладко, а выходит полное безобразие. как 
это можно — 7 тысяч платить учителю? кто пойдет на эту 
зарплату?» 

7%

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Так руководитель верхней палаты парламента отреагировала на жалобу 
учительницы школы Комсомольского района Ивановской области, которая 
сообщила, что в ее районе с 1 января зарплата упала со средней в 20 тыс. 

рублей до 14 тыс. В другой школе — до 7 тыс. При том, что ученики и педагоги этого образова-
тельного учреждения одерживают победы на федеральном и международном уровне. «Субъекты 
Федерации, в которых зарплата учителей меньше средней по региону, нарушают Майские указы 
президента», — заявила Валентина Матвиенко. 

КАК ИЗМЕНЕНИЯ В ПОГОДЕ ВЛИЯЮТ НА ЗДОРОВЬЕ ЧЕЛОВЕКА

Резкое изменение 
погоды за короткий 
промежуток 
времени

Магнитные бури Особенно метеочувствительны 
дети до года, подростки, 
женщины любого возраста, 
пожилые люди

ПРОЯВЛЕНИЯ МЕТЕОЧУВСТВИТЕЛЬНОСТИ
Головные боли
Утомляемость, бессонница
Раздражительность
Подъем артериального давления, учащение 
сердцебиения
Боли в животе, не связанные с приемом 
пищи

Сердечно-сосудистые заболевания
Заболевания сосудов головного мозга
Заболевания легких
Ревматические заболевания
Глазные заболевания

ЗАБОЛЕВАНИЯ, КОТОРЫЕ МОГУТ ОБОСТРЯТЬСЯ 
ПРИ ИЗМЕНЕНИИ ПОГОДЫ
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ПетербуржеЦ  
за два Года обошел 
землю Пешком
В День дурака, 1 апре-
ля 2015 года, 59-летний 
житель Санкт-Петербурга 
Сергей Лукьянов начал 
свое пешее кругосветное 
путешествие. Точкой от-
правления стала Дворцовая 
площадь города на Неве. И 
вот 4 февраля, практически 
спустя 2 года, Сергей вернул-
ся на то же самое место, где 
его уже ждала масса поклон-
ников. За это время путеше-
ственник посетил Европу, 
Южную Америку, Африку и 
Азию, только в Австралию 
Сергей не попал — отказали 
в визе. В сумме за 22 месяца 
Сергей преодолел 23 тысячи 
километров. По его словам, 
в среднем в день проходил 
по 40 километров, иногда и 
больше. 
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Пока в Киеве определяются, 
как поступить с Донбассом, 
жители Авдеевки вынуждены 
мириться с боевыми 
действиями у себя под окнами. 



Сегодня Россия — и с этим вряд ли кто-
то будет спорить — существенно отстала от 
наиболее развитых стран в технологическом 
отношении. Мы почти не потребляем соб-
ственной hi-tech продукции: разговариваем 
по импортным мобильным; работаем не на 
российских компьютерах; ездим в основном 
на автомобилях, хорошо, если собранных в 
России; принимаем лекарства, произведен-
ные в основном не у нас. Однако также не вы-
зывает сомнения тот факт, что на протяжении 
своей долгой истории Россия не раз и не два 
резко сокращала свое экономическое отста-
вание от лидеров, а временами и сама стано-
вилась одним из них. И, естественно, сейчас, 
в эпоху, известную как время «вставания с 
колен», многие спрашивают себя: возможен 
ли очередной российский ренессанс (хотя 
порой и опасаются его, так как помнят, что 
всякий новый прорыв достигался большими 
потом и кровью, будучи оплачен колоссальным 
истощением сил нации)?

Могу успокоить: прорыва не будет, над-
рыва тоже. Причин несколько.

Если взглянуть в историю, можно сделать 
простой вывод. Эпоха быстрых и организован-
ных модернизаций занимала всего полтора 
столетия — и она «уложилась» в период, кото-
рый традиционно назывался индустриальным 
обществом. Сначала Великобритания вышла 
вперед, применив наиболее совершенные 
технологии в механике; потом «оторвались» 
США, используя преимущества масштабов 
и конвейерные технологии; затем Германия 
поспешила использовать новейшие наработки 
в электротехники и химии — но все эти кейсы 
были схожими в одном отношении: произ-
водство было массовым и унифицированным; 
значительную часть его продукции составляли 
машины, необходимые для дальнейшего про-
изводства; рабочие выполняли примитивные 
операции; изобретения были относительной 
редкостью, а цикл жизни производимых то-
варов составлял десятилетия.

Именно индустриальная эпоха и созда-
вала возможности мобилизации. Десятки 
тысяч крестьян можно было согнать строить 
Санкт-Петербург; сотни тысяч зэков послать 
прокладывать железную дорогу на Колыму, а 
миллионы молодых людей — на комсомоль-
ские стройки. В индустриальном мире про-
порциональное увеличение числа рабочих 
рук и применяемых ресурсов обеспечивало и 
соответствующий рост промышленного про-
изводства — при этом заказчиком его могли 
быть государство или крупные корпорации. 
И если часть произведенного доходила до 
населения, то оно удовлетворялось — даже 
в богатых странах — довольно типовыми то-
варами. При этом мобилизация мобилизации 
рознь: если в сталинском СССР или в Китае 
времен «большого скачка» речь шла о непри-
крытом насилии, то в тех же Японии или на 
Тайване — о сугубо экономических стимулах 
(но все равно таких, которые обеспечивали 
недопотребление сейчас ради будущего успе-
ха). В этих категориях и шло экономическое 
соревнование ХХ века.

Однако лет сорок назад случился пере-
лом — точнее, несколько переломов.

Во-первых, радикально возросла роль 
даже не столько знаний, а умения предложить 
новые (порой парадоксальные) решения и 
продукты — и не одно решение или продукт 
(как ракету или ядерную бомбу), а тысячи. Со-
ответственно, выросла роль индивидуальной 
креативности, а стандартная рабочая сила 
упала в цене (сегодня рабочий со средним 
образованием получает в США меньшую ре-
альную зарплату, чем в 1970-е годы). Люди, 
обладающие более совершенными способ-
ностями, стали зарабатывать намного больше 
и не нуждаться в прежней индустриальной 
организации. Сейчас большинство дизайне-
ров, программистов, архитекторов, врачей и 
юристов невозможно ни к чему принудить: они 
легко уйдут из любой компании или создадут 
собственную. Начав «строить» таких людей, 
вы просто отвадите их от себя — а именно они 
и создают новую стоимость. Можно успешно 
шить спецодежду в колонии в Краснокаменске, 
но невозможно создать «шарашку» програм-
мистов — тогда все остальные, какие есть в 
стране, либо уедут, либо переквалифицируют-
ся в кого-то еще. А наращивать производство 
стали и угля бессмысленно — это дешевле 
сделают не у нас.

Во-вторых, радикально изменился меха-
низм конкуренции: сегодня лидерами стано-
вятся отрасли, продукция которых с каждым 
днем совершенствуется, но цена которой… 
постоянно снижается. Достаточно посмо-
треть, в какой степени изменились телефоны 
и компьютеры, медицинские технологии и 
средства передачи данных, чтобы это осо-
знать. Это означает, что задачей современной 
экономики является не мобилизация трудовых 
ресурсов, а сокращение их использования в 
ведущих отраслях. И кого тут мобилизовы-
вать? Посудомоек?.. Более того; мобилизация 
всегда предполагала масштабы, а они, в свою 
очередь, повышение издержек и меньшую гиб-
кость производства — именно то, что сейчас 
никем не востребовано. 

В-третьих, радикально изменилось соот-
ношение понятий накопления и потребления. 
На протяжении всей индустриальной эпохи 
человек воспринимался промышленником 

как неизбежное зло: ему нужно было платить 
зарплату, и она включалась, понятное дело, 
в издержки наряду с сырьем и материалами. 
Однако сейчас оказывается, что «основные 
фонды» все более сосредотачиваются не в 
железках и бетоне, а в головах, и потому чем 
больше человек потребляет — информации, 
знаний, образов, впечатлений, общения, — тем 
больше ценных решений он сможет предло-
жить. Потребление стало средством умноже-
ния человеческого капитала, а не неизбежным 
вычетом из экономического результата. Между 
тем сама идея мобилизации в конечном счете 
сводилась к тому, чтобы меньше оставлять тру-
дящемуся и больше накапливать для будущего 
производства, для новых инвестиций, для эко-
номической экспансии. Это еще одна причина 
того, почему высокотехнологичная экономика 
не строится из-под палки, а только разруша-
ется подобными методами управления.

В-четвертых, основным драйвером по-
стиндустриальной экономики является ко-
нечное потребление, и это рождает еще два 
вызова. С одной стороны, мобилизация, по-
вторю еще раз, предполагала искусственное 
сдерживание потребления, а оно в нынешних 
условиях неизбежно остановит и экономи-
ческий прогресс, потому что чтобы покупать 
самые передовые гаджеты и технологические 
новинки, люди должны с лихвой удовлетво-
рить прочие потребности. Голодный iPhone7 
не купит — поэтому, отняв у людей часть до-
ходов, прогресса не ускорить. С другой сто-
роны, современное потребление на 60–70% 
представляет собой потребление услуг, то 
есть продукции мелких предприятий, которые 
практически не поддаются централизации, — 
так что тут предлагается мобилизовывать?

При этом я не говорю о массе прочих об-
стоятельств: глобальном перетоке капитала и 
миграции, открытых границах и возможности 
дистанционной занятости, и т.д. и т.п. Наконец, 
сам технологический прогресс, который в бы-
лые времена шел из крупной индустрии в ма-
лый бизнес, из «военки» в гражданский сектор, 
сейчас поменял направление: с начала 1990-х 
годов в передовых странах чистый техноло-
гический трансферт идет из гражданского 
сектора в оборонный, а стартапы с начала XXI 
века производят больше инноваций, чем про-
мышленные гиганты. И только у нас думают, 
будто новая баллистическая ракета ускорит 
развитие производства видеомагнитофонов, 
а госкорпорация осчастливит мир самыми 
передовыми техническими новинками.

Перелом, о котором я говорю, стал заме-
тен в мире в 1970-е годы. В США уже в 1980-м 
был принят революционный закон Бэя–Доула, 
который позволил творческим коллективам, 
использовавшим государственное фондиро-
вание, регистрировать патенты полностью на 
себя и получать все причитающиеся от них 
доходы. В результате такого «разгосударст-
вления» через 20 лет Америка стала неоспо-
римой технологической сверхдержавой. При 
этом две страны, которые сделали ставку на 
индустриальные технологии и жесткое цен-
трализованное руководство, — СССР и Япо-
ния — сошли со сцены почти одновременно: 
Япония с началом кризиса 1989 г., Советский 
Союз с политической катастрофой 1991 г. Так 
или иначе, став поистине постиндустриальной 
страной, Америка в одночасье лишилась обоих 
своих самых опасных соперников.

Сегодня, в начале нового тысячелетия, 
авторитарные модернизации возможны только 
как средство превращения нищей страны в 
общество относительного достатка — на этой 
ступени они еще более эффективны, чем в 
прошлом, так как даже немного устаревшие 
технологии становятся никому не нужны, и их 
можно не придумывать, а просто использовать 
«на халяву». Лидером же через мобилизацию 
стать нельзя. В постиндустриальном обществе 
сначала нужно вырастить пару поколений 
свободных, обеспеченных и ценящих знания и 
инновации людей, потом начать производить 
совершенные технологические изделия, а 
лишь в конце пути перевести индустриальное 
производство на аутсорсинг, а самим сосре-
доточиться на технологиях. Предполагать иной 
путь — это как надеяться успешно учиться в 
университете, купив диплом провинциальной 
школы, в которую не ходил ни дня.

Общества, которые рассчитывали на 
индустриальный сектор и мобилизационное 
управление, новая реальность ставит перед 
двумя проблемами. С одной стороны, мож-
но пытаться мобилизовать людей на уровне 
иллюзий и фантомов — как это происходит в 
России, где никто не собирается мобилизовы-
ваться, — и тогда никакого результата не будет, 
зато сохранится стабильность, о которой у 
нас наверху так заботятся. С другой стороны, 
можно осуществить реальную мобилизацию, 
но чем успешнее она окажется, тем сложнее 
может сложиться судьба ее инициаторов — 
достаточно посмотреть на жизненный путь 
южнокорейских вождей или задуматься о 
том, чем будет чреват новый Тяньаньмэнь. 
И поэтому, я уверен, выбор за россиян уже 
сделан: лучше сырьевое прозябание, чем 
какие-то эксперименты. Тем более в такое 
непростое время, как сегодня, и с таким мало-
предсказуемым результатом…
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ДОГОНИМ ЛИ МЫ АМЕРИКУ?
Выбор уже сделан: лучше сырьевое прозябание,  

чем какие-то эксперименты

ОЧЕРЕДНАЯ 
ЛЕКАРСТВЕННАЯ 
РЕФОРМА ПРИВЕДЕТ 
К РОСТУ ЦЕН
С 1 февраля в России 
начался эксперимент 
по введению на препаратах 
дополнительной маркировки

Технический прогресс дошел до того, 
что теперь фармацевты и покупатели 
смогут идентифицировать подлин-
ность лекарств с помощью сканеров 
и смартфонов. Правда, при условии, 
если препарат будет промаркирован 
специальным кодом. Пока речь идет об 
эксперименте, затеянном российскими 
властями. Но если все пойдет гладко, 
маркировка станет обязательной.
Пока, впрочем, о новшестве не слышали 
ни в одной из десятка столичных аптек, 
посещенных обозревателем «МК». А 
если и слышали, то внятно разъяснить 
возможные изменения для покупателей 
не смогли.

— Какой-какой код? RQ? А что это такое? 
— с удивлением смотрели на нас фармацевты, 
когда мы просили их предъявить лекарства 
для сверки кода. 

— Да, у нас пару раз такое спрашивали, 
но у нас такого нет и не было, — рассказали 
в аптеке на улице Ярославской. 

— Да, мы слышали об этом. Но мы в экс-
перименте не участвуем, — сообщили прови-
зоры из известной аптечной сети. — Говорят, 
уже с 1 июля все будет обязательным — вот 
тогда и заходите.

Про 1 июля, кстати, в постановлении 
правительства о проведении эксперимента 
по введению маркировки лекарств ничего не 
говорится. Эксперимент продлится до конца 
года, и участие в нем для производителей пока 
совершенно добровольное (а в дальнейшем, 
конечно, станет обязательным). Новая автома-
тизированная система позволит отслеживать 
все этапы движения продукции от произво-
дителя до аптеки: упаковки лекарств будут 
маркироваться специальными двухмерными 
штриховыми кодами, так что каждый сможет с 
помощью сканера (которые, по идее, должны 
появиться в аптеках) или смартфона прове-
рить их легальность. 

Однако в эксперимент попали лекарства, 
которых в свободном доступе в аптеках не 
встретишь. Это в основном дорогостоящие 
препараты для лечения тяжелых и редких 
заболеваний (гемофилии, муковисцидоза, 
болезни Гоше, некоторых видов рака крови, 
рассеянного склероза и пр.), которыми паци-
енты обеспечиваются в рамках госпрограмм. 
Заявляется, что эксперимент затронет около 
1 тысячи фармпроизводителей, 10 тысяч ме-
дучреждений и 250 тысяч аптек. 

В Ассоциации российских фармпро-
изводителей эксперимент тоже полностью 
поддерживают. Как рассказал «МК» глава ас-
социации Виктор Дмитриев, оборудование 
для обеспечения лекарств такими кодами 
стоит около 350 тысяч евро на одну произ-
водственную линию (обычно на заводе 3–5 
линий): «Естественно, это отразится на цене 
в сторону повышения, но повышение будет 
незначительным — 3–5 рублей на упаков-
ку, не больше. Если производитель захочет 

остаться на рынке, он сможет купить такое 
оборудование. Я думаю, это новшество будет 
востребовано потребителями: результаты не-
давнего опроса показали, что 57% планируют 
таким образом проверять лекарства. Конечно, 
это более актуально для людей старшего поко-
ления, которые принимают больше лекарств, 
но со смартфонами больше ладят молодые. А 
аптеки должны будут закупить специальные 
считывающие устройства для проверки ле-
карств. В некоторых такие уже есть». 

Кстати, если муниципальным аптекам 
такие сканеры должны предоставить за госс-
чет, то коммерческим придется вложиться в 
их приобретение. Некоторые эксперты пола-
гают, что эти издержки тоже станут поводом 
для повышения цен на препараты. Например, 
исполнительный директор Российской ас-
социации аптечных сетей Нелли Игнатьева 
заявила СМИ, что введение обязательной 
маркировки лекарств может привести к повы-
шению цен до 20%. В то время как глава ассо-
циации «Аптечная Гильдия» Елена Неволина с 
этим не согласна: «Сканеры для аптеки — не 
такие уж и большие расходы; самые дорогие 
стоят 20 тыс. рублей. И, конечно, эти расходы 
несопоставимы с пользой, которую принесет 
введение маркировки. К тому же аптекам те-
перь не придется тратить время и средства 
на выискивание забракованных серий — все 
будет происходить автоматически. А с 1 июля 
вся розница, включая аптеки, переходит на но-
вые контрольно-кассовые машины, в которых 
уже есть функции считывания кода».

— С одной стороны, стоимость внедрения 
устройств для нанесения двумерной марки-
ровки на производственной линии действи-
тельно высока. Но с другой, пилотные проекты 
по внедрению двухмерной маркировки на 
российских фармпроизводствах показали, 
что инвестиции в оборудование окупаются 
за год, а цена упаковки лекарства возрастает 
меньше чем на рубль. Действительно, для 
упаковки самого дешевого препарата, такого 
как активированный уголь, эта наценка может 
составить 10% и более. Но для подавляющего 
большинства лекарств разница в цене будет 
незаметна на фоне обычного разброса цен в 
розничных сетях. В любом случае мы надеем-
ся, что введение маркировки оправдает себя 
за счет повышения качества лекарств, приоб-
ретаемых населением. Тем более что двух-
мерная маркировка не является российским 
изобретением, и уже в середине 2018 года 
будет запрещена поставка препаратов без 
маркировки на европейский рынок, — считает 
директор Фонда независимого мониторинга 
«Здоровье» Эдуард Гаврилов.

Результаты же российского эксперимента 
будут подведены через год — к 1 февраля 
2018 года.

Екатерина ПИЧУГИНА.

c 1-й стр.
Наблюдения «МК» о подешевевших 
огурцах подтвердила Елена Тюри-
на, генеральный директор Инсти-
тута аграрного маркетинга, которая 

объяснила это сугубо рыночными факторами. 
«Все из-за того, что на рынке стало больше пред-
ложений. Производство растет. Вложенные ин-
вестиции в рамках импортозамещения приносят 
свои плоды. Другим фактором сдерживания цен 
или даже их снижения является падение доходов 
населения. Потребитель переключается с дорогих 
овощей на более дешевые, например, на «бор-
щевой набор».

Надо сказать, что по огурцам положение у нас 
всегда было более-менее благополучным. Импорт 
этих овощей в несезонный период (с конца октября 
по апрель) ранее составлял 20%. А вот по томатам 
дело обстояло хуже, ввозить приходилось до 65%. 
Но сейчас и эта ситуация понемногу исправляется. 
Отечественное производство — спасибо санк-
циям! — идет по нарастающей. Круглогодичные 
тепличные комплексы появляются даже в Якутии, 
в условиях вечной мерзлоты. Так что к 2020 году, 
полагает Елена Тюрина, доля импортных поми-
доров сократится до тех же 20%. 

То, что Россия постепенно переходит на соб-
ственные овощи и фрукты, подтверждает стати-
стика Федеральной таможенной службы. Декабрь 
2016 года по сравнению с тем же месяцем 2015-го 
показал: импорт овощей из стран дальнего зару-
бежья упал более чем на 25%, а фруктов — почти 
на 15%. При том что ввоз в среднем вырос более 
чем на 10%.

Какие же фрукты мы способны заменить 
своими? Не цитрусовые же и не бананы с анана-
сами. Конечно же, всенародно любимые плоды, 
про которые говорят: яблоко в день — доктор за 
дверь! Площади для наращивания производства 
и разбивки новых садов (как задел на будущее) 
нашлись в республиках Северного Кавказа, на 
Ставрополье и в Центральной России. Научились 
и хранить урожай. Как результат — заметное уве-
личение числа отечественных яблок в магазинах 
и снижение цен на них примерно на 15–20 рублей 
за год. Килограмм в столице сейчас стоит около 
60 рублей. 

Между тем ритейлеры все больше ориенти-
руют свою логистику на российского произво-
дителя, ведь все рядом, не надо переплачивать 
за долгую доставку и беспокоиться о хранении. 
Еще в прошлом феврале вблизи прилавков, а то 
и на них можно было увидеть гниющие иранские 
огурцы. Сейчас — нет. На полках — отечественное 
изобилие на любой вкус и кошелек. Поэтому и 
цена радует. Так, в начале января среднеплодные 
огурцы с пупырышками из Белгорода в сетевом 
магазине среднего класса стоили 230 рублей, а в 

...ОГУРЕЧНАЯ АНОМАЛИЯ
феврале — 180, то есть подешевели на 27%. Вы-
боргские гладкие огурцы в вакуумной упаковке 
продавались по 75,9 руб. за 1 штуку (300 г), а 
сейчас — 59,9 (-26%).

Но не только из овощей и фруктов состоит 
наша продуктовая корзина. Заметное место в ней 
занимают еще и крупы. А вот здесь в последнее 
время появился возмутитель спокойствия. На-
бирает обороты шумиха по поводу грядущего 
дефицита риса и его неизбежного подорожания. 
Это напоминает «гречневый» сценарий образца 
2014 года, когда из-за спровоцированного ажио-
тажа цены на крупу взлетели почти вдвое.

Однако, скорее всего, рисовой истерии не 
случится. Во-первых, эта крупа не пользуется 
такой популярностью, как гречка. А во-вторых, 
согласно данным Руспродсоюза, оптовая цена 
на рис сейчас где-то на 20% ниже планки, при 
которой его производство экономически обосно-
вано. В этой ситуации производителям попросту 
не окупить вложенных средств, ведь они были 
затрачены еще в 2015 году по высокому курсу 

доллара. Таким образом, сейчас рис выгоднее 
экспортировать, а не продавать на внутреннем 
рынке. И еще один фактор. Из-за дождей и за-
тяжной уборочной страды риса в пересчете на 
крупу получилось меньше, чем в позапрошлом 
году. Подчеркнем, что речь идет об изменениях 
в оптовом звене, а не в рознице. В ближайшие 
месяцы рынок должен сам себя отрегулировать, 
ценовая ситуация стабилизируется, и есть шанс, 
что для потребителя все пройдет незаметно.

Хотелось бы закончить на позитивной ноте, 
но не будем себя перехваливать. До продоволь-
ственной независимости от окружающего мира 
еще далеко. Да и с доходами населения дело 
по-прежнему обстоит не лучшим образом. За 
последние два с половиной года экономия на 
продуктах уже достигла дна, и больше сокращать 
траты россияне просто не смогут, выявили иссле-
дователи из UBS Evidence Lab. Наверное, это еще 
один важный фактор, который не дает ценам на 
продукты расти. Дальше уже просто некуда!

Елена ПЫЛАЕВА.
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КОЛЧАК:
ЗА ВОСЕМЬ ЛЕТ 
ОТ ГЕРОЯ 
ДО УБИЙЦЫ

«Вы за первый Интернационал аль за вто-
рой?» — «А Ленин в каком? Вот и я за этот». 

«Белые приходят — грабят, красные при-
ходят — грабят, куды бедному крестьянину 
податься?» 

Куды — до сих пор неизвестно. При Бо-
рисе Ельцине национальный праздник СССР, 
день 7 ноября (красный день календаря), пе-
реименовали в Примирение и Согласие. Очень 
разумно: так должен был состояться плавный 
переход от большевизма (кто не с нами, тот про-
тив нас) к христианству. Ну да, «бег на месте 
общепримиряющий». 

Второй Президент РФ Владимир Путин также 
сделал много ради мира на российской земле. 
Я наше прошлое имею в виду. Буржуазный и за-
прещенный в советское время философ Ильин 
стал чуть не настольной путинской книгой. По 
его инициативе герои Белого движения были 
перезахоронены на Родине. Состоялось также 
примирение с Русской зарубежной православ-
ной церковью. 

В 2008 году на экраны страны вышел фильм 
«Адмиралъ» — о верховном правителе Колчаке. 
Который, как известно, до массовой бойни Граж-
данской войны был замечательным флотоводцем, 

РЕПЛИКА
Александр 
МЕЛЬМАН

ученым-океанографом и полярным исследова-
телем. Колчак в исполнении Константина Ха-
бенского вышел сущим героем, как и все Белое 
движение. Так маятник истории, у которой нет 
и не может быть сослагательного наклонения, 
качнулся в обратную сторону. Теперь уже крас-
ных подозревали во всех наших бедах и начали 
даже тотально разоблачать. А из белых сделали 
лучших людей страны. 

Мы, как всегда, ломанулись из крайности в 
крайность, не зная брода и золотой середины. Все 
великие фильмы, созданные при раннем СССР, 
решили чуть ли не выбросить на свалку истории. 
Их практически не показывали. Кино про Ленина 
сделали одним большим анекдотом. «Коммунист» 
режиссера Юлия Райзмана в исполнении Евгения 
Урбанского оказался не в моде. Не было такого 
человека, не было, забудьте! Зато есть великий 
Колчак, замечательный Деникин и молодцеватый 
Каппель. 

И тут настал 17-й год. Да, подкрался неза-
метно. 100 лет Великой и Октябрьской. А Фев-
ральской так вот-вот… И опять случился кувырок 
назад, тройное сальто прогнувшись. Недавно 

Смольнинский районной суд Петербурга поста-
новил демонтировать памятную доску лидеру 
Белого движения адмиралу Александру Колчаку 
на основании того, что им «проводились массовые 
репрессии по отношению к населению России». 

Ну дела! Ельцин старался — не вышло. Пу-
тин старался. Опять не вышло? То есть Колчак 
сначала (в советские годы) был негодяем, пре-
дателем, убийцей. Потом стал отважным и бла-
городным воителем, героем нашего времени. 
Теперь опять… 

Данную акцию стоит понимать так: где-то 
там наверху вновь зреет большевистский за-
говор. Дзержинского вернем взад, на Лубянку, 
а еще добавим к Владимиру Ильичу постамент 
с Иосифом Виссарионовичем. Да можно сразу 
обратно в Мавзолей! Никакого переименования 
Войковской: руководил убийством царской семьи, 
и правильно делал. Царь-то ведь еще с Матильдой 
Кшесинской спал. 

Совсем нас запутали. Вы уж скажите, отцы 
родные, кого нам чтить да славить, а кого про-
клинать — раз и навсегда. Чтоб голова кругом 
не шла. Ну определитесь уже. 

Кадр из кинофильма «Адмиралъ». 2008 год.

c 1-й стр.
Опасный склон, съезжая по которому 
люди вынуждены вилять между де-
ревьями, давным-давно облюбова-
ли и стар и млад. За зимними раз-

влечениями и острыми ощущениями сюда 
приезжают даже из соседнего Железнодорожного. 
Те, кто не приветствует экстрим, предпочитают 
кататься на «лысой» части горы, где нет ни елок, 
ни берез. А те, кого привлекает дорога поизвили-
стей, лезут туда, где проложенная тропинка пет-
ляет среди стволов. 

38-летний Рамзан проводил субботний день 
со своим 7-летним сыном. Его жена и 7-летняя дочь 
(у четы дети-двойняшки) в это время находились в 
больнице — малышка только что перенесла опе-
рацию на глазах. 

Из двух вариантов спуска папа выбрал самый 
извилистый — там было поменьше людей, да и 
еще был свеж в памяти недавний отдых в горах, 
когда родители учили своих отпрысков кататься на 
горных лыжах. К крутым спускам маленький Дэни 
был эмоционально готов. Но, видимо, в тот час 
рядом с ребенком не оказалось ангела-хранителя. 
В плюшку отец сел впереди, а сын сзади. Но на 
середине горы их закрутило, тюбинг перевернулся, 
ребенок отлетел в сторону и врезался в дерево. 
Когда Рамзан поднял мальчика, тот уже не подавал 
признаков жизни. 

«Среди очевидцев трагедии оказалась 
женщина-реаниматолог. Она тут же начала делать 
Дэни массаж сердца, пока не приехала «скорая», 
— рассказала «МК» знакомая семьи. — А «скорая», 
как назло, долго простояла на переезде. Только не 
ясно, смогла бы эта бригада мальчику помочь или 
уже все было бесполезно. Еще поражает равно-
душие людей, катавшихся рядом. Только человек 
пять бросились на помощь отцу, а остальные как 
катались, так и продолжали кататься, хотя тот 
кричал и звал на помощь».

Ребенок скончался, не приходя в сознание. 
Как показало вскрытие, смерть наступила от пере-
лома основания черепа. Родители, чьи дети ходят 
в одну группу с Дэни (мальчик должен был пойти 
в школу этой осенью), начали сбор средств на по-
хороны мальчика. Без преувеличения, весь микро-
район скорбит о случившемся. Малыш был очень 
отзывчивым и добрым мальчиком, ходил в теа-
тральный кружок и на математические курсы для 
дошкольников, обожал читать и конструировать.

Как рассказала «МК» старший помощник ру-
ководителя ГСУ СК России по Московской области 
Елена Фокина, по данному факту следственным от-
делом по городу Ногинску организовано проведение 

ГОРКИ НА ВЫЖИВАНИЕ
доследственной проверки. По результатам провер-
ки будет принято процессуальное решение.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментарий тренера по лыжному спорту, 
организатора детских зимних турпоходов 
Александра КУСТОВА:

«Прежде чем позволить ребенку самостоя-
тельно спускаться на лыжах, санках или тюбингах, 
его прежде всего надо научить двум вещам — тор-
мозить и падать. Очень важно, чтоб при падении 
— а оно неизбежно при занятии зимними видами 
спорта — ребенок умел группироваться, сгибать 
колени, не падать на спину. Тормозить ногами на 
санках можно только в самом начале спуска, когда 
они еще не набрали скорость. Если же скорость уже 
набрана, то в случае помехи лучше сразу падать 
на бок. Уточню: детей младше 5–6 лет спускать 
даже с небольшой горки в одиночку не следует, 
исключение составляют лишь те, кто занимается 
в спортивных школах или секциях. 

Начинать спускаться на санках можно только 
тогда, когда на трассе нет никого, кто еще не за-
вершил спуск. Если один ребенок еще не скатился 
с горки, а второй уже отправляется ему вслед, 
столкновение неминуемо, а это уже может приве-
сти к травме. На лыжах дистанция между спускаю-
щимися должна быть не меньше 30 метров. 

Избегайте катания на лыжах и санках с горок 
при тумане, ветре и плохом освещении. Начиная 
катание, оцените ситуацию: много ли людей ка-
тается с горы, есть ли здесь лыжники и сноубор-
дисты, нет ли поблизости деревьев или других 
препятствий. Важный момент: санки, снегокаты, 
ледянки, попав на участок со льдом, могут из-
менить траекторию. Также научите ребенка под-
ниматься на горку в стороне от того места, где с 
нее скатываются другие. 

Уделяйте внимание и одежде — спортивные 
комбинезоны и полукомбинезоны с резиновыми 
манжетами на руках и ногах не только обеспечива-
ют легкость и комфорт и защищают от переохлаж-
дения, но также смягчают удары при падении. То 
же относится и к головным уборам. 

Проследите, чтобы шарф ребенка не был 
слишком длинным, чтоб он случайно не зацепился 
за что-нибудь или не попал под полозья».

Первая помощь:
Если ребенок скатился с горки и ударился, 

приложите холод к ушибленному месту. Отведите 
ребенка домой, смазывайте ушибленное место 
троксевазином. Если же появилась тошнота, рвота, 
поднялась температура, один зрачок стал шире 
другого, обязательно обратитесь к врачу. 

Светлана ОСИПОВА,  
Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.
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Та самая горка.



Цель, поставленная себе и 
стране Министерством по 
развитию Дальнего Востока, 
хронологически не самая близкая, 
но амбициозная и… легко 
проверяемая в своем исполнении: 
к 2025 г. увеличить население 
Дальнего Востока с 6,2 до 6,7 млн 
человек. Пока удалось: впервые 
сократился двадцатилетний 
отток — в три раза по сравнению с 
2014-м.
Главная программа 
Минвостокразвития, способная 
дать эти полмиллиона роста, — 
«Дальневосточный гектар».

Геополитическая аксиома: территории тя-
нутся к побережьям, и (гипотетическое) обез-
людение, потеря Дальнего Востока запустит 
процесс геополитической «гангрены», отсло-
ения полос Сибири. Россия и остается миро-
вой державой, пока держит, цепляется — их, 
дальневосточников, руками, трудом, терпением 
— за Сибирь, Дальний Восток, за важнейшую 
естественную границу — Тихий океан. Который 
в XXI веке становится третьим Средиземным 
морем человечества.

Это покойный Сергей Петрович Капица, 
собиравший в своем Никитском клубе ученых, 
политиков, писателей, дипломатов, подчер-
кивал: цивилизации развивались по берегам 
водных бассейнов: первое — собственно Сре-
диземное море, второе Средиземное — Север-
ная Атлантика, а третьим Средиземным уже на 
наших глазах становится Тихий океан. (Беглый 
взгляд на глобус напомнит соотечественникам 
вывод всеохватной формулы: …а четвертому — 
не бывать!) В статьях, книгах ТВ-выступлениях 
я говорил, несколько запальчиво, что жителям 
Дальнего Востока надо приплачивать — за сам 
факт проживания там. Материализация «меч-
таний» стала и реалистическим уточнением. 
Земля станет лучшим рычагом, чем абстрактные 
надбавки, а главное, как говорит Виктор Хмарин, 
земля притянет и настоящие, «непропивае-
мые» деньги, не летающие по офшорам нули с 
палочками — инвестиции, рост недвижимого 
имущества граждан и страны.

По дол ж но с т и он пр е д с е д ате ль 

попечительского 
совета Союза землеус-
троителей России — Росземп-
роект, именно ему доверено вырабо-
тать стратегию сопровождения программы 
«Дальневосточный гектар». 

— Виктор Николаевич, сколько подано 
заявок?

— Программа с 1 октября 2016 года открыта 
для всех дальневосточников, их заявилось 30 
000. А с 1 февраля 2017 года каждый россиянин 
уже может прямо из дома с компьютера или в 
ближайшем МФЦ подать заявку.

— Невозможно же всем уехать за своим 
«га» — опустеют другие районы…

— Можно заняться хозяйством самосто-
ятельно, «семейное объединение», родные и 
близкие… это ведь уже десяток га. Понятно, 
решатся на это немногие. А можно вступить в 
крупное объединение, кооператив, доверить 
свои доли большому хозяйству. Союз земле-
устроителей России создал Дальневосточ-
ную земельно-инвестиционную корпорацию 
— Дальземинвест, которая открывает отделения 
в большинстве регионов. Она поможет выбрать 
плодородные или наиболее лесистые участки. 
Далее помощь: решившимся переселиться 
— с переездом, оставшимся дома (понятно — 
большинству) — с управлением своим правом 
на «гектар».

Объединение этих га, аккумуляция и 
формирование больших земельных массивов 
привлекут серьезные финансы. Из двух вари-
антов — сельхоз- и лесное производство — у 
нас хорошо проработан второй, прежде всего 
потому, что древесина — ходовой экспортный 
товар, на нее большой спрос со стороны Южной 
Кореи, Японии, Китая и других стран Азиатско-
Тихоокеанского региона.

Фермеры на Дальнем также получат сис-
темную поддержку — проработано 35 разных 
мер: гранты на ведение фермерства, квоты на 
древесину для строительства домов, лизинг 
сельхозтехники и т.д. Но лесопереработка, 
повторю, — более реальный рычаг подъема 
региона. Сейчас в экспорте древесины — «дис-
танции огромного размера»! Много нечистоп-
лотных бизнесменов, у которых «на привязи» 
свои таможенники, полицейские… Отправляют 
за границу состав якобы с несортовой дре-
весиной. А на самом деле — дорогостоящие 
кедр, лиственница… Под видом обработанной 

древесины гонят обычный кругляк.
По оценке правоохранительных органов и 

Рослесхоза, ежегодные потери от таких дейс-
твий только в дальневосточном Приморском 
крае — более 30 млрд руб. Итоговые, интег-
ральные цифры: Россия — 20% всех лесов пла-
неты, первое место. На содержание лесного 
хозяйства тратим 40 млрд руб./год — зараба-
тываем 20 млрд руб. Вдумайтесь в эту дикость: 
лесоматериалы — товар по ликвидности ну 
почти сравнимый с нефтегазом, и такой низкий 
баланс! Гослесфонд у нас «страшно далек», 
оторван от глубокой переработки, реального 
производства. Точнее, связи меж ними есть, но 
очень… неформализованные, мягко выражаясь. 
В страну поступает 50–10 долл. за куб непе-
реработанной древесины — а может 400–500 
долл. в случае переработанной! Это не считая 
десятков тысяч рабочих мест и значительно 
больших поступлений в бюджет.

В Китае по причине нашей нерасторопности 
в лесной отрасли вдоль нашей границы работают 
сотни лесоперерабатывающих заводов. Необхо-
димо вводить жесткий контроль движения от ле-
созаготовки до таможни с помощью электронной 
маркировки. Дальневосточную древесину низкой 
степени переработки продавать только через 
государственного спецэкспортера, которого не-
обходимо восстановить, пусть и на переходный 
период. Это вернет нам и утерянное влияние на 
мировом рынке древесины: кто с этими мелкими 
экспортерами, «жучками-короедами», в мире 
считается! Подогнал левак за копейки, сгрузил, 
получил большую часть кэшем или на офшор — 
пшел прочь, воруй в своей стране дальше. При-
шло время с этим кончать, скоро придут десятки 
миллионов новых лесовладельцев — пайщиков 
новых дальневосточных кооперативных лесных 
компаний, которые не допустят такого разворо-
вывания уже своих, частных лесов.

— Значит, Виктор Николаевич, с фев-
раля 2017 года каждый россиянин сможет 
получить «дальневосточный га» в пользо-
вание на 5 лет, потом и в собственность 
бесплатно…

— Идеологически, юридически работа 
нашего Союза землеустроителей над этим 
законом продолжается, действие его будет 
расширено. Права получать, передавать, на-
следовать выделенную бесплатно землю за-
креплены только за гражданами РФ. Уточнены 
сроки передачи информации об изменениях 
статуса земельных участков, отображения дан-
ных в федеральной информсистеме, в большей 
степени защищены интересы граждан, полу-
чивших свои участки до 2001 года — времени 
введения в действие Земельного кодекса. Закон 
обяжет проводить проверки отказов в предо-
ставлении земельных участков с направлением 
письменных запросов. Срок ответа — не более 5 
рабочих дней. Планируем, что программа после 
обкатки на Дальнем распространится сначала 
на приграничные территории Забайкальского 
края и Бурятии, а далее на все «пустующие» 
пространства страны. Так и над законом об 
изъятии сельхозземель, используемых не по 
назначению, Росземпроект работал 3 года, 
теперь он принят Госдумой, с 2017 года вступил 
в силу. Проблема? 80% пахотной земли у нас 
не кадастрировано! В России 400 млн га сель-
хозземель, из них половина — сельхозугодья. 
Из этих 200 в 90-е годы 115 отдали крестьянам 
на паи: в кадастрах 35. Из 85 оставшихся у 
государства — в кадастрах 5. 

— Постойте, 160 млн га — это 1,6 млн 
кв. км, площадь Франции — 0,64, значит, 
«серая зона», неизвестная, недоступная 
государству, — три Франции? Это только 
угодья — сельхозземель в два раза боль-
ше… Задумаешься тут!

Авторская ремарка
В 2013-м вышла моя книга о причинах гибели 
Российской империи. И хоть издательство 
дало на обложку Распутина, царя-царицу-
семейство (в тот год — 400-летие — Николай 
Романов и Александра Федоровна были по-
пулярны, как Галкин-Пугачева, обсуждаемы 
примерно в том же стиле) — я старался при-
влечь внимание к серьезным темам. И когда 
в сопутствующих статьях в «МК», интервью 
говорил, что важнейшей причиной гибели 
стало крайнее, практически тупиковое обез-
земеливание в крестьянской стране, — прос-
то не верили. Привыкли — одна шестая часть 
суши! — а до 1917 года и поболее было.
Начинаешь объяснять: еще при Павле вы-
числили цифру 15 десятин земли на двор 
— рубежное условие устойчивого воспро-
изводства. А к 1877 году 29% — уже менее 8 
десятин на двор. В 1905 г. их уже 50%. Коли-
чество лошадей падало, элементарно рас-
пахивали выпасы, а это сокращение — еще 
и удар по конным жаткам, всей дотрактор-
ной механизации, еще один фактор падения 
производительности труда, на который не 
обращают внимания. Мы тогда подошли к 
ситуации 6000-летней пещерной давности, 
ДО одомашнивания лошади! Пасти негде, 
все распахали: тоже «кушать хотца»! Армию 
в 1917-м сильнее всех «Правд» развалил на-
родный телеграф: «Уже началось! Вы в око-
пах, а там усадьбы жгут, помещичью землю 
делят».

— …Понимаю, куда вы клоните. Переселе-
ние в Сибирь и на Дальний Восток было единс-
твенным клапаном в том нагреваемом котле. 
Но еще ведь и средством вообще сохранения 
этих территорий за Россией. Будь этот поток 
мощнее, начнись он раньше — был бы шанс 
застать мировую войну не в таком отчаянном 
положении. Парадоксальное, заставляющее 
задуматься сходство: сто лет назад и сейчас 
демографическая ситуация практически про-
тивоположная, а на Дальнем — та же проблема: 
нехватка людей и слабость инфраструктуры.

— И самые недоброжелатели признали: 
дальневосточный вектор развития России 

— не просто бумага. Даже в двух писатель-
ских командировках, 2010 и 2014 гг., хоть 
и по нескольку недель каждая, нельзя 
было не увидеть гигантских изменений: 
в железе и камне. Новые порты, объекты 
к форуму АТЭС, новое шоссе, можно ска-
зать, автоТранссиб, бурно идет программа 
БАМ-2, всего транспортного Восточного 

полигона…
— Космодром заработал!

— Да, Виктор Николаевич, десят-
ки еще промышленных объектов, 

ТОРы — они привлекут еще поток 
людей, семей. Им всем програм-

ма ваша — дополнительный со-
циальный стимул. Отец, допус-
тим, работает на космодроме, 
а кому-то в семействе, тестю, 
детям интереснее свой «га», в 
случае объединения, может, 
и 5 га…

— Вроде дачи…
— И этот «га» не на другом 

конце глобуса, как для мос-
квича, а рядом. На Дальнем 
ведь к расстояниям отноше-

ние другое… снисходитель-
ное, навестить друга за 200 км 

— плевое дело... Кстати, Виктор 
Николаевич, сами планируете 

взять «га»?
— Эк, «планируете»!.. Обязатель-

но беру. И вступлю в дальневосточный 
кооператив пайщиком.

— А нашего президента — он же 
однокурсник ваш — пригласите в этот 

кооператив? 
— (Улыбается.) Окажемся ли мы в одном 

кооперативе? В тот самый, в «Озеро», меня, 
помнится, приглашали… Не вступил — дела в 
другие регионы отвлекали. Думаю, президент 
тоже выберет участок, а уж доверит ли он его 
нашему кооперативу… надо будет постараться. 
Но вы правильно ведете разговор к новым соци-
альным аспектам. Обновление — великое дело. 
Кого-то достанут мегаполисы, пробки — поедет. 
А кто-то, оставаясь, будет нащупывать новую 
социальную структуру, управляя своим «га».

— Вот в разговоре идея явилась. Сейчас 
внутрироссийский туризм в почете, а тут 
новое направление: «Навести свой гектар!», 
«Покорми своих бурундучков!» — они ж там 
просто чудо какие…

 Авторская ремарка
Но главное дальневосточное чудо — люди, 
конечно. Знакомый писатель Василий Двор-
цов, сибиряк, автор дивной поэмы о Ермаке, 
говорит: только за Уралом русский человек 
полностью раскрылся. А Распутин! Восьми-
десятилетие в этом году, вечная ему память! 
Бренд «Сибирь», конечно, мощнее, известней 
в мире, но меж Сибирью и Дальним Востоком 
разницы, границы вообще нет, дух единый, 
так что ваши пайщики могут себя и сибиря-
ками величать.
И еще важная в наше время деталь: нацио-
нальная гармония! Идиллия для газетного 
стиля, было бы слишком, но на Дальнем на-
ции действительно как те девушки у фон-
тана ВДНХ. Помню наши классы (мы жили 
в Находке до 13 лет): русские, украинцы, 
татары, евреи, корейцы… ладно, допустим, 
детское впечатление, но взрослые и сейчас 
подтвердят.
Рассказывал мне Анатолий Смирнов, ветеран-
пограничник, очень известный во Владивос-
токе человек, как летом 2014-го бандеровцы 
эти эмиссаров присылали. В Приморье же 
действительно около половины — выход-
цы из Черниговщины и соседних областей. 
Встретили их… в общем, с таким же успехом 
те могли бы потратиться на командировку на 
Марс, там «свидомых» поискать.

— Может, сам простор, воздух рождает 
такую психологию? Виктор Николаевич, 
вы, знаю, любите, часто повторяете слова 
Достоевского…

— Да. Они важны и по-библейски просты: 
«Если хотите переродить человечество к луч-
шему, почти что из зверей наделать людей, то 
наделите их землей — и достигнете цели».

Игорь ШУМЕЙКО.
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ЛИЧНЫЙ СЧЕТ4
Ипотека по-прежнему пользуется 
популярностью у россиян, несмотря 
на кризис. В конце 2016-го ее 
доля в кредитном портфеле 
банков достигла 33%, прибавив 
более 3% за год. И это притом что 
доходы населения падают два 
с половиной года подряд. Как 
поясняют эксперты, гражданам 
удалось улучшить свои жилищные 
условия за счет государственных 
программ субсидирования. Кроме 
того, внес свою лепту и ЦБ, который 
понизил ключевую ставку до 10%. 
А это способствовало уменьшению 
кредитных ставок. Однако это не 
предел. В 2017 году специалисты 
ожидают дальнейшего роста на 
ипотечном рынке, что в свою 
очередь положительно отразится 
на общей экономической ситуации 
в стране. 

Ставка сделана
По данным Агентства по ипотечному жи-

лищному кредитованию (АИЖК), за 11 месяцев 
2016 года отечественные банки выдали 753 тыся-
чи ипотечных кредитов на сумму 1,3 трлн рублей. 
Причем львиная доля из них — это ипотека в руб-
лях. Наученные горьким опытом девальвации 
«деревянного» двухгодичной давности россияне 
с валютными кредитами больше предпочитают 
не иметь никаких дел. 

Впрочем, назвать данные по рублевой ипо-
теке за 2016 год прорывом пока нельзя. Сей-
час рынок всего лишь отыгрывает падение ее 
объемов в предыдущие два года. Напомним, в 
декабре 2014 года ЦБ резко — до 17% — повысил 
ключевую ставку, от которой напрямую зависят 
все банковские ставки по кредитам. В том чис-
ле поползли тогда вверх ставки по жилищным 
кредитам. При этом реальные располагаемые 
денежные доходы граждан резко сократились. 
В результате наши соотечественники были 
вынуждены отложить на потом свои планы по 
покупке недвижимости. «Жилищные кредиты 
стали недоступными для многих потенциальных 
заемщиков. Они сократились на 19% по коли-
честву ссуд и на 24% по их сумме на 1 марта 
2015 года по сравнению с аналогичным периодом 
2014-го», — комментирует «МК» аналитик ГК 
TeleTrade Марк Гойхман.

Однако вскоре ЦБ все же начал потихоньку 
снижать ключевую ставку, и в 2016 году она уже 
составила 10%. Впрочем, кошельки россиян 
продолжали «худеть» день ото дня.

В результате возникает парадокс: реальные 
доходы населения падают два с половиной года 
подряд, а ипотечное кредитование растет. Как та-
кое возможно? Дело в том, что, как правило, ипо-
течные заемщики — это люди с доходами выше 
среднего. А для них конъюнктура улучшилась. 

«Инфляция сократилась с 12,9% в 2015 году до 
5,4% в 2016-м. К тому же ЦБ уменьшил ключевую 
ставку, что привело к ослаблению банковских 
процентных ставок», — объясняет Гойхман. 

В результате, по данным ЦБ, на 1 декабря 
2016 года средняя ставка по ипотечным кредитам 
в России составила 12,62%. А еще год назад она 
достигала 13,43%. Для тех, кто платит миллионы 
за квартиру в кредит, — разница существенная. 

Но при этом еще и заметно упали цены на 
недвижимость, что сделало жилье доступнее. 
В частности в Москве. «Например, до кризиса сто-
имость трехкомнатной квартиры (75 кв. метров) 
в районе Чертаново Северное, которая располо-
жена в пяти минутах от метро, составляла около 
14 млн рублей. Сейчас же такую недвижимость 
можно приобрести за 12 млн», — комментирует 
«МК» частный риелтор Наталья Ульянова. 

По данным аналитической службы «Индика-
торы рынка недвижимости», в столице в январе 

2016 года средняя цена составляла 180 тысяч 
рублей за квадратный метр, а в январе 2017-го — 
менее 170 тысяч рублей.

Государство поможет
Кроме того, росту спроса на жилищное 

кредитование способствовало разнообразие 
государственных программ, которых сейчас на-
считывается как минимум пять. Например, при 
рождении или усыновлении второго или после-
дующего ребенка родители могут использовать 
средства материнского капитала для погаше-
ния ипотеки. В 2016 году маткапитал составил 
453 тысячи рублей. 

Существует также программа «Молодая 
семья», по которой супругам моложе 35 лет пре-
доставляется субсидия до 40% от стоимости 
жилья. А ставка по кредиту составляет всего 
10% годовых. 

Обзавестись собственной крышей над го-
ловой с помощью государства могут и учителя 
моложе 35 лет и имеющие трудовой стаж не 
менее трех лет. Для них ставка по ипотеке со-
ставляет 8,5% годовых. При этом государство 
выделяет им финансовую помощь в размере до 
55% от стоимости недвижимости. 

Воспользоваться государственной подде-
ржкой могут также военнослужащие-контрак-
тники, прослужившие не менее трех лет. В за-
висимости от срока службы для них субсидия 
достигает до 100% от цены жилья. 

Кроме того, распространена так называемая 
социальная программа. По ней претендовать на 
жилье могут обладатели менее 10–18 кв. метров 
жилой площади. Для них ставка составит 7% 
годовых, срок кредита — до 28 лет, а первона-
чальный взнос не нужен. 

По подсчетам специалистов АИЖК, в рамках 
этих государственных программ субсидирования 
жилищных кредитов в 2016 году на первичном 
рынке было выдано 534 тысячи ипотечных займов 
на сумму около 960 млрд рублей.

Как поясняет главный аналитик Global FX 
Сергей Мельников, ипотека для наших сооте-
чественников на сегодняшний день является 
главным средством улучшения своих жилищных 
условий. «Последние 5 лет идет активное обнов-
ление жилого фонда. Особенно это заметно в 
крупных городах. Граждане активно распродают 

старое жилье и приобретают новое. Это видно 
невооруженным глазом: объем предложения 
на вторичном рынке недвижимости по итогам 
2016 года продолжил расти, а стоимость квад-
ратного метра — падать. При этом рынок ново-
строек продолжает расширяться», — отмечает 
аналитик.

Что касается будущего ипотечного кредито-
вания, то эксперты предрекают ему дальнейший 
рост в 2017 году. По их словам, этому поспо-
собствует ожидаемое уже в феврале снижение 
ключевой ставки Банком России. А это означает, 
что следом за ним последует уменьшение ставок 
по жилищным кредитам. «Сейчас ставка ЦБ де-
ржится на уровне 10%, инфляция минимальна, 
поэтому у Центрального банка нет необходи-
мости удерживать ставку на текущем высоком 
уровне. Скорее всего она будет снижена до 9%. 
Это значит, что ставки по ипотеке в коммерчес-
ких банках могут снизиться до 10%, что окажет 
дополнительную поддержку рынку недвижимос-
ти», — уверен Сергей Мельников.

Кроме того, вероятно и замедление па-
дения реальных доходов населения. Все это в 
совокупности будет повышать спрос на ипотеку 
в наступившем году. Причем эти процессы в 
совокупности позитивны в целом для россий-
ской экономики. «Увеличение ипотеки ведет не 
только к улучшению жилищных условий людей. 
Когда повышается спрос на недвижимость, это 
поддерживает по цепочке банки, застройщиков, 
производителей стройматериалов, транспортни-
ков, мебельщиков, торговлю и прочие сектора. 
Поэтому в целом расширение ипотеки содейс-
твует общему экономическому росту в стране 
или по крайней мере ослаблению падения», — 
считают эксперты. 

Валютные ипотечники  
под прикрытием
В то время как рублевая ипотека растет, 

в валюте брать кредиты на жилье россияне не 
спешат. Такое поведение населения вполне объ-
яснимо. В памяти живы воспоминания о резком 
ослаблении рубля в конце 2014 года, когда доллар 
подорожал до 80 рублей, а евро — до ста. От этого 
пострадало тогда все население, но едва ли не 
сильнее всех — именно валютные ипотечники, 
чьи и без того немалые кредитные обязательства 
враз удвоились.

В настоящее время в России насчитывает-
ся около 25 тысяч валютных ипотечников. Они 
буквально штурмуют банки и обивают пороги 
ведомств с требованием решить их пробле-
му — растущих день ото дня платежей. Однако, 
как бы жестоко это ни звучало, большая часть 
вины лежит на них самих. «Потому что в здравом 
уме и твердой памяти они взяли в долг не в той 
валюте, в которой зарабатывают», — отмечает 
финансовый омбудсмен Павел Медведев. 

Впрочем, как заметил президент Владимир 
Путин, заемщики, которые взяли ипотеку в ва-
люте, безусловно, брали на себя риск, но подде-
ржать их все же необходимо. «Точно совершенно, 

что людям надо помогать. Это касается единс-
твенного жилья, — подчеркивал президент. — 
Надо посмотреть внимательным образом и не 
допускать каких-то других случаев». 

Действительно, порой у валютных ипотеч-
ников имеется только одна квартира или дом. 
И если их лишить за долги и этого жилья, то они 
рискуют остаться вовсе без крыши над головой 
и буквально в одночасье превратиться в бомжей. 
Поэтому, как заявил заместитель министра фи-
нансов Алексей Моисеев, государство должно 
оказывать поддержку валютным ипотечникам, 
но только тем, кто рискует потерять единствен-
ное жилье. «Государство, конечно, помогает и 
должно помогать только людям, у которых под 
риском находится единственное жилье», — ска-
зал Моисеев.

Дело в том, что в ходе проверок заявок на 
реструктуризацию валютной ипотеки кредит-
ные организации иногда выявляют у заемщиков 
достаточно высокие доходы, для того чтобы от-
ветить по своим обязательствам. Кроме того, у 
некоторых граждан обнаруживается иное жилье, 
продажа которого могла бы им помочь распла-
титься по валютной ипотеке. 

Поэтому, как утверждают эксперты, к валют-
ным заемщикам нужен особый подход. Благо их 
не так много, и банкам вполне под силу решить 
проблему в индивидуальном порядке. 

Так, например, рассматривался вариант 
пересчитать валютные ипотечные кредиты по 
курсу на момент подписания договора. Однако 
такой способ не устроил кредитные учреждения, 
что вполне объяснимо. Дело в том, что, когда они 
предоставляют ипотеку, например, в долларах, 
они также принимают депозиты в «зеленых». То 
есть, согласно предлагаемой логике, и вклады 
кредитору тоже придется пересчитать. Иначе в 
балансе банка возникнет дыра.

Поэтому сейчас кредитные организации 
предлагают своим проблемным клиентам ме-
ханизмы, которые дают возможность заемщику 
снизить сумму задолженности на 10–50%, а также 
уменьшить ставку по ипотечному кредиту.

Впрочем, надеяться только на понимание со 
стороны банков попавшим в тяжелую кредитную 
ситуацию людям не стоит. Проблема валютных 
ипотечников требует комплексного подхода. 
А именно: взаимных уступок со стороны госу-
дарства, банков и самих заемщиков. Стороны 
должны решить, кто и какую берет на себя на-
грузку, чтобы долг все-таки был выплачен.

Впрочем, первый шаг в этом направлении 
сделан. Правительство запустило госпрограмму 
помощи ипотечным заемщикам — как рублевым, 
так и валютным. По данным Минфина, в рамках 
действующей программы помощи ипотечным за-
емщикам, попавшим в сложную финансовую си-
туацию, получено уже около 18,5 тыс. заявлений 
на реструктуризацию ипотечных кредитов. В том 
числе 594 заявки по кредитам в иностранной 
валюте. «В ходе программы реструктурировано 
более 9540 кредитов, в том числе 381 кредит, обя-
зательства по которым выражены в иностранной 
валюте», — сообщают в Минфине.

Ирина БАДМАЕВА. 

ЗЕМЛЯ

ПУСТЫЕ КОШЕЛЬКИ 
ИПОТЕКЕ НЕ ПОМЕХА 

Жилищное кредитование 
показывает рост вопреки 

падению доходов населения

ПО ГЕКТАРУ В РУКИ
Власть услышала Достоевского: «Если хотите переродить 
человечество к лучшему, почти что из зверей наделать 
людей, то наделите их землей — и достигнете цели»

Эксперимент «МК»
С 1 февраля 2017 года любой гражданин России по закону 

о «дальневосточном гектаре» совершенно бесплатно может 
получить в пользование кусок земли в Дальневосточном феде-
ральном округе. Ранее госпрограмма работала в ограниченном 
режиме для жителей региона, из которых 36 тыс. человек решили 
заняться освоением свободных территорий.

Остальную Россию такая возможность тоже заинтересовала. 
Полпред президента в ДФО Юрий Трутнев уже отчитался, что 
только за первые часы приема от жителей других регионов пос-
тупило 750 заявлений на получение «дальневосточного гектара». 
Как утверждают организаторы проекта, сделать это быстро и 
просто: нужно зайти на сайт программы, авторизоваться через 
портал госуслуг, выбрать кусок земли по карте, заполнить фор-
му заявления и приложить скан документа, удостоверяющего 
личность, — на все про все уйдет не больше 15 минут. Но на 
деле все оказалось гораздо сложнее. «МК» провел эксперимент 
с подачей заявки, который завершился провалом: сайт просто-
напросто отказался работать.

Подозрительные вещи начали происходить с самого начала: 
при переходе на сайт из строки поиска на экране появилось 
окно с предупреждением «Ваше подключение не защищено. 
Злоумышленники могут похитить ваши данные с сайта». Обычно, 
видя эту фразу, большинство пользователей закрывают стра-
ницу, но мы обошли настройки безопасности и продвинулись 
дальше. Однако на самом сайте нас ждало новое препятствие: 
появилось окно с просьбой зайти на страницу позже, а именно 
с 22.00 до 9.00, поскольку сейчас ресурс перегружен большим 
количеством пользователей, и его работа ограничена.

Мы не сдались и решили двигаться к цели пусть медленно, 
но верно. Пройдя этап авторизации и нажав кнопку «Выбрать 
участок», мы стали ждать загрузки карты — только на это ушло 
20 минут. Однако больше всего времени заняли попытки от-
метить на карте приглянувшуюся местность, которые так и 
закончились ничем. После тысячи тщетных кликов мы решили 
обратиться в службу поддержки по телефону «горячей линии». 
Внимательно выслушав нашу проблему, оператор сказала, что 
ничем помочь не может, и порекомендовала зайти на сайт позже, 
желательно ночью.
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АЛЬМА-МАТЕР

Плюсы и минусы целевого образования — 
когда предприятие отправляет студента 
для обучения в вузе с последующим тру-
доустройством — активно обсуждается сей-
час специалистами и чиновниками. Глава 
Минобрнауки Ольга Васильева предлагает 
внести поправки в закон «Об образовании» 
и Бюджетный кодекс, чтобы после оконча-
ния вуза студенты-целевики отрабатывали 
потраченные на них средства в школах и на 
предприятиях, а не сбегали в другие, более 

прибыльные сферы. А представители обра-
зовательной общественности считают, что 
данные поправки могут поставить крест на 
целевом образовании в стране. 

Система целевой подготовки и распреде-
ления была основой образовательной системы в 
СССР. Тогда практически каждый выпускник авто-
матически трудоустраивался по специальности, 
а в регионах не возникало проблем с кадрами. В 
90-е годы после массового закрытия предприятий 
целевое образование практически умерло. 

Однако сегодня в некоторых отраслях, в 
отдаленных регионах, деревнях и селах оно по-
прежнему необходимо и востребовано. 

В среднем каждый год по программам 
целевого приема и целевого обучения про-
ходят подготовку около 250 тысяч студентов. 
Абитуриенты-целевики поступают в вуз по отдель-
ному конкурсу. Как правило, средний балл ЕГЭ, 
необходимый для поступления, у таких студентов 
намного ниже, чем среднероссийский, поэтому 
поступить им гораздо проще. К тому же если 

на обычные места в вузах по стране в среднем 
претендуют 8 человек, то в последнее время 
конкурса на целевой прием нет как такового. 
Основная идея целевого обучения в том, что 
после получения образования выпускник должен 
отработать на определенном предприятии не 
менее трех лет либо вернуть деньги, потраченные 
на его образование.

Однако, по словам Дмитрия Медведева, 
в данный момент система целевого обучения 
нормально не работает и выпускники отлынивают 
от целевой работы после окончания вуза.

«Сейчас приблизительно в половине догово-
ров о целевом приеме для молодого специалиста 
не предусмотрены меры социальной поддержки, 
а в большинстве случаев в таких соглашениях 
вообще не указан срок, в течение которого вы-
пускник обязан отработать на предприятии. То 
есть это, по сути, профанация. Получается, что 
трудоустройство вообще не предполагается или 
можно отработать фиктивно, хоть один день. В 
результате бюджетные деньги потрачены, а та 
или иная государственная структура, школа или 
больница так и не дождались молодого специали-
ста», — отметил премьер.  

Министр образования и науки Ольга Ва-
сильева в свою очередь полагает, что многие 
проблемы целевой подготовки можно решить, 
введя поправки в закон «Об образовании» и 
Бюджетный кодекс, касающиеся договоров на 
целевое обучение. 

«В основе должен лежать трехсторонний 
договор, заключаемый между образовательной 
организацией, заказчиком и абитуриентом. За-
казчик обязан трудоустроить выпускника в ор-
ганизации, указанной в договоре, на должность, 
соответствующую уровню полученного образова-
ния. А студент после окончания обучения должен 
в течение не менее трех лет отработать в органи-
зации на условиях, прописанных в договоре. За 
неисполнение обязательств по трудоустройству 
с гражданина взимается неустойка, штраф в раз-
мере средств, затраченных бюджетом на целевое 
обучение», — отметила министр.  

При этом представители вузов, участвую-
щие в программах целевой подготовки, отме-
чают, что нередко с проблемами сталкиваются 
и сами студенты. Зачастую после окончания 
обучения им попросту не находится места в 
школе или на предприятии либо им предлагают 

такую зарплату, на которую просто невозможно 
выжить. По сути, активно участвовать в данном 
вопросе должны сами предприятия. Однако в 
последние годы они все реже присылают за-
просы на целевые места. Очень много случа-
ев, когда после окончания обучения студенту 
отказывают в работе, для которой он 5 лет и 
готовился, и отправляют ждать вакансии на 
неопределенный срок. 

«В нашем вузе в последние годы возрастает 
количество желающих обучаться по целевой 
программе, а затем работать учителем в школе, 
— говорит специалист отдела развития обра-
зования ГСГУ Валерия Ковшина. — Проблема 
в том, что со школами очень трудно заключить 
договор, так как они не могут спрогнозировать, 
какие учителя им будут нужны через несколько 
лет. Кроме того, после перехода на систему ба-
калавриата у выпускников возникают большие 

проблемы с зарплатами. Ставку специалиста 
можно получить только после окончания маги-
стратуры, а учитель-бакалавр получает в том 
же Подмосковье всего 12,5 тысячи, в других 
регионах эти цифры еще ниже. Естественно, 
видя такие зарплаты, выпускники всеми воз-
можными способами увиливают от работы и идут 
в другие, более денежные сферы. Если студенты 
будут знать, что обойти закон невозможно, они 
просто перестанут идти на целевое обучение. 
Ведь за 5 лет многое меняется и в стране, и в 
головах студентов. Кто-то через 2–3 года пони-
мает, например, что выбрал не ту профессию, 
а деньги нужно возвращать. Возможно, стоит 
заключать договор на целевое обучение не до 
приема в вуз, а на 2–3-м курсе, с теми, кому 
это действительно нужно для работы, а не для 
поступления вне конкурса». 

Светлана ЦИКУЛИНА.

Оскар-человек такой же, как художник: глу-
бокий, прямолинейный и попадает прямо в душу. 
Общение с ним дарит надежду. Особенно это 
касается его живописи, в которой обязательно 
есть пятно света среди темноты и серости. Это 
грусть и тоска русского интеллигента — по Ро-
дине. Но он никогда никого не винил. От Мастера 
вообще не услышишь недоброжелательного или 
ворчливого слова. 

К 90-летию у него не пропал вкус к жизни: 
одевается изысканно, балуется вином, дома сидит 
редко. Встретить художника в Париже просто: он 
не пропускает ни одного культурного события, 
связанного с Россией. Открытие ли это Русского 
духовно-культурного центра на берегу Сены, вер-
нисаж громкой выставки из коллекции Щукина в 
музее Louis Vuitton в Булонском лесу или лекция 
архитектора Александра Бродского в Центре Пом-
пиду, где сейчас полно современного русского ис-
кусства — благодаря стараниям Ольги Свибловой 
и щедрости российских коллекционеров. 

Именно на Центр Помпиду выходят окна двух-
этажной мастерской Оскара. Звучит, может быть 
пафосно, но выглядит совсем непретенциозно. 
Белые стены, минимум мебели, много книг и цве-
тов, верба. Несколько десятков холстов, скромно 
стоящих у стен. На полке — портрет покойной жены, 
самобытной художницы Валентины Кропивницкой, 
и икона Божьей Матери, которая путешествует у 
Оскара из картины в картину. Еще одна героиня его 
работ — ржавая ручная мясорубка — закреплена 
на столе в центре мастерской.

— Нашел ее на барахолке в Марселе и сразу 
понял, что она может стать одним из персонажей 
моих работ, как бутылки водки и селедки. Люблю 
такие вещи. Только у мясорубки подтекст слишком 
вырывается наружу. Поэтому нарисовал ее два 
раза и остановился. Может, еще напишу, но не 
загадываю...

— Почему?
— Мне много лет. Учитываю предел человече-

ской деятельности. Дальше чем на неделю ничего 
не планирую. Хотя чувствую, что главную картинку 
пока не написал. Даже идей нет, какой она должна 
быть. Каждый раз думаю, может, сама начнет пи-
саться. Но не выходит, и это правильно. 

— Почему?
— Может, я и не должен ее написать. Человек 

не решает все до конца. Путь ему предначертан 
Богом или судьбой — не знаю, кто там. Выше себя 
не прыгнешь, даже если есть задание свыше. 
В любом случае не стоит себе говорить: сейчас 
сяду и сотворю лучшее. С таким настроем обяза-
тельно что-то испортишь. Раньше, когда рисовал, 
не до конца понимая, чего хочу, иногда добавлял 
чуждый предмет и разрушал настроение полотна. 
Сейчас научился с этим бороться. Не знаю, хорошо 
это или плохо. 

— Почему?
— В жизни, как и в искусстве, на сто процентов 

ничего не бывает. Человечество этим спасается. 
Так жить проще. У всех свои проблемы, у меня тоже. 
Мне в Париже хорошо, власти не давят, но есть 
свои трудности. Париж наша интеллигенция всегда 
идеализировала. Счастьем было просто побывать 
здесь, а тут вдруг пожалуйста: давай мотай, чтоб 
больше тебя не видели. Как можно обижаться, 
когда, господи, Париж дают. Если б наоборот, то, 
может, я бы и обиделся. Хотя привык обижаться 
только на себя. Сейчас не до этого — возраст, 
рисую намного медленнее, по одной-две картинки 
в год. А более чем за полвека написал 1500 ра-
бот. Несколько десятков храню дома, остальные 
гуляют по миру, живут сами по себе, неожиданно 
появляются на аукционах. Некоторые только по 
манере написания и сюжету узнаю. 

— Почему?
— Раньше работал экспромтом, бы-

стро, много. Теперь не тороплюсь, перема-
зываю каждую картинку без конца. Иногда 
придираюсь к себе. Так случилось в Москве 
лет десять назад (больше Оскар в Россию не 
приезжал. — К.К.). Прогулялся по улицам, 
попробовал что-то нарисовать — полу-
чилась карикатура. Облик у Москвы из-
менился: видно, что не один чиновник по 
ней прошелся. Самим собою там себя не 
почувствовал. Может, еще и потому, что 
приехал как иностранец, с французским 
паспортом. Позже Александр Авдеев (ми-
нистр культуры с 2008 по 2012 год, ныне 
посол России в Ватикане. — К.К.) вернул 
нам с женой гражданство. Я бы сейчас 
съездил в Россию, но нельзя. 

— Почему? 
— Врачи не разрешают выезжать 

за пределы Франции. Говорят, что свое 
отъездил. Я и вправду на жизнь не жалу-
юсь, знакомые-то отсидели по нескольку 
сроков в лагерях и тюрьмах. Я еще легко 
отделался. Вообще, я за компромисс и мир, 
а не за «бульдозерные выставки». Другое 
дело, что власть так устроена, что пришлось 
защищаться. После «бульдозерной выстав-
ки» появился азарт. С одной стороны, это 
была победа, так как нашу шпану признали, 
в горком стали принимать. С другой стороны, 
начался раскол, не все художники согласились 
сотрудничать с властью. Кто-то эмигрировал, 
остальные продолжали сопротивление. Ре-
зультат был достигнут не нами, нашими по-
следователями и учениками, хотя конкретно 
у меня их никогда не было. 

— Почему? 
— Чему в наше время можно научить? 

Вот придет молодой человек и попросит 
научить рисовать. Я могу только объяснить, 
как создается моя живопись. Других ме-
тодов хорошо не знаю. Потом он пойдет 
на выставку, например в Центр Помпи-
ду, где увидит знаменитый «Фонтан» (он 
же писсуар. — К.К.) Марселя Дюшана. 
Ученик мне и скажет: автор только под-
писал экспонат, теперь он стоит мил-
лионы евро, а вы мне голову морочите 
со своей живописью! Я не имею в виду 
ничего плохого, просто настал такой период в 
мировой истории искусства, экспериментальный. 
Со странным результатом. 

— Почему?
— Называть опыты современного искусства 

положительным результатом или отрицатель-
ным не берусь. Мы возвращаемся к началу его 
пути, так как старый мир разрушили до основа-
ния и построили новый. Но этому «новому» се-
годня 100 лет. Уже ничего нового не получается, 
только название. Опорные точки остались те же: 
в России — Малевич, на Западе — Дюшан. Он 
радикальнее Малевича, потому что Казимир по 
сравнению с Марселем — традиционалист, холст 
берет, рисует. Дюшана никто не переплюнул и 
вряд ли переплюнет. 

— Почему? 
— Дальше идти просто некуда. Он, как и 

многие в ХХ веке, задался экспериментальной 
идеей — проверить границы между искусством 
и жизнью. Жизнь — это божье творчество, ис-
кусство — человеческое. Трудно назвать работы 
Дюшана искусством. Некоторые современные 
российские искусствоведы называют искусством 
то, «что они внесли в музей». Хотя за его пределами 
существует масса искусства. Но они так не считают 

и как-то сказали мне: пусть ваши пейзажики и пор-
третики где-то полежат, мы не можем в галерею 
современного искусства вносить сувенирчики. 
Их спросили, какое они имеют право решать, что 
искусство, а что нет. Ответили, что объездили все 
мировые музеи современного искусства и прочли 
все, что про него написано. Им даже не пришло в 
голову сказать, что они что-то сами придумали!

Еще эти искусствоведы посоветовали объ-
ездить и прочесть столько же, как они, чтобы наше 
мнение в арт-мире играло хоть какую-то роль. 
Они напрочь игнорируют историю искусства, где 
во все времена одинаково понимали и ценили 
статуи Микеланджело — как покровитель Медичи, 
так и последний мужик. Слава богу, они стояли на 
общественных площадях. К ним не прикрепляли 
таблички с текстами, написанными абракадаброй. 
То есть языком, который надо сперва изучить, 
чтобы говорить о современном искусстве. Иначе 
сегодня не поймешь, что хотят сказать некоторые 
искусствоведы. А когда потрудишься и выучишь 
их язык, окажется, что ничего стоящего они и не 
говорят. Говорить-то нечего. 

— Почему?
— Если вы были в Центре Помпиду, то по-

няли, что девяносто пять процентов экспонатов 
там смотреть не стоит. Даже если тебе объяснят, 
что перед тобой, все равно ничего не увидишь. 
Я не придираюсь и, в общем, нахожу интересным 
семьдесят процентов мирового искусства. Легче 
сказать, что именно я не люблю — например, 
сюрреализм, за исключением Рене Магритта 
и Поля Дельво. Не люблю авторов, которые за-
ведомо хотели, чтобы зрителю стало противно 
от их работ. Кстати, после выставки Кунста у 
меня было ощущение физической тошноты. А от 
картин Босха, который черт знает какие безоб-
разия изображал, совсем не воротит. 

— Почему?
— Он не ставил перед собой такой цели. 

Сейчас все наоборот. Раньше мы выходили с вы-
ставки, переполненные прекрасными чувствами, 
сегодня доходим буквально до тошноты. Цени-
лось мастерство, сегодня оно не нужно. Была 
в почете индивидуальность, нынче личность 
не должна ощущаться. Сегодня даже нацио-
нальность художника не читается в работах, 
разве что у японцев и китайцев. Это все экс-
перименты. Так же в архитектуре. Взгляните 
на центр Помпиду: он похож на человека, 
которого разрезали и вывернули наизнанку. 
Да, в Америке тоже устанавливают лестницы 
на улице, но это делают из-за пожарной 
безопасности, а не ради дизайна. В общем, 
чтобы вызвать шок, кишки вешают снару-
жи, как будто о конце говорят. Хотя, может 
быть, это начало...

— Почему?
— Возможно, «Черный квадрат» — 

это не конец, а ноль, точка отсчета. Ведь 
сейчас век возрождения, только не в 
искусстве, а в науке. Ведь гениев на все 

виды деятельности не хватает. Они рас-
пределяются не по демократическому 
принципу, не для большинства. К слову, 
никакие Гойи, Леонардо и Дали для демо-
кратии не годятся. При демократии талант 
понижают до уровня большинства. Для них 
«Квадрат» прост, унитаз тоже. Даже если 
вокруг этого нагородят бог знает какую 
теорию. Вот меня называют социальным 
художником, а я не живу ярлыками. Не знаю 
даже, можно ли слово «социальный» при-
менить к «Квадрату» Малевича? С одной 
стороны, нет, а с другой — с него начался 
ХХ век: дома стали квадратные, клетками, как 
в инкубаторе. Одежда начали шить квадрат-
ной, более функциональной, примитивной 
и дешевой. Упрощение и удешевление — 
демократическая тенденция. Хотя где 
для одних демократия, для других — не 
очень-то. 

— Почему?
— На примере Уорхола объясню. Он 

делал произведения для народа, про-
давал их в супермаркете, а они попали 
к миллионерам и стоят кучу денег. Бога-
тые будут существовать всегда, никакая 
демократия их не отменит. Им надо 
вкладывать деньги. Хорошие вещи, 
сделанные до нашего времени, на ры-
нок практически не попадают. Они 
давно разобраны по государственным 

и частным коллекциям. Но олигарх не 
для того миллиарды зарабатывал, чтоб 
купить то, что мы с вами можем себе 
позволить. Значит, надо искусственно 

создать сумасшедшую цену на товар. 
Так и подняли цены на массовое искус-
ство и вообще на многое другое. Мои 
работы странно взлетели в цене. 

— Почему?
— Может быть, потому, что продаю 

по одной работе в год. Заказов не беру, 
так как они связывают по рукам и ногам. 

Всегда мечтал рисовать и ни о чем не за-
ботиться. Раньше приходилось распрода-
вать картинки, трубы носить, работать на 
железной дороге, чтобы на хлеб заработать 
и за квартиру заплатить. Сейчас начал жить 

для себя. Под конец жизни судьба мне вер-
нула долги.

 Ксения КОРОБЕЙНИКОВА, Париж.

В этом году в заочном туре олимпиады «По-
кори Воробьевы горы!» приняли участие около 
20 тысяч школьников. Это на три с половиной 
тысячи больше, чем в прошлом сезоне. Также в 
этом году школьникам удалось показать более 
высокие результаты: почти 350 олимпиадных 
работ экзаменаторы оценили в 100 балов (из 
них подавляющая часть — по математике), в 
прошлом таких было всего 77. 

Всего в сезоне 2016—2017 победителями 
и призерами заочного тура олимпиады стали 
почти 2000 человек, более 100 ребят прошли в 
финал сразу по нескольким предметам. Списки 
победителей и призеров, допущенных к очному 
туру, опубликованы на сайте www.pvg.mk.ru. 

Самой большой популярностью в этом году 
пользовалась математика, в ней участвовало 
3585 человек. После математики ученики чаще 
всего выбирали обществознание и биологию. 
Много работ также прислали и по новому на-
правлению этого сезона – журналистике. Этот 
предмет выбрали более 1600 участников.

Все задания, которые требуют от учеников 
не только глубокого знания материала, но и 
нестандартного подхода, а также широкого 
кругозора, составляются лучшими преподава-
телями МГУ имени М.В. Ломоносова.

С точки зрения географии проекта, больше 

всего работ, треть от общего числа, было при-
слано из Москвы и Московской области. На тре-
тьем месте оказалась Республика Башкортостан. 
Кроме того, в этом сезоне более чем в два раза 
выросло количество школьников из других стран, 
участвующих в проекте. Они заняли 4-е место по 
количеству присланных работ. Кстати, всего за
13 лет существования олимпиады в ней при-
няли участие школьники более чем из 15 стран 
мира. 

О том, насколько сложно было пробиться в 
финал, нам рассказала одна из победительниц 
заочного этапа. 

— Я очень счастлива, что мне удалось спра-
виться с заданиями заочного тура и попасть в 
финал, — рассказала конкурсантка из Москвы. 
— Я писала олимпиаду по английскому языку и 
смогла получить более 90 баллов за задания. 
Конечно, простым заочный тур назвать нель-
зя, но, думаю, всем, кто хорошо знает язык 
и готовился к решению олимпиадных задач, 
было по силам с ним справиться. Теперь я все 
свободное время посвящаю подготовке к оч-
ному туру, очень надеюсь, что смогу пройти 
его на отлично. 

В заключительный этап олимпиады, помимо 
победителей и призеров заочного этапа этого 
сезона, проходят также победители и призеры 
заключительного этапа 2015/2016 учебного 
года, продолжающие обучение в школе. 

В этом году испытания очного тура состо-
ятся: 25-26 февраля в Кемерово, 4—5 марта 
в Уфе, 11—12 марта в Екатеринбурге,13—14 
марта по гуманитарным предметам и 20—21 
марта по естественнонаучным предметам в 
Москве, 18—19 марта в Саратове, 25—26 марта 
в Ставропольском крае. 

Иногородним участникам очного тура будут 
компенсированы затраты на дорогу до места 
проведения олимпиады за счет средств органи-
заторов и предоставлено место проживания.

Светлана ЦИКУЛИНА.

ОЛИМПИАДА ШКОЛЬНИКОВ
ОПРЕДЕЛИЛИСЬ ПОБЕДИТЕЛИ ЗАОЧНОГО 
ТУРА «ПОКОРИ ВОРОБЬЕВЫ ГОРЫ!»

Сезон олимпиады «Покори Воробьевы 
горы!» 2016—2017 г., которую прово-
дят МГУ имени Ломоносова и газета 
«МК», подошел к новому рубежу. 
Объявлены победители и призеры 
первого — заочного – тура соревно-
ваний. Теперь впереди у ребят очный 
этап олимпиады, который состоится 
на площадках шести городов России. 
В ближайшее время все участники, 
прошедшие в финал, получат памятки 
от организаторов с приглашением на 
заключительные испытания.

Участников олимпиады ждут
испытания в Кемерово, Уфе,
Екатеринбурге, Москве, Саратове
и Ставропольском крае 

РЕКЛАМА

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
6 февраля с 8.00 до 20.00 
обед с 14.00 до 14.30
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, напротив управы
м. «Университет», выход к МГУ
м. «Щелковская», Московский автовокзал
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой Континент»
7 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Крылатское», Осенний б-р, д. 2
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10,  
у м-на «Магнит»
р-н Москворечье-Сабурово,  
Каширское ш., д. 42, к. 1
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 76
8 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Автозаводская», ул. Автозаводская, д. 8
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, к. 1,  
напротив к/т «Улан-Батор»
м. «Коломенская», пр-т Андропова,  
д. 27, у к/т «Орбита»
р-н Марьина Роща, ул. Шереметьевская, д. 27
9 февраля с 8.00 до 20.00
р-н Матушкино, Зеленоград, корпус 403а,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26,  
у р-на «Макдоналдс»
м. «Ясенево», ул. Ясногорская, д. 13, стр. 1
р-н Войковский, 
ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
10 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4,  
у м-на «Пятерочка»

р-н Бескудниково, Бескудниковский б-р, д. 12
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1,  
у м-на «Пятерочка»
р-н Обручевский, ул. Обручева, вл. 11, 
у м-на «Магнолия»
11 февраля с 10.00 до 16.00
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, к. 1
р-н Бескудниково, Дмитровское шоссе,  
д. 80, у м-на «Любимый»
р-н Тропарево-Никулино, ул. Никулинская, вл. 21
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский пр-т,  
д. 64, у м-на «Пятерочка»
12 февраля с 10.00 до 16.00
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21
м. «Партизанская»,  
Измайловское шоссе, д. 71, стр. 16,  
у г-цы «Измайлово»
м. «Шаболовская», ул. Шаболовка, д. 37
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
13 февраля с 8.00 до 20.00
р-н Капотня, ул. 4-й квартал Капотни, д. 3, у м-на 
«Пятерочка»
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
р-н Марфино, ул. Ботаническая, д. 39, у к/т «Рига»
р-н Котловка, Нагорный б-р, вл. 8–9
14 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
м. «Проспект Вернадского», пр-т Вернадского,  
д. 14, у к/т «Звездный»
р-н Вешняки, ул. Вешняковская,  
д. 16а, у к/т «Энтузиаст»
р-н Кунцево, Обводное шоссе, д. 1

ОТКРЫТА ПОДПИСКА НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ 2017 ГОДА!

Все вопросы о подписке по телефону 8(495)665-40-80 и на е-mail: podpiska@mk.ru

Внимание! Ветеранам ВОВ и инвалидам первой и второй групп  
на почте и в пунктах «МК» для оформления льготной подписки необходимо передать  

оператору ксерокопию соответствующих документов. 

индекс издания        на почте в пунктах «МК»
«Московский комсомолец» (понедельник–суббота, 6 выходов в неделю)

55061 для индивидуальных подписчиков 908,40 руб. 750,00 руб.
           для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 742,69 руб. 700,00 руб.

«Московский комсомолец» (понедельник–пятница, 5 выходов в неделю)
38686 для индивидуальных подписчиков 790,07 руб. 650,00 руб.
           для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 647,50 руб. 600,00 руб.

С 1 февраля по 31 марта открыта досрочная подписка 
на второе полугодие 2017 года по выгодным ценам!

ПОДПИСКА С ОПЛАТОЙ НА СЧЕТ РЕДАКЦИИ
Подробности на странице сайта:

www.mk.ru/podpiskaMK
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ТРУДОУСТРОЙСТВО ПО ЗАКАЗУ

Московский финансово-юридический 
университет МФЮА приглашает школьников, 
студентов, педагогов и родителей с детьми 
на свои «Университетские субботы».

Этот просветительско-образовательный 
проект реализуется столичным Департаментом 
образования. В рамках проекта преподаватели 
московских вузов организуют семинары, лекции 
и мастер-классы. В МФЮА программа «Универ-
ситетских суббот» весьма разнообразна. Так,
11 февраля гостям расскажут о тонкостях перево-
да, а на творческом мастер-классе научат делать 
необычные открытки-валентинки. На следующие 
месяцы запланированы лекции о компьютер-
ном проектировании, уроки фотошопа, мастер-
классы по гончарному мастерству, лекции по 
литературе, занятия по профориентированию и 
т. д. Занятия будут проходить во всех корпусах 
МФЮА. Узнать расписание лекций можно на 
сайте www.mfua.ru и на портале Департамента 
образования Москвы. Мероприятия проекта бес-
платны для всех желающих, необходимо только 
зарегистрироваться на сайте «Университетские 
субботы».

www.mfua.ru           (495) 221-10-01

«УНИВЕРСИТЕТСКИЕ СУББОТЫ» В МФЮА
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ПЕРСОНА

«ГЛАВНУЮ 
КАРТИНКУ 
Я ПОКА 
НЕ НАПИСАЛ»

Оскар РАБИН: 

Художнику Оскару Рабину только что исполнилось 89. Советского 
гражданства его лишили в 1978-м за то, что рисовал не так, как 
власти было угодно. С тех пор он живет в Париже, пишет картины 

в свое удовольствие, философствует, вспоминает… Перебивать неловко, 
но если хочешь понять глубже, приходится спрашивать «почему». 
Корреспондент «МК» задал Мастеру этот вопрос 13 раз.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Оскар Рабин — лидер Лианозов-
ской группы, московских 
художников-нонконформистов 
1950–1960-х. В 1974 году они 
устроили выставку своих работ в 

Беляеве — на пустыре под открытым небом. 
Партийное начальство решило научить их 
уму-разуму; приехали бульдозеры и снесли 
все мольберты с картинами. В тот же день 
художники стали знаменитыми, а «бульдо-
зерная выставка» осталась в истории. Рабин 
стал первым в СССР продавать работы част-
ным образом. Сегодня они находятся в со-
браниях Третьяковской галереи, Русского 
музея, Московского музея современного 
искусства... Цена на них начинается с 30 ты-
сяч евро. В 2008 году картину «Город и луна» 
(«Социалистический город») 1959 года на 
аукционе продали почти за 172 тысячи фунтов 
стерлингов. 

Работы разных лет, с которыми 
Рабин не расстается.

Оскар Рабин в своей мастерской. 

Студентов-целевиков 
будут наказывать 

рублем за отказ  
от работы 

 на предприятиях
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Мастер к 90-летию не потерял вкуса к жизни



Человек бывает внезапно смертен, пи-
сал Булгаков. Для нас, миллионов благо-
дарных зрителей, так и произошло. Мы 
ничего не знали. Не знали, что он болел, 
очень тяжело болел. Не знали, как ему 
было трудно. Знали только, что он есть, 
и это вносило какую-то тихую радость в 
нашу жизнь. Уверенность, спокойствие 
— он есть. 

Оказывается, чтобы тебя ждали, надеялись, 
хотели видеть, не нужно играть сотни ролей, сни-
маться, сниматься, сниматься… У Георгия Таратор-
кина именно что и было — это чувство меры, такта. 
Истинного, непридуманного интеллигентства. 
Он всегда старался занять как можно меньше 
пространства, будто всегда стеснялся самого 
себя. Его было так мало, теперь кажется… И так 
много! 

Это какое-то ощущение врожденного благо-
родства. Вот он сидит с прямой спиной, говорит 
спокойно, никуда не торопясь. Никогда не повы-
шает голос. Может, оттого и слушаешь его затаив 
дыхание, ловишь каждое слово. 

От такого человека никогда не будешь ждать 
интриги, удара в спину. Ольга Остроумова сказала 
про него: он был рыцарем театра. Ну что тут еще 
надо говорить. 

Это был изумительный артист. Начинал как 
Раскольников в «Преступлении и наказании». Вы 
помните эти его глаза — болезненные, лихора-
дочные, сумасшедшие? Вы помните эту страсть 
неугасимую, раскаяние? Артист — герой. Если на 
сцене «Гамлет», значит, Гамлет он, если «Борис 
Годунов» — царь он, «Сирано де Бержерак» — ну 
конечно, а кто же еще! Совершенно неконфликтный 
в жизни, на сцене Тараторкин обладал испепеляю-
щей энергией. А при этом Каренин — кто, если не 
он. Иван Карамазов… 

Большой актер, великодушный человек. Свет-
лая память. 

Александр МЕЛЬМАН. 

Виктор Сухоруков: «Да есть 
незаменимые, Тараторкина 
не будет» 
— Сейчас спектакль «Римская комедия» имеет 

успех, уже без него. Это говорит о чем? Что неза-
менимых нет? Да есть незаменимые — Тараторки-
на не будет. Все мы заменимые, только фамилия 
меняется, меняется характер, отношение к работе 
— всё другое. Только не будет Тараторкина. 

Как ни странно, на сцене, играя свои роли, мы 
друг на друга смотрели не актерскими глазами, 
а именно человеческими. У нас не было сопер-
ничества, соревновательности, потому что мы 
были антиподами. 

Когда он приболел и перестал играть этот 
спектакль, я позвонил ему домой. Он долго не от-
вечал, потом в конце концов супруга ему сказала, 
что Сухоруков названивает, надоедает. Он сам мне 
позвонил, и мы поговорили. Я на него ругался. Я 
говорил: «Не выдумывайте, хватит валяться…» Я 
не знал, что он сильно болен. Я не знал, что это 
будет такая тяжелая дорога, и тем не менее раз-
говаривал с ним таким тоном, желая вернуть его 
в наши ряды. Потому что мне казалось, что все 
равно сцена лечит… 

Я не помню, чтобы он хоть раз поворчал на 
меня, а уж чтобы сделал замечание — просто 
такого и не было. Я ведь человек подвижный и 
провоцировал его часто на какую-то дискуссию. 

Но она так и не состоялась. Только думаю, что 
здесь мы оказались оба в выигрыше. И я счаст-
лив, что все-таки успел поработать с ним на 
сцене. 

Ольга Остроумова: «С ним 
просто сладко было играть» 
— Сколько я в театре Моссовета, столько 

мы с Юрой и партнеры. Он совершенно замеча-
тельный партнер. Мы немножко привыкали друг к 
другу, потому что он человек очень точный, даже 
для некоторых суховатый, но это не для друзей. 
А для друзей он абсолютно открывался и очень 
был обаятельным, с юмором. Потом, когда мы 
уже притерлись друг к другу, то нам было просто 
сладко играть, мы хотели друг с другом играть. 
Мы и баловались, и импровизировали на сцене 
во время спектакля, что не со всеми актерами 
можно. И Юра подхватывал эту импровизацию. И 
выручали друг друга, и подхватывали. Знаете, он 
был рыцарем сцены, рыцарем театра, абсолютно. 
Он так трепетно относился к каждому спектаклю, 
к каждой роли, выпавшей ему. 

Юра был рыцарь и поэт театрального дела. 
Хотя в кино, конечно, он замечательно сыграл Рас-
кольникова в «Преступлении и наказании», это его 
визитная карточка. Знаете, сколько ни смотрю этот 
фильм, не могу оторваться. Кажется, что с каждым 
годом эта работа становится все пронзительнее, 
вдохновеннее, высоты необычайной. 

ПИФАГОРОВЫ ШТАНЫ

ПАМЯТЬ

с Натальей МАЛАХОВОЙ

МУЗЫКАЛЬНЫЕ 
ХРОНИКИ 

6 стр.  “Московский коМсоМолец”   6 февраля 2017 года

В Москве прошла серия акций «Десять 
лет без Ильи». Он умер 4 февраля 2007 
года в Лондоне от рака позвоночника. 
Когда группа Nautilus Pompilius эффек-
тно вышла на сцену на легендарном 
рок-фестивале в Подольске в сентябре 
1987 года и ее лидер Вячеслав Бутусов, 
одетый в унтер-офицерскую форму с ме-
далью на груди и с выразительно подве-
денными черными стрелками на глазах, 
уверенно запел провокационную «Ско-
ванные одной цепью», большинство слу-
шателей были абсолютно уверены, что 
это песня самого артиста. Тогда мало 
кто знал имя Ильи Кормильцева, кото-
рый держался в стороне, но на самом 
деле был автором текстов к большинству 
песен «Нау» и всех хитов, которые приве-
ли команду к популярности.

Альбом 1986 года «Разлука» оправданно счи-
тается одной из лучших записей своего времени, и 
многие критики до сих пор включают его в список 
самых ярких исторических рок-работ. Помимо со-
трудничества с Бутусовым Кормильцев писал для 
«Урфин Джюса», Насти Полевой, менее известных 
сегодня коллективов «Коктейль», «Кунсткамера» и 
«Внуки Энгельса». До погружения в рок-культуру он 
работал переводчиком-синхронистом с итальян-
ского, да и впоследствии активно занимался пере-
водами — уже литературными. Илья сотрудничал с 
журналом «Иностранная литература», именно в его 
переводах были опубликованы сказки Джона Тол-
кина, произведения Ирвина Уэлша, Роальда Даля, 
Джеймса Балларда, Уильяма Берроуза, Ника Кей-
ва, Чака Паланика, Брета Истона Эллиса, поэзия 
Мишеля Уэльбека и др. Также он перевел тексты 
песен Led Zeppelin, и, собственно, их стилистика 
послужила основой для песенной поэзии «Нау», 
но лишь отчасти, потому что манера Кормильцева 
все равно была совершенно уникальной.

Несмотря на то что поэт сделал для группы, 
он был обижен «Наутилусом». Несколько пластинок 
вышли с указанием всех возможных персонажей, 
даже косвенно принимавших участие в записях, но 
без имени автора текстов. Долгое время Илья во-
обще не получал никаких отчислений, хотя Бутусов, 
конечно, активно исполнял его песни и делает это 
до сих пор. При этом, благодаря автору, у музыкан-
тов изначально был огромный выбор материала 
— Кормильцев положил перед ним стопку текстов, 
разрешив выбирать то, что понравится. В команде 
была напряженная атмосфера, кроме того, во-
круг постоянно вращались странноватые люди, 
просто хотевшие заработать побольше денег, и 
группа переживала кризис, из которого ей помог 
выбраться именно Илья. 

В конце концов «Нау» все же утонул, а поэт в 
1997-м вместе с музыкантом Олегом Сакмаровым, 
который был участником «Аквариума», «Наути-
луса» и сочинил знаменитую партию флейты в 
«Прогулках по воде», создал проект «Чужие». Это 
были безумные и по тому времени новаторские 
электронные эксперименты. В процессе работы 
над «Чужими» Кормильцев познакомился с буду-
щей женой Алесей Маньковской, которая была 
приглашена в качестве вокалистки и училась тогда 
на втором курсе ГИТИСа. 

И Олег, и Алеся приняли участие в лекции 
рок-просветителя Александра Кушнира памяти 
Ильи Кормильцева, а также в сборном концерте. 
«Лекция» называлась так условно, потому что все 
происходящее никак не укладывалось в такое узкое 
определение — и перформанс, и творческий вечер, 
оживающий фильм, где герои выходили в зал с 
экрана. Молодая группа Shoo исполнила песню, 
которую написала на стихи Ильи, найденные Мань-
ковской случайно пару лет назад на компьютере 
и еще не известные публике. На концерте памяти 
также выступили музыкант и аранжировщик, участ-
ник «Нау», группы Насти Полевой и «Урфин Джюса» 
Алексей Могилевский; Вис Виталис; Tomas Band; 
по-хорошему сумасшедший коллектив, похожий 
чем-то на «Звуки Му» и «АукцЫон», но самобытный 
одновременно, — Hermes’ Brothers; поэты Андрей 
Орловский и Андрей Родионов.

Личность Ильи Кормильцева, конечно, вы-
ходит далеко за пределы рок-культуры, но он, 
возможно, сам не осознавая того, оказал на нее 
мощнейшее влияние. Уже долгие годы ведутся 
споры о том, самобытен ли русский рок или ори-
ентирован на зарубежные образцы, но факт в том, 
что при всех заимствованиях в области звучания он 
отличается именно характерной лирикой, и именно 
слово является его мощной основой. Вспоминая 
о муже, Маньковская сказала важную вещь: «Па-
мять нельзя понимать как вещи или даже мысли 
о человеке, потому что у каждого они разные. 
Память — это информация, тот информационно-
энергетический сгусток, который оставляет лич-
ность». В данном случае этот «сгусток» продолжает 
работать до сих пор, вдохновляя музыкантов и 
слушателей, свидетельство чему — новые песни, 
которые рождаются на стихи поэта, и его старые 
композиции, которые до сих пор актуальны. 

Друзья и коллеги 
вспомнили поэта

КАК «НАУТИЛУС» 
УТОНУЛ БЕЗ ИЛЬИ 
КОРМИЛЬЦЕВА…

Существует ли ген, отвечающий за на-
циональность? «Нет, — скажет вам лю-
бой генетик, — никаких конкретных ге-
нов русского, армянина или китайца 
не существует». Когда мы говорим об 
особенностях внешности, языка и дру-
гих признаках, отличающих нас друг от 
друга, можно говорить только о сово-
купности многих генов. Зато, например, 
существуют заболевания, в большей 
степени характерные для определенных 
народностей. Откуда они берутся? Поче-

му синдром Дауна 
не «закреплен» ни 
за одной народ-
ностью как часто 
встречающаяся 
патология? Есть 
ли страны, жите-
ли которых име-
ют определенные 
г е н е т и ч е с к и е 
п р е и м у щ е с т в а 
перед другими? 
Обо всем этом мы 
беседуем с гене-
тиком Валерием 
ИЛЬИНСКИМ.

Вот уже несколько лет медико-генетический 
центр, который возглавляет Валерий, выявляет 
склонности людей к различным заболеваниям, 
прогнозирует вероятность рождения детей с 
патологиями, переданными по наследству. По-
скольку специалисты работают с пациентами 
из различных регионов нашей большой страны 
и из-за рубежа, у них собралась большая база 
данных, опираясь на которую можно сказать, 
какие мутации встречаются чаще в тех или иных 
регионах и с чем они могут быть связаны.

Сплоченные ашкенази

— У группы евреев, известной как ашкена-
зи, есть легенда, что в основе всех евреев было 
небольшое количество людей, может быть, не-
сколько десятков человек — потомков сыновей 
Иакова, — говорит Ильинский. — А среди ашкена-
зи каждый человек является родственником друг 
другу не дальше, чем в шестом поколении. И все 
потому, что живут они обособленно и по древней 
традиции образовывают пары только с предста-
вителями ашкенази. Пары с иноплеменниками 
община, мягко говоря, не одобряет. Так вот, такой 
стиль жизни очень способствует закреплению 
и проявлению в популяции наследственных за-
болеваний. Обратная сторона красивой легенды 
о сплоченности народа: генетические мутации, 
приводящие к болезни Тея–Сакса, которая была 
у одного из основателей, успешно унаследовали 
дальнейшие поколения, и теперь все потомки 
основателя являются ее носителями. А поскольку 
все ашкенази очень близки друг к другу, вероят-
ность встречи двух носителей мутаций, связан-
ных с болезнью Тея–Сакса, очень высока. Это, в 
свою очередь, приводит к тому, что в такой паре с 
высокой вероятностью может родиться больной 
ребенок.

— Что это за болезнь?
— Болезнь Тея–Сакса связана с поражением 

нервной системы. Ребенок рождается нормаль-
ным, хорошо развивается, но только до 6 месяцев. 
После у него начинаются проблемы с нервной 
системой. Он может оглохнуть, ослепнуть, у него 
может отказать любая система организма, и к 
четырем годам он умирает. Частота носительства 
этого заболевания у ашкенази — 1 на 10 человек. 
Это очень высокий показатель, приводящий к 
болезни каждого четырехсотого ребенка. Каж-
дая сотая пара имеет риск рождения больного 
ребенка — 25%.

«Железные» жители 
Кавказа
— Давайте перенесемся на просторы 

нашей родины. Здесь проживает множество 
народностей, у которых наверняка тоже есть 
свои генетические особенности…

— Безусловно, наша страна слишком велика, 
чтобы можно было классифицировать ее жителей 
как генетически идентичных представителей. Тем 
более что у некоторых закрытых в себе этносов 
замечена высокая вероятность распростране-
ния внутриродового заболевания. К примеру, на 
Кавказе много народностей живут изолированно 
друг от друга, сохраняя, как и ашкенази, древние 
брачные традиции. Мы зафиксировали распро-
страненное у жителей Кавказа заболевание, пере-
дающееся по наследству. Это бета-талассемия, 

связанная с накоплением железа в организме. 
Есть определенные гены, которые отвечают за 
производство белка крови, способствующего свя-
зыванию свободного железа в организме. Но при 
их мутировании происходит сбой, и в организме 
начинает накапливаться избыточное количество 
железа, что в итоге приводит к отравлению. 

— Какой процент носителей бета-
талассемии вы выявили?

— В целом частота носительства (люди с 
нарушенным вариантом гена) составляет 1 на 
200 человек. Заболевает при таком раскладе 
примерно один из 40 тысяч человек-носителей. 
В целом это небольшой показатель. 

— Каковы симптомы заболевания?
— Болезнь проявляет себя, как правило, 

в детском возрасте. У ребенка увеличивается 
печень, как при обычном отравлении. Только в 
отличие от такового «железное» отравление не-
возможно прекратить. В итоге это приводит к 
развитию цирроза печени, кардиосклероза и 
сахарного диабета. Больной может умереть на 
первом году жизни, а может дожить и до взрос-
лого возраста. 

— Мутация появилась у жителей Кавказа 
таким же образом, как и у ашкенази? 

— Да, бета-талассемия возникла случайно и 
потом передавалась из поколения в поколение от 
одного предка, который сам, возможно, и не имел 
никаких проблем с переизбытком железа. 

Якутские метаморфозы
— Еще одна этническая группа, которая 

выросла из небольшого количества отцов-
основателей, — это якуты, — поясняет Ильин-
ский. — Они также образуют пары исключительно 
внутри своего сообщества. У якутов известны 
5–6 заболеваний, которые характерны только им 
и больше никому в мире, например, знаменитый 
якутский «синдром низкорослости» (или син-
дром 3-М). Унаследовавшие этот синдром дети 
рождаются низкорослыми, с большим животом 
и маленькими конечностями. За весь период 
жизни такие малыши не вырастают выше 130 
см. Носителем данной генетической аномалии, 
по данным якутских генетиков, является каждый 

33-й житель Якутии. Генети-
ческие болезни на данный 
момент времени полностью 
излечить нельзя, но, устано-
вив диагноз, можно разрабо-
тать терапию, которая будет 
весьма эффективной. Чем 
раньше терапия получена, 
тем лучше. Диагностировать 
генетическое заболевание 
можно только с помощью 
ДНК-анализа.

Если синдром низко-
рослости не приводит к летальному исходу, то 
спиноцеребеллярная атаксия I типа уносит жизни 
людей в самом расцвете сил. Это медленно про-
грессирующее нарушение координации ходьбы, 
действий рук, речи и движений глаз в результате 
атрофии мозжечка (отдел головного мозга, отве-
чающий за координацию движений). К сожалению, 
пока лечения, приводящего к полному выздоров-
лению от этой болезни, не найдено. У якутов оно 
встречается чаще, чем в общемировой практике: 
38,6 на 100 000 якутов по сравнению с 1–2 на 100 
000 среди других национальностей.

Страдают якуты и от так называемой мио-
тонической дистрофии — наследственного 
нервно-мышечного заболевания, связанного 
со спазмами мышц. Оно возникает в детстве и 
с возрастом ослабевает. Однако болезнь очень 
коварна: может приводить к сердечно-сосудистым 
нарушениям, катаракте и снижению интеллекта. 
Начинаться может в детском возрасте, но чаще 
все-таки случаи проявления ее — на втором или 
третьем десятке жизни. 

Трезвенники азиаты
— Кстати, пресловутая нестойкость яку-

тов к алкоголю тоже связана с мутацией?
— Я бы не назвал якутов алкоголиками, по-

тому что у них частота поломок в одном из генов, 
регулирующих метаболизм спирта в организме, не 
отличается от средних частот в России. Поясняю: 
пищевой спирт перерабатывается в нашем орга-
низме в два этапа, используя разные ферменты. 
Если произошла поломка в первом ферменте, то 

спирт не преобразуется в последующее соеди-
нение, и человек очень быстро пьянеет. Если 
сломался второй фермент, то организм начинает 
перерабатывать спирт в токсичные промежуточ-
ные соединения, они накапливаются, возникает 
отравление. В итоге человек также не может долго 
пить. Второй фермент часто оказывается сломан 
у азиатов, и они быстро получают отравление при 
употреблении спиртных напитков.

— Не с этим ли связан строжайший запрет 
у мусульман на распитие спиртного?

— Это интересный вопрос, но однозначного 
ответа на него пока нет. Может, когда-то их пред-
ки заметили, какие последствия возникают при 
употреблении спиртного, и ввели повсеместное 
религиозное правило. 

А вот у европейцев, к которым относятся и 
русские, оба фермента работают хорошо: первый 
фермент работает так, что человек пьянеет посте-
пенно, второй выводит токсины из организма, что 
не приводит к быстрому отравлению. Это и выра-
батывает у людей склонность к алкоголизму. Таких 
людей — процентов 70 в нашей популяции.

— Можно ли назвать алкоголизм генети-
ческим заболеванием?

— Нет, это все-таки многофакторный 
признак.

Русским 
противопоказано 
молоко

— Интересно, есть ли ге-
нетические мутации, свой-
ственные в основном русским 
людям?

— Для популяции людей, на-
селяющих Центральную Россию, 

свойственны такие заболевания, 
как наследственная глухота, кото-
рая встречается в одном из тысячи 
случаев, фенилкетонурия (1 случай 
заболевания на 5–6 тыс. человек) и 
муковисцидоз (1 случай на 10 тыс. 
человек). Фенилкетонурия — на-

следственное заболевание, клинические про-
явления которого развиваются при употреблении 
фенилаланина в детском возрасте. Предвижу во-
прос: что такое фенилаланин? Это аминокислота, 
которая входит в состав белков всех известных 
живых организмов. Попадая в организм ново-
рожденного с молоком, она негативно влияет 
на нервную систему ребенка, у него происходит 
снижение интеллекта. Диагностику этой редкой 
патологии сейчас проводят на государствен-
ном уровне у всех новорожденных с первых дней 
жизни и назначают больным детям специальную 
диету.

Следующее заболевание — муковисцидоз, 
который встречается немного реже предыдущего 
и связан с повреждением легких. 80% случаев 
муковисцидоза выявляются в течение первых 
двух лет жизни ребенка. Бывают случаи, когда 
он проявляется в довольно тяжелых формах, 
к примеру, в развитии кашля с первых дней 
жизни, а в дальнейшем — в накоплении слизи в 
бронхах и их закупорке. Но есть и более легкие 
симптомы: частые простуды, бронхиты, которые 
многие связывают лишь с неокрепшим детским 
иммунитетом. Существует государственная бес-
платная программа по выявлению муковисцидоза 
у новорожденных.

Гены — это рулетка
— Возможно ли у пары носителей одной 

и той же мутации рождение здорового 
ребенка?

— Возьмем для примера любую пару, в кото-
рой у обоих имеется одна копия гена с поломкой. 
Однако их ребенок может родиться здоровым, 
если каждый из родителей случайно передаст 
ему здоровые варианты своих генов. Может быть 
передан только один ген с мутацией от папы или 
от мамы, но ребенок все равно родится здоровым, 
хоть и будет считаться носителем заболевания. 
Но если родители передадут ребенку только на-
рушенные копии генов, тогда он родится больным. 
Вероятность появления на свет таких «невезучих» 
младенцев — 25 процентов. Остальные 75 про-
центов все-таки везучие.

— Отчего одни мутации прочно закре-
пляются в той или иной общности людей, а 
другие не приживаются?

— Действительно, есть такие мутации, ко-
торые уходят из популяции. Как правило, это те 
генетические поломки, которые сильно влияют на 
жизнеспособность человека. Самый яркий пример 
связан с нарушением количества хромосом — при 
синдроме Дауна. Люди с этим синдромом, как 
правило, не могут оставить потомство (у них на-
рушено формирование половых клеток). Поэтому 
такое нарушение не остается в популяции. Есть 
еще несколько заболеваний, которые также не 
получают распространения ни у одной из народ-
ностей. К примеру, мышечная дистрофия Дюшена, 
связанная с постепенным разрушением мышц 
с 6-летнего возраста. Как правило, к 20 годам 
такие люди умирают либо из-за разрушения ды-
хательной мускулатуры, либо из-за разрушения 
мускулатуры сердца. 

Генетические подарки 
европейцев
— Бывают ли случаи полезных мутаций, 

которые, наоборот, защищают народы от 
болезней? Слышала, к примеру, что бело-
русы не склонны к ВИЧ-инфекциям, — это 
правда?

— Это качество есть не только у белорусов. 
В среднем им обладает 1 процент европейцев, к 
которым относятся и русские, и украинцы (у этих 
народов вообще много генетического сходства). 
Как работает наша полезная мутация? Обычно 
для того, чтобы вирусу иммунодефицита чело-
века проникнуть в клетку, ему надо вступить во 
взаимодействие с определенным белком на по-
верхности клетки. У большинства людей этот 
белок присутствует и позволяет болезни войти 
в организм. А у одного процента такого «помощ-
ника» просто нет.

— Интересно, как возникла такая 
мутация? 

— В принципе ВИЧ — достаточно молодое 
заболевание, а потому эволюционно защита от 
него появиться еще не могла. Значит, должен 
быть другой путь, благодаря которому появилась 
мутация. Есть на этот счет одна спорная гипотеза, 
которая пока не подтверждена. Она основывается 
на том, что мутация эта появилась на европей-
ской территории в связи с частыми эпидемиями 
других вирусных заболеваний, которые также 
проникали в клетку за счет особых белков на ее 
поверхности. На каком-то промежутке времени 
кем-то из европейцев была получена случайная 
мутация, которая не позволяла инфекциям рас-
пространяться, что и дало таким людям преиму-
щество. А спустя столетия это приобретение, а 
точнее, потеря сослужила нам добрую службу в 
защите от ВИЧ.

— Есть ли у этого качества устойчивости 
«обратная сторона медали»?

— К счастью, пока не выявлена. Но могу 
привести в пример другую полезную мутацию 
— устойчивость некоторых людей к малярии, 
которая, увы, имеет свой минус. Именно у людей, 
устойчивых к малярии, выявляют наследственное 
заболевание — серповидную клеточную анемию, 
вызывающую резкое кислородное голодание в 
горах. Данная мутация встречается у 3–4 про-
центов европейцев и проявляется в основном 
в легких формах. Интересно, что в Африке тоже 
встречаются люди с такой мутацией, и они так же 
устойчивы к малярии.

— Давно замечено, что южане счастли-
вее, радостнее северян. Это тоже обуслов-
лено генетически?

— Хмурость, как и позитивный настрой, точно 
не зависит от генов. Это состояния, больше за-
висящие от внешних обстоятельств. 

— Неужели и солнце никак не повлияло 
на наши гены?

— Только в двух случаях. Во-первых, в попу-
ляциях, которые живут в солнечных странах, чаще 
встречаются генетические варианты, снижающие 
риск меланомы. У людей, живущих севернее, 
склонность к меланоме выше. Во-вторых, чем 
дальше от экватора, тем чаще встречаются ге-
нетические варианты, предрасполагающие к 
большему уровню витамина D. 

— В каких странах люди чаще всего об-
ращаются за помощью к генетикам?

— Лучше всего дело с тестированием по-
ставлено у евреев ашкенази. С 70-х годов про-
шлого века у них существует программа, благо-
даря которой каждая пара получает возможность 
перед вступлением в брак пройти генетический 
скрининг-тест. В Иране с 80-х годов действуют 
аналогичная программа и закон, обязывающий 
молодоженов проходить генетическое обсле-
дование. В США и Европе почти половина пар 
проходит такие тестирования. Чего хотелось бы 
пожелать и нашим гражданам, которые пока очень 
беспечно относятся к вероятным наследственным 
заболеваниям, которыми могут наградить своего 
будущего отпрыска.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Почему якуты страдают от дистрофии мышц, 
а русским противопоказано молоко?

ОСОБЕННОСТИ НАЦИОНАЛЬНОЙ БОЛЕЗНИ

Кинорежиссер Александр 
Хван: «Бесконечная 
интеллигентность 
не позволяла ему 
повышать голос»
— Новость о том, что Георгия Таратор-

кина не стало, меня оглушила. 
— Георгий Тараторкин — уникальная лич-

ность не только по своим человеческим и про-
фессиональным качествам, но еще и по некой 
культуре, которая просто уходит из актерства. Он 
был абсолютный интеллигент, скорее аристократ. 
Можно назвать это породой. 

 В 90-е я пригласил его сниматься в фильм 
«Дюба-дюба». Во время нашей первой встречи он 

меня погонял. Я ему сделал 18 вариантов сцены, 
а потом оказалось, что он сразу был готов ее 
сыграть. Так актер проэкзаменовал режиссера. 
Мы потом смеялись над этим. 

Актер ведь задает вопросы, пытается понять 
героя, спрашивает: а если так сделать, то в конце 
ничего не получится, это не тот человек; а если 
в конце так сделать, то как же мы будем играть 
начало? Причем на эту сцену в фильме «Дюба-
дюба» мы планировали три съемочные смены, 
зная, что предстоит работа с таким актером, 
что с ним надо подробно репетировать. Но мы 
уложились в полсмены. Вернее, полсмены заняли 
наши обсуждения, а затем все быстро, точно и 
профессионально. 

Сергей Никоненко: как 
Тараторкин отказался 
набирать мастерскую
— Мы с ним вместе играли в фильме «Пре-

ступление и наказание», но в разных сценах. Если 
бы мы поработали вместе или хотя бы поужи-
нали… А мы даже по сто грамм не выпили. Из 
тех, кто работал на картине, уже и в живых-то 
почти никого нет — ни Ефима Копеляна, ни Вики 
Федоровой, ни Иннокентия Смоктуновского. И 
Кулиджанова давно нет. 

Но могу вам другое рассказать о Георгии 
Тараторкине. Он набрал курс во ВГИКе и выучил 
его. Был замечательный дипломный спектакль, 
и руководство ВГИКа предложило: «Такая у вас 
замечательная мастерская. Ребята выросли в 
настоящих артистов. Набирайте еще курс». А 
Тараторкин ответил: «Пока я своего последне-
го студента не устрою на работу, мастерскую 
набирать не буду». Это редкость сегодня. Мой 
учитель Сергей Герасимов был таким. Но он сам 
— режиссер и художественный руководитель 

объединения. Ему проще было. А Георгий Тара-
торкин в театры устраивал своих ребят. Это его 
заявление руководству ВГИКа осталось в памяти 
народной. Редкий он был человек — порядочный, 
ответственный, совестливый. Таких поискать. 

Актер Алексей Морозов: 
«Его физик Репин умирает 
на больничной койке 
от рака. Такое совпадение»
— Мы познакомились на картине «Таинствен-

ная страсть». Более того, мы жили в одном ак-
терском вагончике. В паузах между съемками 
он мне много интересного рассказал о Василии 
Аксенове, Евгении Евтушенко, их взаимоотноше-
ниях. Георгий Георгиевич подсказал мне пластику 
Аксенова. Она была немного боксерская. Вспо-
минал, как они отдыхали в Коктебеле, в знамени-
том пансионате Литфонда, как Аксенов, сидя на 
корточках, курил и смотрел на море. Подсказал 
такие вещи, которые только он мог знать. 

У нас было довольно много совместных сцен. 
Меня Георгий Тараторкин поразил абсолютной 
естественностью в кадре. Все жесты, движения, 
взгляды, мимика были подчинены его космиче-
ской органике. У него настолько естественно 
все получалось, что он мог оправдать любое 
предложение режиссера, любую мизансцену. 
Тараторкин — из старой школы артистов, которые 
очень хорошо понимали смыслы. 

Георгий Тараторкин в «Таинственной страсти» 
сыграл смерть от рака. Его физик Репин умирает 
на больничной койке. И это последняя роль. Такое 
совпадение. «Что? Капец?» — спрашивает он 
моего героя Ваксона. И Ваксон кивает в ответ. 

Записали Александр МЕЛЬМАН,
Светлана ХОХРЯКОВА.

«ОН БЫЛ РЫЦАРЕМ СЦЕНЫ»
Не стало Георгия Тараторкина
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Генеральный 
директор центра 
Genotek Валерий 
Ильинский.

Ашкенази рискуют стать 
жертвами болезни Тея-Сакса.

У русских выявлена 
предрасположенность 
к глухоте.

Якуты 
страдают 

миотонической 
дистрофией.



Хотя само слово «коктейль», озна-
чающее «петушиный хвост», при-
шло к нам из Америки XVIII века, 
где веселые португальцы и испан-

цы после петушиных боев, не мудрствуя лукаво, 
лили в один стакан ром и виски, до России эта 
культура по-настоящему добралась только в 
1990-х годах. Совпала она с появлением культуры 
ночных клубов — заведений, где цены кусались 
настолько, что оптимальным выбором было про-
сидеть весь вечер с одним бокалом. Желательно 
— с одним бокалом чего-то вкусного и не очень 
крепкого.

— Название «лонг-дринк» многое объясня-
ет: это напиток, который можно цедить через 
соломинку долго-долго. В бокале тает лед, так 
что объем как будто и не уменьшается, а опья-
нение наступает медленно, — объяснила «МК» 
Мария, много лет проработавшая в одном из 
столичных сетевых баров. — Но если вы хотите 
крепко выпить, коктейли — плохой выбор. Их цена 
будет выше, чем у шота основного компонента. К 
тому же в коктейли обычно льют более дешевые 
сорта, потому что при сочетании с газировкой 
и соком разница почти незаметна, разве что 
истинный гурман поймет. Так что эта культура 
на любителя.

Оглядываемся по сторонам. Что-то нежно-
голубое в огромном, почти литровом бокале — под-
ружки заказали на двоих. Бежево-зеленые полосы в 
небольших рюмках — выбор компании за столиком 
у окна. А вот молодые мужчина и женщина ограни-
чились бутылкой итальянского вина, которое пьют 
прямо за стойкой. Боятся экспериментов?

— Марочные напитки часто выбирают люди, 
у которых был негативный опыт, — объясняет Ма-
рия. — Заказ бутылочного пива, бутылки вина на 
двоих или бутылки крепкого на компанию — это 
гарантия того, что напиток не разбавят и не под-
менят. К сожалению, многие кафе невысокого 
уровня этим грешат. Дорогим смысла нет — в 
стоимости бокала и так заложено 300–400 про-
центов стоимости напитка. 

Однако только ли молодежи интересно про-
бовать разноцветные напитки? И правда ли, что 
девочки предпочитают сладенькое, а мужчины 
— чистый виски? Об этом «МК» спросил Егора — 
бармена, чей стаж превышает десять лет.

— Сейчас в Интернете можно найти кучу 
тестов: скажи мне, что ты пьешь, и мы скажем, 
что ты за человек. Считается, что аристократы 
предпочитают коньяк, стервозные барышни 
— белое вино, страстные — красное… Это 
работает?

— Это немножко надуманно, хотя психоло-
гические параллели имеют право на жизнь. Все 
зависит от блюда, которое вы собираетесь за-
пивать, от настроения, от ситуации… Допустим, 
холодное белое вино редко заказывают зимой, это 

не зимний напиток. Люди предпочтут глинтвейн или 
что-то крепкое. Но и от характера что-то зависит. 
Нельзя утверждать, нужно угадывать и смотреть 
на живого человека.

— Но все-таки есть гендерные 
стереотипы?

— Мне кажется, что гендерные алкогольные 
стереотипы зависят еще и от манеры подачи: 
например, бокал для того же «Космополитена» 
уж больно женственный… Может, налить его в 
обычный стакан и подать мужчине? Еще несколько 
лет — и мы сможем уйти от этого, я уверен.

Все сказанное  
остается между барменом  
и клиентом
В выходной день вечером в баре — тол-

па. Большая часть — компании, хотя можно 
увидеть и пару-тройку одиноких пташек. Вро-
де как уже ушло в прошлое предубеждение, 
что в одиночестве зайти в ресторан стыдно 
и неловко, а уж если зашла женщина, значит, 
точно… с пониженным уровнем социальной 
ответственности, не иначе! Но все-таки: а чем 
развлечься под бокал?

— Егор, из американских и европейских 
фильмов к нам пришел портрет бармена, 
который и жилетка, и психотерапевт… Вы 
оправдываете такое звание?

— Люди после употребления алкоголя хотят 
поделиться тем, что на душе.  Бармен, может 
быть, не даст вам совета, но обязательно про-
живет с вами вместе сложную ситуацию. Ко мне 
долго ходила девочка, у которой были сложно-
сти с личной жизнью. Мы говорили, делились 
опытом… Потом она нашла хорошего мужчину. 
Привела его, познакомила со мной. Сказала, 
что я помогал ей в сложное время. Это очень 
приятно — знать, что ты оказался важным. Хотя, 

вообще-то, бармен как доктор: не дол-
жен разглашать секретов своих собеседников. 
Все, что сказано за барной стойкой, останется 
между клиентом и барменом. 

— Из уст в уста передается слава об 
авторских напитках. Если придет клиент и 
скажет: я не знаю, что хочу, я не понимаю в 
алкоголе, но хочу хороший коктейль, — что 
вы ему предложите?

— Я всегда предлагаю: давайте сделаем 
коктейль вместе. Вот куча бутылок, выбирайте! 
Это как игра — собрать пазл. Может быть, даже 
придумаем ему название. Важно общаться с 
гостем — если я вижу его настроение, черты 
характера, то могу догадаться, что предложить. 
Нужно спросить, как он относится, например, к 
тропическим вкусам. Есть ли что-то, что категори-
чески не любит? Так и получается индивидуальный 
подход. Все-таки хороший бар — это не магазин, 
где ты оплачиваешь товар и уходишь. Поэтому 
мне кажется, что рестораны с фиксированной 
коктейльной картой — где есть «Мохито», «Пина 
Колада» и «Маргарита» и больше ничего — уже 
несовременны. Я не понимаю, как можно иметь 
множество ликеров, фруктов, добавок и не удо-
влетворить потребности своего клиента. Это не 
то место, где нужно возводить рамки.

Конец гламура,  
начало крафта
Второе десятилетие XXI века входит в нашу 

жизнь с идеей «правильного»: глянец диктует нам, 
как правильно одеваться, правильно строить от-
ношения, правильно пить… И все-таки — как?

— Как изменились наши алкогольные 
привычки за последние годы?

— Во-первых, у нас просто стало больше 
видов и сортов алкоголя. И люди научились в нем 
разбираться. Ушел стереотип, что если дорогое 

— значит, хорошее. Раньше люди заучивали 
брендовое название, а теперь уже понимают, 
что цена не всегда зависит от качества. Знают, 
какой именно виски любят. 

— Вообще бывает мода на какой-то 
алкоголь?

— Сейчас, например, очень популярно краф-
товое пиво. Во-первых, это связано с экономиче-
скими проблемами — наши пивовары поняли, что 
можно попробовать занять нишу импортных про-
изводителей, а народ это хорошо воспринял. 

— Кстати, вы упомянули экономические 
проблемы, кризис. Неприятная тема. Как 
он отразился на алкогольном поведении 
москвичей?

— Качеством никто жертвовать не стал. 
Просто если раньше ходили в бар, например, в 
пятницу или в субботу, то теперь выбирают один 
день — то есть сокращают количество. Все-таки 
если ты привык пить односолодовый виски, то 
вряд ли перейдешь на дешевую выпивку — речь 
о тех, конечно, кому важен вкус, а не только ве-
селящий эффект.

Клавочка,  
вам — водочки?..

Кризис, финансовые трудно-
сти… У кого их нет? И глубокий экзи-

стенциальный кризис, которым можно 
было бы поделиться с барменом, — у 

кого нет? Может, ну его, модное крафтовое пиво? 
Лучше по-русски, водочки…

— Несмотря на то что водка — это наше 
национальное достояние, отношение к ней не-
однозначное. Многие люди уверены, что пить 
водку — это «фу-фу-фу», удел алкоголиков. 
Но при этом другими крепкими напитками не 
брезгуют. Как можно ее реабилитировать?

— Опять же мы имеем дело с зашоренностью 
и стереотипами, из которых мы еще не выросли. 
Всем кажется, что коньяк, виски, текила — это 
изысканно, а водка как будто нет… Но это не-
правда. Есть хорошая водка, которую можно пить 
с удовольствием. Да, смаковать ее не получится. 
И водка требует хорошего кулинарного сопрово-
ждения. Однако нельзя относиться к ней не как к 
напитку, а как к способу быстро напиться! 

Другое дело, я бы мог сказать, что водка — 
это выбор людей, которые откровенны в первую 
очередь сами с собой. Они не стесняются при-
знаться — да, я знаю вкус французского коньяка, 
но сегодня я хочу русскую водку. Если вспомнить 
о теории характеров и алкоголя, можно сказать, 
что водка — для людей, которые умеют себя кон-
тролировать и знают об этом. Они не боятся, что 
выпьют и наболтают лишнего, не боятся потерять 
репутацию после рюмки водки. Которая открывает 
многие секреты.

— А что насчет секретов других 
напитков?

— Могу сказать, что люди переоценивают 
коньяк. То есть знают, что коньяк — это самый 
благородный напиток, однако не нужно возносить 
его на пьедестал. Это отнюдь не король напитков. 
Тем более что многие из тех, кто выбирает его из-
за этого стереотипа, на самом деле не так уж в 
коньяке разбираются. Другие напитки можно сма-
ковать ничуть не хуже, они не менее изысканны. 
Джин и текила считаются стильными напитками 
— когда-то их воспринимали как странную дико-
винку, потом распробовали в коктейлях, а потом 
начали пить и чистыми, шотами. Хотя все равно те, 
кто их заказывает, — это небольшой процент кли-
ентов. Почти прошла мода на мартини — это был 
символ красивой жизни в 90-е и нулевые, тогда 
он считался едва ли не универсальным рецептом 
общения с девушками. Сейчас его пьют те, кому 
просто нравится вкус, — и это тоже признак того, 
что стереотипы уходят в прошлое.

Дарья ТЮКОВА.
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КРОССВОРД СРЕДА ОБИТАНИЯ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 4 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Манжета. 4. Пристав. 10. Тефтели. 11. Аукцион. 13. Отец. 14. Рожь.  
15. Микроскоп. 16. Отруби. 18. Талант. 20. Посадка. 22. Жадность. 23. Капилляр. 24. Простота. 
27. Встряска. 30. Табурет. 32. Рутина. 34. Нянька. 35. Заморозки. 36. Цент. 38. Тигр. 39. Галушки. 
40. Каземат. 41. Трамвай. 42. Закуска.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Молоток. 2. Жрец. 3. Татами. 5. Рецепт. 6. Сбор. 7. Варьете. 8. Хитрость. 
9. Рассудок. 10. Терраса. 12. Нотация. 17. Бизнесмен. 19. Апелляция. 20. Паспорт. 21. Аппетит. 
25. Рейтинг. 26. Амброзия. 27. Вербовка. 28. Кульбит. 29. Процент. 31. Бахрома. 33. Азбука.  
34. Нищета. 37. Тайм. 38. Табу.

ДАТСКИй угОлОК
Международный день бармена.
1852 г. — для публики впервые открылся Новый 
Эрмитаж.
1927 г. — в Париже дебютировал 10-летний ге-
ниальный скрипач Иегуди Менухин.
1952 г. — на британский престол вступила ко-
ролева Елизавета II.
1987 г. — в Швеции учреждена ежегодная Премия 
Улофа Пальме, присуждаемая за выдающиеся 
достижения в правозащитной деятельности.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Всеволод Богданов (1944), председатель Союза 
журналистов России
Владимир Заманский (1926), актер, народный 
артист России
Олег Куваев (1967), художник, сетевой мульти-
пликатор, создатель Масяни
Игорь Матвиенко (1960), композитор, 
продюсер
Леонид Решетников (1947), историк, 

директор Российского института стратегиче-
ских исследований
Валентина Титова (1942), киноактриса, заслу-
женная артистка РФ
Франсуа Трюффо (1932–1984), кинорежиссер
Борис Угаров (1922–1991), президент Академии 
художеств СССР
Константин Эрнст (1961), генеральный директор 
ОАО «Первый канал»

пОД гРАДуСОм
По информации Гидрометцентра России, сегодня 
в Москве температура ночью -20…-18°, днем 
-16…-14°, переменная облачность, без осадков, 
местами гололедица, ветер северо-восточный, 
северный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 8.11, заход Солнца — 17.15, 
долгота дня — 09.03.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, утром ожидается слабая гео-
магнитная буря, днем и вечером — небольшие 
возмущения.

❑ материнские платы, 
микросхемы, 155, 
ЭТО, разъемы, КМ. 
(495)945-60-02

✓ Имеются противопоказания 
к применению и использова-
нию, необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ АДВОКАТ 

www.все-виды-
юридических-услуг.рф
т. 8-495-649-69-40

❑ часы, иконы
т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

куплю
❑ КМ, микросхемы, 

ПП3, разъемы
т. 8(499)126-02-60

куплю
❑ автовыкуп дороже 

т. 8(926)543-91-11

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

продаю

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов!
т. 8-495-115-02-51

❑ юристы и адвокаты. 
Любые виды юридических 
услуг. Недорого
т. 8-916-490-00-06

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-966-194-01-01

предлагаю
❑ возвращаю любимых

т. 8-906-793-30-60

8(495)502-47-51

НАНА
Снятие порчи и сглаза,
предсказание судьбы.

Восстановлю мир в семье. 
Удача в бизнесе.

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых
т. 8-903-003-91-42 
Круглосуточно

❑ отдых
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых
т. 8-925-789-14-94

❑ отдых
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых
т. 8-926-783-41-50

 отдых! Остановись 
и отдохни. Центр
т. 8-966-194-01-01

❑ расслабление
т. 8-915-172-29-10

❑ релакс
м. "Отрадное"
т. 8-966-000-03-30,
м. "Медведково"
т. 8-966-000-09-90

❑ изготовление книг 
и брошюр 
от 1 экземпляра
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
от 1 экземпляра
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ отдых по Москве! 

ВЫБОР!
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых! ЛЮБАЯ 
станция метро
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых везде
т. 8-967-047-89-99

❑ отдых круглосуточно
т. 8-916-097-10-75

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Одна из трех мировых религий. 4. Хищ-

ница в прозвище Наоми Кэмпбелл. 10. Слово, 
противоположное по значению другому слову. 
11. Черный памятник в названии романа Ремарка. 
13. И плаксивый малыш, и бесхарактерный па-
рень. 14. Кресло, на котором восседает монарх. 
15. Стеклянный ящик для ползучих гадов. 16. 
Металлическая «шейка» лампочки. 18. Птица, 
рыбачащая вместе с китайскими рыбаками. 20. 
Командная спортивная игра, где мяч «ходит по ру-
кам». 22. Состояние крайней безысходности. 23. 
Организация, в которую вступали повзрослевшие 
пионеры. 24. Лак, «цементирующий» прическу. 
27. Жилое помещение на чердаке под скатом 
высокой крыши. 30. «Ударник» для забивания же-
лезнодорожных костылей. 32. Процесс, обратный 
прибыли. 34. «Малышка», которую мама читает 
своей малышке. 35. Подруга, с которой женатый 
мужик поехал на курорт. 36. Абстракционизм на 
шейном платке. 38. Знаменитый белый медведь, 
живший в Берлинском зоопарке. 39. «Обложка», 
что отсутствовала у солдатского треугольника. 
40. Государственный надзор за СМИ. 41. Путь к 
вершинам профессии. 42. Спутник немоты.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Отверстие для стрельбы в толстой кре-

постной стене. 2. Плод, на который похож мяч 
для игры в регби. 3. Чувство, из-за которого 
боксеры не чувствуют боли. 5. Излишняя са-
моуверенность в поведении и в речи. 6. Речь 
с выпивкой в финале. 7. Хозяин телефонного 
номера. 8. Черта, присущая монахиням. 9. 
Кабак в подземелье. 10. Смешная байка про 
чукчу и геолога. 12. «Трап», ведущий в сени 
избы. 17. Веселый задор игривой кокетки. 19. 
Выставка новейших образцов иномарок. 20. 
Врач, который выявляет наследственные за-
болевания и сбои в хромосомах. 21. Ручная 
граната, по форме напоминающая цитрус. 25. 
Следствие перепроизводства. 26. Мотив убий-
ства в известном произведении Шекспира. 
27. Фотоаппарат с «банным» названием. 28. 
«Легион» древнерусского князя. 29. Тяжелая 
«мультиварка» в печи русской крестьянки. 31. 
Городская таможня в дореволюционной России. 
33. Кашка для кроликов и коров. 34. Одежда де 
Брильи, где Анастасия нашла бумаги Бестужева. 
37. Гамлет в мечтах актера. 38. Слово, которого 
боятся все банкиры.

6 февраля отмечается Международный день 
барменов. В Россию этот праздник при-
шел недавно, зато во всем католическом 
мире издавна был известен как День свято-
го Аманда, который считается покровите-
лем виноделия, рестораторов и барменов. 
Хотя родом святой из Франции, бар, каким 
мы его знаем, зародился на Американском 
континенте и сыграл важную роль в истории 
Соединенных Штатов. За стойкой бара пла-
нировали революции, придумывали знаме-
нитые коктейли и творили историю. 

Питейные заведения существовали в мире 
задолго до появления собственно баров. Их «пра-
бабушками» и «прадедушками» были таверны и 
пабы. Последние — чисто британское явление. 
Это место, куда любой мог прийти, чтобы выпить 
и поговорить. Причем именно общение стояло 
на первом месте, а горячительные напитки лишь 
сопровождали обмен информацией. Подавали 
там традиционно пиво и эль, из-за чего их часто 
называли эльхаузами. Причем «протобарменом» 
в таких заведениях всегда была женщина, хозяйка 
дома. Когда эль был готов, она вывешивала на 
столбе пучок зеленых веток, чтобы сообщить об 
этом потенциальным посетителям. 

Возникли пабы на туманном Альбионе с при-
ходом туда римлян. Гости с Апеннин проложили на 
острове обширную сеть дорог, а каждому путеше-
ственнику, передвигавшемуся по ним, требовались 
ночлег и выпивка. Так что таверны начали расти как 
грибы после дождя, и даже уход римлян с острова 
не повлиял на их бурное распространение. Объ-
яснить это можно тем, что губило в то время лю-
дей действительно не пиво, а вода, которая была 
грязной и содержала целый букет микробов. А 
небольшая доля спирта частично обеззараживала 
воду, делая ее более безопасной.

Британские колонисты принесли традицию 
питейных клубов вместе с собой на американскую 
землю. Фактически первым заведением, которое 
они строили на новом месте, была таверна. Она 
не только обеспечивала колонистам отдых от не-
легкой борьбы за существование в чуждой среде, 
но и служила главным публичным пространством 

поселения, где жители обменивались важными но-
востями и думали, как решать свои проблемы. 

Американские таверны эпохи колонизации 
отличал дух свободы: сословные различия оста-
лись за океаном, и за барной стойкой все были 
равны. Кстати, именно в это время название стойки 
(англ. — bar), которой владельцы отгораживались 
от посетителей, начинает переходить на название 
самого заведения. Окончательно это именование 
закрепилось за барами в XIX веке. 

В XVIII веке в Европе становятся популярными 
кофейни и чайные дома, выполняющие функции 
политических клубов. По одной из версий, в париж-
ских кофейнях зародилась Великая французская 
революция. Американская революция зародилась 
в тавернах. Считается, что именно в заведении 

под названием «Зеленый дракон» планировалось 
«бостонское чаепитие», с которого началась война 
за независимость Соединенных Штатов. Можно 
предположить, что подавали в таверне отнюдь не 
чай, поэтому революционеры решили «заварить» 
его в Бостонском заливе. 

В конце XVIII века индустриализация делает 
свое дело: становится доступным дешевый крепкий 
алкоголь. Пиво в это время вытесняется джином, 
виски и чисто американским явлением — бурбо-
ном. Оказалось, что на американской земле виски 
удобнее гнать не из ячменя, а из чрезвычайно попу-
лярной и урожайной местной культуры — кукурузы. 
Появляются и первые незамысловатые коктейли. 
А в XIX веке в бары приходит колотый лед, который 
подхлестывает фантазию барменов. 

Остановил ли американский сухой закон 
1920–1933 гг. победное шествие баров по кон-
тиненту? Нет, он лишь увел их в подполье и уде-
шевил горячительные напитки, которые только 
выиграли от нелегального статуса. Интересный 
плод сухого закона — популярный коктейль «Лонг-
Айленд Айс Ти». Его название сбивает с толку: в 
убойной смеси из водки, джина, рома, текилы и 
колы нет ни капли чая. Зато по цвету и внешнему 
виду этот коктейль было от чая не отличить, поэто-
му в подпольных барах его успешно выдавали за 
невинный напиток. 

Но в конце концов сухой закон был отменен, 
бары в Америке вышли из подполья и распро-
странились по всему миру. А вместе с ними и 
популярные коктейли родом из Нового Света, и 
профессия бармена, который умел их правильно 
готовить. 

В Россию все это алкогольное разнообразие 
пришло с большим запозданием — на рубеже 
1990-х годов прошлого века. Хотя первые питейные 
заведения у нас появились еще в XVII веке. Тогда на 
Руси начали возникать первые кабаки — заведения, 
делающие упор именно на выпивку. В результате 
алкоголизм стал настоящим бедствием. Судить 
об этом можно по литературному произведению 
тех лет — «Повести о горе-злочастии», фактически 
первой антиалкогольной агитке. В ней рассказы-
валось о добром молодце, чуть не погубленном 
пристрастием к кабакам, который родителей не 
слушал, а «хотел жити, как ему любо».

В Москве «питейный кластер» располагался на 
площади Разгуляй, которому она и обязана своим 
названием. В те времена это место находилось 
на окраине Москвы, чтобы вид пьяных не смущал 
добропорядочных граждан. 

Русский кабак почти в неизменном виде 
(разве что с чуть расширенным ассортиментом 
напитков) дожил до Октябрьской революции и 
даже немножко пережил ее. В советское время 
его сменили рюмочные, а настоящие бары пришли 
только с перестройкой. В 2009 году в нашей стране 
впервые отметили День бармена, присоединив-
шись к мировой традиции.

Любовь ГЛАЗУНОВА.

c 1-й стр.

Барный словарик «МК»
Крафт — авторское пиво, сваренное в небольших частных пивоварнях (чаще на территории 

России).
Стаут — плотное темное пиво, приготовленное с использованием жженого солода с добавлением 

карамельного солода и жареного ячменя.
«Космополитен» — популярный коктейль розового цвета, состоящий из апельсинового ликера, 

водки и клюквенного сока. Любимый напиток героинь сериала «Секс в большом 
городе». Подается в изящных треугольных бокалах для мартини.

Шот — порция крепкого алкоголя (30–50 мл) либо слоеный коктейль аналогичного 
объема.
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ТАК ВЫпЬЕм ЖЕ ЗА пАБ!

С лЕгКИм БАРОм!
Как возникли бары и почему они стали 

градообразующими предприятиями
Маленькие хитрости. Чтобы кожа рук не шелушилась от мороза, возьмите половину 
лимона, щепотку соли, бутылку текилы и не выходите на улицу.

— Мой идеал девушки: миниатюрная, с красивой грудью, маленькой попой, худенькая 
и желательно посещающая солярий.
— Курица-гриль, что ли?! 

У сантехника один носок был дырявый, но все равно хозяйке больше в глаза броса-
лось отсутствие второго.

В Одессе: 
— Боря, ты обратил внимание, какое кольцо у Аллы на пальце? Там бриллиант карат 
на десять!
— Софочка, на себе не показывай!

— Скажите, почему вы решили стать таможенником?
— Знаете, я в детстве посмотрел «Белое солнце пустыни». Меня потряс образ бес-
корыстного, преданного Родине таможенника Верещагина… И опять же эта тарелка 
черной икры…

гОРЯЧАЯ пЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «мК»
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Саша Монреальский 
против Саши 

Вашингтонского
Я, конечно, мог бы написать, что Александр 

Радулов проводит в НХЛ (Национальной хоккей-
ной лиге) просто прекрасный сезон за «Монреаль 
Канадиенс». Только ведь даже это не отразит всего 
великолепия российского нападающего.

Попробую выразиться иначе: если бы не 
Радулов — далеко не факт, что команда из города, 
где по хоккею сходят с ума больше, чем в Южной 
Америке — по футболу, а в Японии — по сумо, 
вообще попадала бы в плей-офф.

В субботу вечером по московскому времени 
«Канадиенс» встречались с «Вашингтон Кэпи-
талз» — клубом, где играет тоже Александр, тоже 
классный хоккеист и тоже нападающий. Да-да, 
Овечкин, вы же догадались, правда?

Саша Монреальский (назовем его так, чтобы 
не путать с Сашей Вашингтонским) забил «столич-
ным» дважды — вот только засчитан был только 
один его гол, второй отменили из-за достаточно 
спорного решения арбитра.

А еще в третьем  периоде Неистовый Раду, 
как его еще зовут за океаном, заработал 2 минуты 

штрафа за то, что нарушил правила как раз таки 
на тезке Овечкине. И «Монреаль» пропустил ре-
шающую шайбу. И все же при этом с показателем 
полезности «плюс 2» (да, на его счету еще голе-
вой пас) Саша Радулов признан второй звездой 
матча.

Замечу попутно, что остальные российские 
граждане (вашингтонцы Овечкин, Дмитрий Орлов 
и Евгений Кузнецов, монреальцы Никита Несте-
ров, Алексей Емелин и Андрей Марков) ничем 
особенным в этом матче не запомнились.

В немецком Оберстдорфе 
на модернизированном 
полетном трамплине «Хайни 
Клопфер» прошли первые 
официальные соревнования в 
рамках Кубка мира. Объект, в 
реконструкцию которого было 
вложено порядка 12 млн евро, 
вошел в тройку самых больших 
трамплинов в мире вместе с 
Викерзундом (Норвегия) и Планицей 
(Словения).

История нового полетного трамплина «Хайни 
Клопфер» поражает прежде всего своей неор-
динарностью. Обиженные за то, что не попали 
на зимние Олимпийские игры в 1948 г. в Санкт-
Морице, трое немецких прыгунов Зепп Вайлер, 
Хайни Клопфер и Тони Брютчер решили построить 
свой собственный гигантский трамплин. Трудно 
представить эту ситуацию в России, но в Германии 
в 1950 году она удалась, и первые выступления на 
совершенно сумасшедшем сооружении собирали 
порядка 100 тысяч зрителей.

В 1973 году сооружение посчитали слишком 
опасным и снесли, заменив на более основатель-
ный бетонный каркас. К сожалению, Хайни Клопфер 
к тому времени уже умер и не смог порадоваться 
увековеченной идее, которая к тому же получила 
сертификат Международной лыжной федерации и 
имя своего создателя. Очередной модернизации 
трамплин подвергся в 1998 и в 2016 гг. На послед-
нюю было потрачено порядка 12 млн евро. Объект 
был оснащен прожекторами, разгон адаптирован к 
более современным стандартам, а зона ожидания 
спортсменов значительно расширена.

Полетные прыжки считаются наиболее зре-
лищными, но и не менее тяжелыми видами для 
«летающих лыжников»:

— Некоторые спортсмены вообще отказыва-
ются выступать на полетных трамплинах, потому 
что это действительно психологически и техниче-
ски очень сложные виды прыжков, — рассказывает 
руководитель судейского корпуса Федерации 
прыжков с трамплина и лыжного двоеборья Юрий 
Калинин. — В первую очередь огромную нагрузку 
дает скорость — выше 100 км/ч, при которой не-
обходимо попасть в стол отрыва, все происходит в 
очень короткий промежуток времени. Повышенные 
требования к координации, нужно правильно себя 
направить, чтобы не создать сопротивление, не 
потерять скорость в первой фазе полета, а даль-
ше лечь на воздушную подушку и планировать. В 
случае ошибки может, например, поток воздуха 
ударить по одной лыже, теряется аэродинамика, 
и прыгуна начинает болтать в воздухе, что может 
закончиться очень грустно. Мелкие ошибки на по-
летном трамплине тоже становятся больше... Плюс 
психология. Человек настолько перевозбужден, 
что, бывало, не может попасть в замок крепления на 
ботинке. Кто-то однажды проводил исследования, 
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СПОРТ
Леонид МЛЕЧИН

ВЕЛИКАЯ ОКТЯБРЬСКАЯ  
РЕВОЛЮЦИЯ.

ГЕНИИ  
И ЗЛОДЕИ

Семнадцатый год в столице, 
вспоминала свояченица Сталина 
Анна Аллилуева, начался 
беспокойными днями. Окраина 
волновалась, становилась все 
более дерзкой, не боялась 
полиции. 

— Дети голодают, мужья умирают на фрон-
те! — возмущались женщины. — За что? Чтобы 
царь с царицей пьянствовали с прихлебателя-
ми! Это немка… это Алиса погубила Россию. 
Перебить их всех!

Камни летели в окна магазинов.
— Чертовы спекулянты! Погодите, вам по-

кажут, как обирать народ!
Охранное отделение 5 февраля 1917 года 

докладывало министру внутренних дел: «Никог-
да еще не было столько ругани, драм и сканда-
лов, как в настоящее время… Если население 
еще не устраивает голодные бунты, то это еще 
не означает, что оно их не устроит в самом 
ближайшем будущем. Озлобление растет, и 
конца его росту не видать».

ОБОШЛИСЬ БЕЗ КАРТОЧЕК
Первая мировая война перевела продо-

вольственный вопрос в разряд политических. 
Во всех воюющих странах продовольствия 
не хватало. Особенно в Германии и Австро-
Венгрии. От голода погибло около шестисот 
тысяч немцев и австрийцев. А в России даже 
карточек не вводили. 

В русской армии до войны мясной паек 
составлял один фунт (четыреста граммов), 
после начала войны его увеличили до полутора 
(шестьсот граммов). Утвердили требования к 
мясу, которым можно кормить армию: «Мясо 
должно быть вполне доброкачественное, све-
жее, от здорового, хорошо упитанного скота. 
На ощупь хорошее мясо — упругое, в отличие 
от дурного мяса, мокрого и дряблого. Запах 
— приятный мясной, слегка ароматный». В 
феврале 1915 года Совет министров разре-
шил заменять говядину свининой и бараниной, 
рекомендовал шире использовать соленую, 
сушеную и вяленую рыбу, а также яйца. Как от-
мечали экономисты, «миллионы людей, которые 
до войны не ели мяса или ели очень редко, стали 
его теперь получать как необходимый продукт 
ежедневного питания». 

Накануне революции, 14 декабря 1916 года, 
Ставка уточнила: «При замене мяса колбасой, 
сосисками, салом или соленой, сушеной и вяле-
ной рыбой все эти продукты выдавать в равном 
с мясом весе, а копченую колбасу и копченое 
мясо по семьдесят два золотника за фунт» (то 
есть не четыреста граммов, а триста).

Продовольствия стране хватало. Пробле-
мы возникли с доставкой. В западной части Рос-
сии железные дороги перешли под управление 
военных властей. У них были свои приоритеты 
— прежде всего фронт должен получать ору-
жие и боеприпасы. В результате в начале 1917 
года сократился подвоз хлеба и топлива для 
столицы. И Петроград вспыхнул! 

В Великую Отечественную карточки вве-
ли сразу. Колхозы и совхозы не могли накор-
мить страну. Еды не хватало. Подолгу стояли 
в очередях... А тут магазины полны. Рыночная 
экономика обеспечивала Россию всем необ-
ходимым. Но едва появился намек на нехват-
ку — возмутились: до чего довело проклятое 
правительство! 

В Первую мировую не возникло ощущение 
смертельной схватки: проиграем войну — по-
теряем все! С лета 1914 и до осени 1917 года 
мобилизовали почти шестнадцать миллионов 
человек. Из них тринадцать миллионов, то есть 
подавляющее большинство, были крестьянами. 
Они едва ли могли найти на карте Сербию, из-за 
которой вспыхнула мировая война, и просто не 
понимали, за что их отправили умирать. 

Подвоз продовольствия скоро бы воз-
обновился в полном объеме. Но волнения в 
Петрограде стали желанным поводом для дав-
но подготовляемой атаки на императорскую 
власть. 

ИНФОРМАЦИОННАЯ ВОЙНА
1 ноября 1916 года в Государственной думе 

речь держал депутат от партии кадетов Павел 
Милюков. Он обвинил правительство в наме-
рении заключить сепаратный мир с Германией. 
С парламентской трибуны главу правительства 
он назвал изменником и взяточником, а импе-
ратрицу объявил предательницей. 

Каждый пункт обвинений он заканчивал 
словами: «Что это — глупость или измена?» Эта 
фраза словно била молотом по голове. Милю-
ков с удовлетворением отметил реакцию зала: 
«Аудитория решительно поддержала своим 
одобрением второе толкование — даже там, 
где я не был в нем вполне уверен».

Несколько месяцев Милюков провел за 
границей. Выяснял, правда ли, что русское 
правительство ведет переговоры о сепаратном 
мире с Германией. Информацию получал от 
журналистов и русской эмиграции. Не очень 
достоверную. 

Еще 5 сентября 1914 года союзники под-
писали в Лондоне декларацию: «Российское, 
английское и французское правительства вза-
имно обязуются не заключать сепаратного мира 
в течение настоящей войны». Петроград хранил 
верность союзническим обязательствам и от-
вергал любой зондаж немецких дипломатов.

Понимал ли Милюков, что он клевещет?
«В истории бывают моменты, когда лич-

ность служит ее орудием. И я послужил орудием 
истории в этом случае, — вспоминал Павел 
Николаевич. — Я думал в тот момент, что раз 
революция стала неизбежна — а я считал ее уже 
неизбежной, — то надо попытаться взять ее в 
свои руки». Решил идти до конца: «Я сознавал 
тот риск, которому подвергался, но считал не-
обходимым с ним не считаться, ибо наступил 
«решительный час». 

Он-то ничем не рисковал. В царской Рос-
сии даже в военное время депутат Думы мог 
говорить все, что считал нужным. А вот страна 
рухнула... Это была продуманная атака на пра-
вительство с дальней целью — взять власть в 
свои руки. Впору говорить об информационной 
войне и информационных киллерах.

А глава правительства предлагал Думе 
сотрудничать в трудные военные годы:

— Забудем споры, отложим распри, по-
святим все время положительной работе.

Правительство строило вполне разумные 

планы. Но отклика не находило. Власть искала 
компромисса, а в Думе решили: «Ставка струси-
ла». Жгучая ненависть к правительству объеди-
нила даже политических противников. Депутаты 
не желали разговаривать с министрами.

Заместитель председателя Думы граф 
Владимир Бобринский, монархист и национа-
лист, возмущался:

— Неужели же у министров хватит нагло-
сти, чтобы явиться сюда?

Ему вторил депутат Василий Маклаков, 
один из лучших адвокатов России, член ЦК 
кадетской партии:

— Либо мы, либо они. Вместе наша жизнь 
невозможна.

Федор Родичев, депутат всех четырех Дум, 
дворянин и землевладелец:

— В России нет ни одного течения, ни одно-
го направления, которое может поддержать вот 
это жалкое, ничтожное правительство.

Еще один заместитель председателя Думы 
Николай Некрасов:

— В бурю и хаос мы должны создать новое 
правительство, которое немедленно могло бы 
успокоить страну и приступить к громадной 
творческой работе.

Государственная дума и Государственный 
совет, верхняя палата законодательного органа 
России, выразили недоверие правительству. 
Государственный совет потребовал устранить 
«темные силы» и сформировать правитель-
ство, которое пользовалось бы «доверием 
страны». 

Социал-демократ (меньшевик) Акакий 
Чхенкели объявил с думской трибуны:

— Господа, мы упираемся в тупик, откуда 
один выход — революция!

«НАДО МЕНЯТЬ 
ИМПЕРАТОРА»
Движущая сила событий февраля 1917 

года — отнюдь не недостаток демократии. По-
литикам, которые вознамерились избавиться от 
императора и сами управлять страной, хватало 
свободы, прав и возможностей. Другое дело, 
что война затянулась и жизнь стала менее ком-
фортной. Правящий класс, или, как бы сейчас 
сказали, истеблишмент, негодовал. Вину за 
свое некомфортное положение возложили на 
императора с императрицей.

Столица той зимой переживала тяжкий 
стресс. Очереди за хлебом, слухи о немец-
ких агентах, заговоре, измене. В обществе 
создалось напряжение. А механизма улажи-
вания конфликтов не существовало, поэтому 
всеобщее недовольство обратилось против 
высшей власти. 

— У населения осталось только одно 
учреждение, которому оно верит. Это учреж-
дение — Государственная дума. Мы говорим 
этому правительству: мы будем бороться с 
вами, — обещал с думской трибуны Павел Ми-
люков, — будем бороться всеми законными 
средствами до тех пор, пока вы не уйдете... Вы 
спрашиваете, как же мы начинаем бороться во 
время войны? Да ведь только во время войн 
они и опасны. Они для войны опасны, и именно 
поэтому во время войны и во имя войны мы с 
ним теперь боремся.

Осенью 1917 года предстояли выборы в 
Думу. Думская оппозиция должна была активи-
зироваться. Историки отмечают, что оппозиция 
вышла за рамки обычной политической борьбы 
— надо было заявить о себе погромче.

14 февраля 1917 года в Думе монархист и 
националист Владимир Пуришкевич заявил, 
что нельзя сотрудничать с правительством 
изменников. Социал-демократ (меньшевик) 
Николай Чхеидзе потребовал взять власть в 
свои руки.

В Петроград приехала делегация союз-
ников. Александр Гучков, бывший председа-
тель Думы, страстно ненавидевший Николая 
II и Александру Федоровну, раскрыл глаза на 
происходящее в России будущему президенту 
Франции Гастону Думергу: борьба ведется про-
тив «тех, кто не хочет победы в войне, — против 
Царского Села». То есть против императора и 
его семьи.

И вот что определило судьбу Николая II, 
монархии и всей страны. Думцев поддержали 
генералы. Командированный в Россию бри-
танский дипломат Брюс Локкарт докладывал 
в Лондон: «Прошлым вечером я обедал вдвоем 
с начальником генерального штаба. Он мне 
сказал: «Император не изменится. Нам надо 
менять императора».

ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ:
Роковое решение. Зачем император 

покинул столицу в решающие дни 1917 
года?

Начало в номерах «МК» от 19 декабря, 
9, 16, 23, 30 января.

ГЛУПОСТЬ ИЛИ ИЗМЕНА?
Не война и не голод, а личные амбиции,  
страсть к власти и невероятная самоуверенность 
политиков разрушили империю

НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ

«Норма Прост» — это100% натуральное средство для мужчин, рекомендуемое в качестве активного 
комплекса, способствующего восстановлению потенции и поддержанию функции предстательной железы. 
«Норма Прост» может не только поддержать и сохранить мужское либидо, но и способен:
✔ значительно увеличивать продолжительность полового акта;
✔ поддержать работу репродуктивных органов и предстательной железы

С тридцати пяти лет меня мучают проблемы с предста-
тельной железой. Позже появились ужасные ощущения. 
С каждым днем становилось все хуже: возникли пробле-
мы с потенцией, начались частые мочеиспускания Из-за 
этого, конечно, был нарушен сон, началось что-то вроде 
депрессии и раздражительность. Сейчас мне шестьдесят 
лет. За последние пять лет перепробовал многое: был у 
многих специалистов, знахарей, что только ни перепробо-
вал — эффект был, но кратковременный. Уже год ничего не 
предпринимаю, совсем отчаялся. Сейчас замечаю, что стал 
замкнутый, близкое общение с женщинами у меня вызывает страх и неуверенность в себе. Так 
как я оптимист, во мне живет надежда, что еще смогу быть полноценным мужчиной. Слышал 
много положительных отзывов о «Норма Просте», но не могу его найти. Обращаюсь к тем, кто 
прошел курс «Норма Проста», помогите мне и многим отчаявшимся мужчинам! 

Аркадий, г. Москва

СТРАХ ПЕРЕД СЕКСОМ

Получить информацию и заказать «Норма Прост» можно по телефону в Москве 8 800 555 70 10 
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НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ

И эта сказка продолжилась в Красноярске. 
К Новому году он сделал мне предложение вый-
ти за него. Я уже давно хотела иметь ребенка, 
поэтому особо не раздумывала. Мы поженились, 
стали жить в его большой красивой квартире с 
шикарной мебелью и всем сопутствующим. Ну 
чем не сказка, а? 

Да только женскую интуицию обмануть 
нельзя (будь она неладна). Через полгода 
я узнала, что муж мой — алкоголик. Причем, 
кроме меня, этого никто не видел и не знал. 
Ему-то положение не позволяло с пьяной мор-
дой на людях появляться, а мне приходилось 
отдуваться за весь свет: выслушивать пьяные 
бредни, секс только с присутствием перегара, 
а мое желание здесь не учитывалось вообще… 
Ну и все остальные прелести с обеспеченным 
алкоголиком. И я почти уверена, что у него 
есть любовница, да и не одна. Командировок 
предостаточно. 

Одно я знаю точно — я очень люблю его, его 
любит наша маленькая дочь, да и его глаза, когда 
трезвые, говорят, что он нас обожает. 

И еще я знаю, что за счастье нужно бороться. 
Ложиться в больницу, кодироваться, вшиваться 
он не будет — исключено. А вот моя мама (она 
все на свете знает) рассказала, что слышала о 
препарате «Копринол». Он в капельной форме 
и очень удобен в применении, а результаты дает 
такие, какие мне и нашей семье нужны. 

Помогите, подскажите, где можно до-
стать «Копринол». Неважно, сколько он стоит, 
ведь счастье — оно как птица, упустишь — и не 
поймаешь… 

МОИ МУЖ – ПЬЕТ,
или как разбивается счастье!

Полную информацию о препарате «Копринол» вы можете получить 
по телефону в Москве (495) 333-57-03, ежедневно с 9.00 до 20.00. 
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По истории моего замужества можно писать 
сценарий для мелодрамы. Рыдать будут все, 
включая меня. Познакомилась в Сочи с муж-

чиной своей мечты — высокий, интеллигентный, ро-
мантичный, сильный и при деньгах. Оказалось, что 
мы из одного города — Красноярска, где я 
работаю врачом-стоматологом, а у него 
своя строительная компания. Две недели в 
Сочи — сказка, когда рядом твое счастье. 

Корея дала лыжню
В Южной Корее протести-

ровали объекты Олимпийских 
игр-2018 в обстановке, прибли-
женной к боевой. В общем-то, 
ближе некуда: в Пхёнчхане 
состоялись этапы Кубка мира 
по лыжным гонкам и лыжному 
двоеборью.

Если у двоеборцев нам 
ловить нечего (можем лишь 
отметить красивый финиш, 

когда Йоханнес Рыдзек опередил Эрика Френтцеля на тысячные доли секунды), то лыжники 
российские порадовали: Андрей Парфенов и Глеб Ретивых выиграли командный спринт, а в 
скиатлоне (гонка на 30 км двумя стилями: «классика» и коньковый ход) первым стал Петр Седов, 
отметивший потом, что олимпийская трасса ему очень понравилась. И знаете, странно было бы, 
если бы было наоборот...

ТЕМА ДНЯ

у спортсмена до старта пульс достигает 140 ударов 
в минуту. Тем не менее есть ребята, которые на 
полетных трамплинах выступают лучше, чем на 
обычных. Тот же Дмитрий Васильев из сборной 

России и в Планице, и в Викерзунде показывал 
выдающиеся прыжки, но у него проблемы с по-
садкой, и после таких мощных прыжков он не мог 
удержаться на ногах в зоне приземления.

    
«Полетный трамплин — это всегда что-то 

особенное, это самая крутая, самая захваты-
вающая вещь, которая существует для меня в 
моей карьере, но на нем я должен оставаться 
абсолютно спокойным», — сказал победитель 
первого дня соревнований на новом, модерни-
зированном трамплине в Оберстдорфе австриец 
Штефан Крафт. Кстати, это его первая победа на 
полетном трамплине.

Обладатель второго места, немец Андреас 
Веллингер, показал самый далекий прыжок дня 
— 234,5 м, установил новый рекорд трамплина 
и несколько минут в зоне приземления еще на-
ходился в эйфорическом состоянии.

Так почему же, несмотря на все опасности 
и страхи, прыгуны все же идут прыгать с такого 

огромного трамплина, на вершине которого, по 
словам именитого норвежского прыгуна Бьор-
на Вирколы, «как в загсе: больше всего хочется 
сбежать»?

— А зачем люди прыгают с парашютом? — 
отвечает вопросом на вопрос Юрий Калинин. — 
Везде, где есть скорость и напряжение, — это 
риск. Поэтому возникает желание проверить, 
преодолеть себя. Ведь в прыжках с трамплина 
на лыжах человек управляет сам собой, у него нет 
парашюта, и, чем лучше ему удается справиться 
со своими эмоциями, тем лучше он справляется 
со своим телом, тем дальше ему удается прыжок. 
В такие минуты человек растет.

Что же касается сборной России, то как раз 
на полетном трамплине два наших лидера, Дми-
трий Васильев и Евгений Климов, показали про-
гресс — оба выполнили свои вторые прыжки на 
уровне мировых лидеров: у Климова — 210,5 м, у 
Васильева — 220,5 м, что позволило российским 
прыгунам войти в двадцатку лучших.

Татьяна АРТЮХОВА.

Почему не все прыгают с полетных трамплинов?

«С тех 
пор как птицы 
увидели меня 

летавшим, они ходят 
пешком», — победитель 
Кубка мира в прыжках 

на лыжах Эрнст 
Веттори  

(Австрия).

РАСТЕТ ЧЕЛОВЕК

Азар и его 
супергол 

«Арсеналу» 
Эден Азар из «Челси» слепил, 

конечно, совершенно фантастический 
гол — думаю, его будут крутить по ТВ 

всю неделю: подхватив мяч на своей по-
ловине поля, бельгиец дошел с ним до ворот 

«Арсенала» без поддержки партнеров и само-
лично переправил в сетку. Эдакий Марадона-

стайл: помните, как великий Диего забивал на 
чемпионате мира-1986 в Мексике?

Но субботняя игра в рамках чемпионата 
Английской премьер-лиги, завершившаяся 
на радость Роману Абрамовичу победой 
футболистов «Челси» (3:1), запомнилась не 
только этим, но и первым голом «синих», когда 
Маркос Алонсо едва не снес голову защит-
нику «канониров» Бельерину, а судьи на это 
не отреагировали, и требованиями отставки 
главного тренера «Арсенала» Арсена Венге-
ра со стороны потерявших всякое терпение 
фанатов...

Главные 
герои  

и события  
уик-энда:  

выбор редактора 
отдела спорта 

«МК»

ТОЛЬКО 
В ПОЛЕТЕ
ТОЛЬКО 
В ПОЛЕТЕ

Радулов радуется.

Финиш двоеборцев.

Азар из «Челси» против 
Мустафи из «Арсенала».
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 Депутат от партии 
кадетов Павел Милюков.


